
"CONVOCAÇÃO"
Em entrevista na página A3,

desta edição, o professor José
Machado, ex-prefeito de Piracica-
ba por duas vezes, faz uma "con-
vocação" aos companheiros de es-
querda, destacando-se os que per-
tenceram ao MDB (depois,
PMDB) e vivenciaram a luta con-
tra a Ditadura de 64 na cidade.
Destaca-se, aí, o ex-prefeito José
Aparecido Borghese, o ex-prefei-
to Barjas Negri, que deixou o en-
tão MDB para fundar o PSDB.

HADDAD
Fernando Haddad, candi-

dato ao Governo do Estado de
São Paulo pelo PT, participou na
noite de quinta (6), ao lado de
Geraldo Alckmin, Marina Silva,
Simone Tebet e Lúcia França do
Ato "Direitos Já! Fórum pela De-
mocracia", realizado na Capital.
Ao lado de várias personalida-
des que defenderam a liberdade
na história recente do Brasil, ele
ressaltou a importante missão
que a população tem agora de ir
às ruas por São Paulo e pelo País,
pela eleição de Lula presidente
e ele, Haddad, governador.

VAIDADES
Nesses 54 anos de jornalismo

diário, este Capiau - realmente can-
sado e idoso - observa que os polí-
ticos, em sua maioria, não têm pro-
blemas de trabalhar e de desen-
volver politicas públicas. O proble-
ma, muito sério, é administrar as
vaidades, muitas vaidades, pro-
blemas que a política pouco teve
no passado, vem aumentando e
parece que não se encontra o fim
desse caminho. Só para refletir.

"DESSERVIÇO" - I
Sediada em Berlim, Alema-

nha, a organização Transparên-
cia Internacional que atua no

Edição: 16 Páginas

A previsão de que, quando de
sua edificação ou reforma, imóveis
residenciais acima de 150 m² de
construção, condomínios, clubes,
entidades, conjuntos habitacionais
e demais imóveis industriais e co-
merciais devam ter, sempre que
tecnicamente possível, sistema des-
tinado à captação de água da chu-
va para uso não potável e infiltra-

combate à corrupção, declara
repúdio ao apoio do ex-procu-
rador Deltan Dallagnol (Pode-
mos) e do ex-juiz Sérgio Moro
(União Brasil) à reeleição do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL).

"DESSERVIÇO" - II
Esses dois jovens, que sejam

bem intencionados até, mas pas-
sam longe do que é ser político na
essência. Neófitos, virão aprender
muito no Congresso Nacional. Ali-
ás, a vida é um constante apren-
der. Segundo a organização, eles
"prestam um desserviço ao Brasil",
ao apoiarem a reeleição. "O discur-
so da luta contra a corrupção é se-
questrado para viabilizar projetos
autoritários de poder", diz a nota.

DOMÉSTICA
Ediane Maria veio de Flores-

ta, Pernambuco, e enfrentou to-
das dificuldades na periferia de
São Paulo, onde foi contratada
como empregada doméstica, em
casa que sua mãe já havia traba-
lhado. Foi eleita pelo PSOL depu-
tada estadual no último dia 2, com
mais de 175 mil votos, e está feliz.
Agora, vamos aguardar as ações
do mandato de Ediane a partir de
15 de março de 2023. Sucesso.

BARJAS
Quem não perde tempo com

estratégia de campanha é o ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB).
Passarinhos soltos por aí cantam
- até meio irritados -, que ele pro-
curou vereadores do Partido Li-
beral (PL) e do Partido Progres-
sista (PP). Com certeza, do PL,
não foi o vereador Laércio Tre-
visan Júnior, seu adversário nú-
mero um. E esse contato já seria
para iniciar a campanha para
2024. Quem será o (ou a) vice?

MDB
Interessante o MDB, de Pira-

cicaba, do Estado e do Brasil, ter
posições diferentes para as quais
foi criado na década de 1.960. Mas
é a metamorfose política que pro-
voca tudo isso e só é possível numa
democracia plena como vivemos.
Aliás, apesar das ameaças do che-
fe da Nação nesses últimos três
anos e oito meses e que, agora, está
em "paz e amor". A esposa Miche-
lle Bolsonaro até pede perdão pe-
los "palavrões do meu marido".

O presidente do MDB de Pi-
racicaba, André Augusti (à
direita) com o candidato do
Republicanos ao Governo do
Estado de São Paulo, Tarcí-
sio de Freitas, manifestando
seu  apo io  e  vo to ,  ass im
como na reeleição do presi-

APOIO
dente Jair Messias Bolsona-
ro (PL). "A decisão da sena-
dora Simone Tebet, do Mato
Grosso do Sul, foi pessoal
e não par t idár ia" ,  a f i rmou
Augus t i ,  j ovem idea l i s ta ,
que  es tá  empenhado  na
vida político-partidária do MDB.

Divulgação

Projeto prevê captação de água da
chuva em imóveis acima de 150m²
PLC 07/2022 é uma das 11 matérias na pauta da ordem do dia
da 49ª reunião ordinária, que acontece na próxima segunda (10)

ção no lençol freático, volta à or-
dem do dia da 49ª reunião ordi-
nária da Câmara, que acontece
na noite da segunda-feira (10).

A proposta, trazida por meio
do projeto de lei complementar
7/2022, do vereador Paulo Ca-
molesi, iniciou sua tramitação na
Casa em março deste ano e já
esteve na pauta da ordem do dia

da 40ª e da 45ª reuniões ordi-
nárias, realizadas respectiva-
mente nos dias 8 e 26 de setem-
bro. No entanto, teve a votação
adiada a pedido e recebeu emen-
da e não pôde ser apreciada.

A propositura, que segue
com substitutivo da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação da
Casa, altera dispositivos da lei
complementar 421/2020, que
disciplina o uso e ocupação, par-
celamento, condomínio e edifica-
ção do solo urbano no Municí-
pio - Plano Diretor de Desenvol-
vimento de Piracicaba. Antes,
apenas edificações ou reformas
de imóveis acima de 500 m² de-
veriam possuir sistema de cap-
tação e reúso de água da chuva.

O projeto original também
prevê que estes imóveis tenham,
além do sistema de estrutura
para reúso da água da chuva,
"sistema de captação e infiltra-
ção subterrânea de água pluvial
para abastecimento do lençol fre-
ático". Essa previsão, no entan-
to, será suprimida caso a emen-
da 3, também de autoria de Pau-
lo Camolesi, seja aprovada.

A proposta original também
estabelece, no parágrafo único do
artigo 226, prazo de 30 dias para
que o projeto, caso aprovado,
seja regulamentado. Já o substi-
tutivo 1 prevê que a adequação
do imóvel "será de competência
e responsabilidade do proprietá-
rio do estabelecimento em prazo
de seis meses a partir da promul-
gação dessa Lei Complementar".

Ambas as previsões, no entan-
to, deixarão de existir de forma
expressa caso a emenda 2, tam-
bém assinada por Camolesi, seja
igualmente aprovada, já que com
ela o parágrafo único do artigo 226
passa a trazer apenas o seguinte
texto: "a adequação a que se refe-
re o caput deste artigo será de com-
petência e responsabilidade do
proprietário do estabelecimento".

REUSO DA ÁGUA - Se-
gundo o projeto, a captação da
água pluvial não potável deverá
ser feita "com instalação de re-
servatórios protegidos da entra-
da de insetos" e deverá ter "utili-
zação específica para descarga
em vasos sanitários; irrigação de
jardins e hortaliças; lavagens de
veículos; limpeza de paredes e
pisos em geral; lavagem de pas-
seios públicos - calçadas, preen-
chimento de piscinas e lagos or-
namentais e lavagem de peças".

A propositura também in-
forma que "os postos de com-
bustíveis, lava-rápidos, trans-
portadoras e empresas de ôni-
bus urbanos intermunicipais e
interestaduais já instalados no
Município de Piracicaba ou que
venham a se instalar, deverão
adequar suas instalações para
captar e armazenar água".

Segundo informa Paulo
Camolesi na justificativa do
projeto, "a presente proposta
contribui para a indução de
maior consciência ambiental da
população e de um uso mais efi-
ciente dos recursos hídricos".

Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel (PT) reuniu-se com dirigentes de 22 entidades
sindicais, fazendo " L" de Lula, no encerramento de encontro, nesta sexta-feira, 7. A7

POR LULA E HADDAD

A Tribuna

Ontem (7), o Rotary Club Cen-
tro realizou jantar festivo do
Distrito Rotário 4621, para re-
ceber o seu governador, Sér-
gio Milliti Igreja, que esteve na
redação de A Tribuna acom-
panhado por Laila Simão, Ar-
gos Sasso e Maurício Macci,
sendo recebidos pelo diretor
Evaldo Vicente (à esquerda).
O mandato de Sérgio, que é
do Rotary Club de Saltinho, vai
até 30 de junho de 2023, e a
governadoria inclui 86 clubes

ROTARY CLUB
e 1700 companheiros. No
mundo, há 531 distritos rotá-
rios e, para Sérgio, "é uma
alegria e responsabilidade
ao mesmo temo ser governa-
dor por um ano", o que "nos
leva a conhecermos mais de
perto as ações dos compa-
nheiros rotarianos". Seu man-
dato começou em 31 de ju-
lho passado, e Sérgio desta-
ca que a entidade internacio-
nal foi decisiva na campanha
da vacina contra poliomielite.
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PREVENÇÃO AO CÂNCER
Pelo sexto ano consecutivo,
a Unimed Piracicaba, em par-
ceria com a Prefeitura, lançou
ontem, 7, o ônibus adesiva-
do em alusão ao Outubro
Rosa e Novembro Azul, me-
ses em que são divulgadas
campanhas de prevenção
aos cânceres de mama e
próstata. A campanha conta
ainda com o apoio das se-
cretarias de Saúde, Trânsito
e Transportes, Fundo Social
de Solidariedade de Piraci-
caba e da empresa TUPi
Transporte. O lançamento
aconteceu em frente ao Hos-
pital Unimed, e contou com
o presidente da Unimed,
Carlos Joussef, do secretá-
rio de Saúde, Filemon Silva-
no, do subsecretário de Saú-
de, Augusto Muzilli Jr., e Juli-
ano Padovani, diretor admi-
nistrativo da Unimed. A14



A2
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 8 de outubro de 2022

Teorização da figura ideal de governante
Armando A.

dos Santos

Afigura ideal do
governante cris-
 tão foi teoriza-

da, ao longo de toda a
Idade Média. Jacques
Le Goff escreveu um
estudo muito elucida-
tivo a esse respeito, in-
titulado "O Retrato do
rei ideal", inserido no seu livro
Uma longa Idade Média. (Rio de
Janeiro: Civilização Brasileira,
2008, p. 218-238). O processo de
aperfeiçoamento moral da figu-
ra do monarca ideal, "que não se
contenta em concentrar em sua
pessoa todos os poderes, mas deve
concentrar também todas as vir-
tudes", foi uma ideia constante
na Idade Média e culminou, já
nos séculos XII e XIII, com a ela-
boração de diversas obras teóri-
cas destinadas à formação moral
dos príncipes, cada uma das
quais era designada como "spe-
culum" (espelho) dos príncipes.

Citando suas palavras: "O
sistema cultural da Idade Média
utilizou muito a imagem do espe-
lho (speculum). Não se trata so-
mente de exprimir pela teoria do
sinal ou do reflexo, fundamental
desde Santo Agostinho, cada re-
alidade terrestre. Não é essa rea-
lidade, mais ou menos satisfató-
ria, senão a réplica de um tipo ideal
- e o que se quer é mostrar que na
imagem vista no espelho é que
está a verdadeira imagem ideal
da realidade terrestre. Todo es-
pelho é instrumento de verdade e
nos conduz, assim, ao mais pro-
fundo do imaginário medieval.
Mas na maior parte das vezes o
espelho renuncia à sua função
metafísica, teológica, para se tor-
nar um gênero normativo ligado
ao processo de moralização, de
ilustração ética, que se desenvol-
ve no século XII e se generaliza
na Idade Média tardia, no sécu-
lo XIII. Todo espelho se torna
exemplar." (op. cit. p. 223-224)

O rei que não regeO rei que não regeO rei que não regeO rei que não regeO rei que não rege
verdadeiramente,verdadeiramente,verdadeiramente,verdadeiramente,verdadeiramente,
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Os Espelhos dos
Príncipes, ou Espelhos
dos Reis - em latim, Spe-
cula Principum ou Spe-
cula Regum - foram um
gênero literário e peda-
gógico muito frequente
ao longo de toda a Ida-
de Média. A designação
de espelho foi, como vi-
mos em Le Goff, adota-
da no século XII, mas

numerosas obras do gênero já vi-
nham sendo elaboradas desde o
século VI, com o mais antigo de que
se tem notícia, até à passagem do
século XV para o século XVI, quan-
do deixaram de ser produzidos por-
que entrou em voga outro modelo
de Príncipe, o modelo renascentis-
ta e neo-paganizado de Maquiavel.

Santo Isidoro de Sevilha, um
dos homens mais eruditos e sábi-
os de seu tempo (sécs. VI-VII), ex-
plica, nas Etimologias, que a ori-
gem da palavra REI está ligada à
retidão, à virtude. Etimologica-
mente, são cognatos o substanti-
vo REX (rei), o verbo REGERE
(reger ou reinar) e o advérbio
RECTE (retamente). O rei é quem
rege e rege retamente. O rei que
não rege verdadeiramente, não é
rei. E o rei que não rege retamen-
te, não é um bom rei. Em outras
palavras, não é rei no sentido ple-
no. Na própria etimologia da pa-
lavra REI está, pois, contido um
elemento moralizante e ético.

Esse ensinamento de Santo
Isidoro estava no substrato dos
Specula.  Vemos, assim, que a me-
táfora do espelho, contrariamente
ao que se poderia pensar inicial-
mente, não tem sentido passivo,
ou seja, não é o espelho que reflete
passivamente a realidade da pes-
soa que está diante dele, mas é
essa pessoa que se torna passiva
diante do espelho; é a pessoa do
príncipe que deve procurar repro-
duzir, à maneira de um espelho, o
ideal contido naquele imaginário.

Não basta ao rei, salienta Le
Goff resumindo o pensamento de
Santo Isidoro (op. cit., p. 223), pos-

suir todo o poder, ele deverá tam-
bém possuir e ser exemplo de to-
das as virtudes para seu povo. Em
outros termos, não basta ao rei ter
herdado ou conquistado uma co-
roa, ele somente legitimará plena-
mente seu poder se for virtuoso e
colocar sua virtude ao serviço do
seu povo. Entenda-se o conceito
de virtude num sentido muito
amplo, não se restringindo à prá-
tica das virtudes religiosas, mas
abarcando também o conjunto
dos valores e práticas humanas e
governativas, resumidas nas qua-
tro virtudes cardeais: justiça, for-
taleza, prudência e temperança.

Nessa ótica, embora o poder
do rei fosse, teoricamente, absolu-
to - já que em sua pessoa se reunia
o pleno exercício das funções go-
vernativas que mais tarde Mon-
tesquieu dividiria em executivas,
legislativas e judiciárias - na prá-
tica o rei medieval estava subordi-
nado a uma ordenação moral su-
perior que a todos, reis e vassalos,
obrigava. Tal subordinação cons-
tituía o mais grave dos deveres do
rei e, ao mesmo tempo, lhe propor-
cionava o seu caráter sagrado.

A ideia de um monarca de ple-
nos poderes na sua esfera tempo-
ral, mas sempre sujeito a uma or-
denação moral superior que obri-
gava a todos - aos reis e aos súdi-
tos, porque provinda da vontade
de Deus, soberano e supremo Se-
nhor de tudo - estava presente nos
Specula regum de todo o período
especificamente recortado por Le
Goff, desde os do século IX, da épo-
ca carolíngia, até os do século XIII.

Muito antes disso, entretan-
to, já há exemplos de obras no
mesmo sentido. A mais antiga
obra de que se tem notícia, nessa
linha, é a de São Martinho de
Braga (c.510-c.580), que entre os
anos 570 e 580  estabelecia, na
Formula Vitae Honestae, dedica-
da a Miro, rei dos Suevos, qual
devia ser o modelo de monarca
cristão. Essa obra não tinha o
nome de Speculum nem usava a
metáfora do espelho, mas pelo
seu conteúdo pode ser conside-
rada como iniciadora ou precur-
sora desse gênero literário;

Mesmo depois de termina-
do o período delimitado por Le
Goff, ou seja, depois do século
XIII, numerosos outros Specu-
la regum continuaram a ser
compostos por autores eclesiás-
ticos ou civis. Desde o primei-
ro até o último desses espelhos,
ao longo de toda a Idade Mé-
dia, mais de mil obras foram
compostas na Cristandade,
quase todas em latim, umas
poucas em vernáculo, sobre os
deveres morais dos reis e prín-
cipes, com a finalidade de for-
mar os governantes de acordo
com os modelos desejáveis.

Tão eficaz foi essa pedago-
gia que até os maus reis eram
obrigados a tomar, como refe-
rencial de conduta, os Specula. O
perfil moral do rei cristão foi for-
mado nessa escola pedagógica.

Curiosamente, até mesmo
entre os muçulmanos chegou a
influência dos specula principum
cristãos. Mas isso já é outra his-
tória, que não cabe neste artigo...

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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Com certeza, o
povo brasileiro e pau-
lista saberá escolher
entre os candidatos
aqueles que defendem
e representam seus an-
seios e que já provaram
capacidade para prover
políticas públicas que
atendam às necessida-
des da população que

mais precisa. Escolherá aqueles
que compreendem a importância
estratégica da educação para o
futuro da nossa juventude e da
nação brasileira. Com certeza, sua
opção no dia 30 de outubro será
por candidatos que conhecem o
Brasil e o estado de São Paulo,
que conhecem seus problemas e
que tem compromisso e capaci-
dade para colocar em prática so-
luções para esses problemas.

Desde já, estou nas ruas para
continuar lutando para que nos-
sos sonhos se tornem realidade.
Nas praças, nas comunidades, em
caminhadas, visitas a comércios e
residências não me canso de con-
versar com a população, junta-
mente com meus companheiros do
PT e partidos aliados. O momento
é de união e mobilização por um
Brasil mais justo e igualitário e
para que o Estado de São Paulo, o
mais rico da federação, distribua
renda e realize políticas de respei-
to à diversidade, aos direitos da
população, de geração de empre-
gos, educação, saúde e todos os
serviços públicos de qualidade.
Enfim, que dê sentido e conteúdo
à democracia e à cidadania.

Vamos juntos?
———
Professora Bebel, depu-
tada estadual pelo PT

Professora Bebel

Encerrado o pri-
meiro turno das
eleições, agrade-

ço do fundo do coração
a confiança depositada
em nossa candidatura
por 155.983 eleitores
em todas as regiões do
estado de São Paulo.
Agradeço, em especial, os 12.984
recebidos no Município de Pira-
cicaba, que totalizaram 17.395 vo-
tos em toda a nossa região.

Esse reconhecimento é funda-
mental para que prossigamos lu-
tando por educação pública e ser-
viços públicos de qualidade, pelo
desenvolvimento regional, pelos
direitos das mulheres, população
negra, LGBTQIA+, indígenas, pelo
meio ambiente, reforma agrária,
moradia e demais compromissos
que assumi no primeiro mandato e
que ampliei nesta campanha.

Tenho, portanto, motivos
para comemorar. Mas a come-
moração terá que esperar. A ur-
gência agora é livrar o nosso
país e o estado de São Paulo da
tragédia bolsonarista, que se ex-
pressa em candidaturas incom-
patíveis com as necessidades do
povo e com as transformações
que precisam ser realizadas.

É certo que São Paulo está en-
cerrando o ciclo de 30 anos de go-
vernos do PSDB. Mas, de certa for-
ma, esse grupo continuará partici-
pando do comando do Estado caso
Tarcísio de Freitas vença a eleição,
pelo apoio do atual governador e
seus aliados à essa candidatura. De
acordo com informações que estão
circulando, o apoio envolve, por
exemplo, o retorno do senhor
Rossieli Soares ao cargo de secre-
tário da educação. Esse senhor
sequer teve votos para se eleger
deputado federal. Como pode co-
mandar a educação de novo, área
que praticamente destruiu?

No plano federal, é preciso re-
fazer todas as políticas públicas.
Chega de desmonte e terra arrasa-
da, chega de fome, miséria, desem-
prego, violência política e social,
privatizações, retirada de direitos.
Basta de ataques à democracia!
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Continuamos na luta por
São Paulo e pelo Brasil

Crueldade com a
educação e o futuro
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Alexandre Padilha

Nessa semana,
Jair Bolsonaro
confiscou todo

o dinheiro das univer-
sidades federais e ins-
titutos federais do Bra-
sil. Foram bloqueados
mais de R$ 2,4 bilhões
do orçamento do Minis-
tério da Educação. Esse corte tra-
duz a redução dos recursos que são
utilizados para a manutenção em ati-
vidades de ensino, pesquisa, exten-
são, contratação de materiais, ali-
mentação, funcionários e prestação
de serviços para a população.

Bolsonaro, mais uma vez,
mostra o quanto é contra a educa-
ção, a ciência e a juventude. Nos-
sos jovens, a cada dia que passa,
estão perdendo a esperança de um
bom futuro profissional. Esse cor-
te afeta diretamente a assistência
estudantil, instrumento que via-
biliza  a conclusão e a vida univer-
sitária daqueles que o Estado não
garante as condições materiais e
objetivas do sonho e do direito à
universidade de qualidade.

Além de médico e deputado
federal sou professor universitá-
rio e vejo esse drama sendo re-
petido rotineiramente por meus
alunos. Muitos deles já desisti-
ram do curso e outros estão qua-
se desistindo por precisarem pri-
orizar a alimentação em suas
casas do que o sonho de se tor-
narem profissionais da saúde.
Um deles está no 5º ano de me-
dicina, está sem bolsa, e vê a
possibilidade de ter que aban-
donar o curso no último ano.

Antes mesmo de completar
100 dias de seu governo, Bolsona-
ro mostrou como seria a sua ges-
tão da política educacional brasi-
leira: o desprezo à educação.

Cinco ministros passaram
pela pasta em quatro anos. Es-
quemas de corrupção foram re-
velados, teve ex-ministro preso,
e esses ministros compartilha-
ram o mesmo sentimento de Bol-
sonaro: obscurecer a ciência bra-

sileira, reduzindo o
acesso dos brasileiros
à universidade e ten-
tando novamente divi-
dir o país entre os que
podem sonhar com a
universidade pública e
de qualidade e aqueles
que não podem.

Os cortes no Mi-
nistério da Educação

se somam a diversas outras ini-
ciativas de Bolsonaro que tem
uma ideia central em curso: a
redução do investimento públi-
co em políticas sociais e o aumen-
to das condições materiais do
Estado para beneficiar seu gru-
po político, como na previsão Or-
çamentária para o próximo ano,
onde Bolsonaro reduz os recur-
sos para os centros de Assistên-
cia Social, responsáveis pelo Ca-
dastro Único e pela garantia de
direitos básicos, em mais de 90%.

Os próximos dias serão desa-
fiadores, mas não deixaremos de
lutar, pois garantir o atendimento
das pessoas em um Centro de Re-
ferência da Assistência Social
(CRAS) ou o acesso e permanência
na universidade, faz parte do mes-
mo compromisso e da mesma luta,
a de que o Estado não pode ser
privatizado por Bolsonaro para
atender exclusivamente aos seus
prazeres e aos de seus associados.

———
Alexandre Padilha, mé-
dico, professor universi-
tário e deputado federal
(PT-SP). Foi Ministro da
Coordenação Política no
governo Lula, da Saúde
no governo Dilma e Se-
cretário da Saúde na
gestão Fernando Had-
dad na cidade de SP

José Renato Nalini

Se a humanidade
tiver futuro, de-
pois da insensatez

da minha geração, que
aceita a destruição do
único habitat disponí-
vel, o julgamento em
relação aos rústicos
atuais será muito seve-
ro. Inteiramente com-
preensível. Como extirpar o futu-
ro, de forma insana e inclemente?

A derradeira esperança está
nas crianças e nos jovens, mais
sensíveis e capazes de enxergar o
crime de lesa humanidade que está
sendo flagrantemente perpetrado
neste Brasil que já foi abençoado.

Há um resíduo de lucidez
nesta nação. Apequenado e apa-
rentemente impotente diante do
descalabro do governo e do par-
lamento. Mas a rede Uma Con-
certação pela Amazônia, em
conjunto com os Institutos Re-
úna e Iungo, criou o programa
"Itinerários Amazônicos".

O projeto propõe que estu-
dantes aprofundem a aprendi-
zagem sobre a região Amazôni-
ca, não com o "decoreba" dos
afluentes, mas conhecendo seus
povos, suas histórias, o que fa-
zem, como vivem, qual o futuro
dessa última grande floresta
tropical, covardemente destina-
da a se converter num deserto.

A educação brasileira desis-
tiu de formar uma cidadania crí-
tica e atuante, para fazer o edu-
cando memorizar informações que
ele consegue com um "clique" num
mobile, de imediato, mais atuali-
zada, colorida e musical, muito
mais interessante do que algumas
aulas prelecionais ultrapassadas.

Se os jovens brasileiros co-

nhecerem melhor a
Amazônia, se indigna-
rão com o que se faz ali,
anistiando grileiros,
ocupantes clandestinos
violentos de terras pú-
blicas, fechando os
olhos para a criminali-
dade organizada que
mata indígenas e am-
bientalistas e explora
minerais preciosos.

Boa notícia para este Brasil tão
necessitado delas. Os moços serão
convidados e estimulados a fazer
pesquisa, construir intervenções
socioculturais no contexto da Ama-
zônia. Tudo muito mais dinâmico,
vivo e sedutor do que a mera leitu-
ra de livros ou a oitiva de palestras.

É disso que o povo precisa:
motivo para se orgulhar de sua
terra. E defendê-la contra falsos
profetas, que se valem dos car-
gos para finalidades inteiramen-
te divorciadas do bem comum.

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo

Os moços serãoOs moços serãoOs moços serãoOs moços serãoOs moços serão
convidados econvidados econvidados econvidados econvidados e
estimulados aestimulados aestimulados aestimulados aestimulados a
fazer pesquisa,fazer pesquisa,fazer pesquisa,fazer pesquisa,fazer pesquisa,
construirconstruirconstruirconstruirconstruir
intervençõesintervençõesintervençõesintervençõesintervenções
socioculturaissocioculturaissocioculturaissocioculturaissocioculturais
no contextono contextono contextono contextono contexto
da Amazôniada Amazôniada Amazôniada Amazôniada Amazônia

Crianças: estudem
a Amazônia

O voto de cabresto voltou?
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Marcelo Aith

Matérias publi-
cadas nos veí-
culos de gran-

de circulação denunci-
am que alguns empre-
sários pelo Brasil estão
obrigando e até ofere-
cendo dinheiro para
colaboradores vota-
rem ou trabalharem
com camisetas alusivas à campa-
nha de um candidato à Presidên-
cia. São fatos que, se comprova-
dos pela Justiça, configuram o
abuso de poder econômico, além
de outros direitos constitucionais
como os direitos direitos à liber-
dade de expressão e a intimida-
de, entre outros, como os direitos
trabalhistas, na medida em que
configuram assédio moral.

No caso mais recente, o Mi-
nistério Público Eleitoral abriu
uma investigação a respeito de
uma denúncia de tentativa de
compra de votos na cidade de São
Miguel do Guamá, no Pará. No
caso, circula um vídeo no qual um
empresário do ramo ceramista ofe-
rece R$ 200,00 aos empregados
em caso de reeleição do atual pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL). Se-
gundo as matérias publicadas na
imprensa, os empregados também
teriam sido forçados a publicar as
imagens nas próprias redes soci-
ais, nas quais aparecem com ca-
misetas de campanha.

No vídeo, o empresário afir-
ma que as empresas do município
vão fechar as portas em caso de
vitória de Lula. "A gente tem que
se unir para que Lula não ganhe",
afirma. "Porque se o Lula ganhar,
vocês podem ter certeza que mais
da metade das cerâmicas de São
Miguel vai fechar. Eu sou um que
se ele ganhar, eu vou fechar as três
cerâmicas que eu tenho porque
ninguém vai aguentar o pepino
que vem." E, logo após essas de-
clarações, o empresário oferece di-
nheiro para convencer os funcio-
nários a votarem em Bolsonaro e
diz que terá uma lista dos traba-
lhadores que participaram da con-
versa. "Se o presidente ganhar elei-
ção, cada um vai ter R$ 200 no
bolso logo no outro dia de ma-
nhã.", foi a declaração final.

Trata-se de uma coação dire-
ta aos seus empregados, um uso
indevido do poder, um verdadei-
ro abuso. O vídeo, não só prova a

conduta, como também
agrava a questão do
assédio moral sob os
empregados. Isso por-
que tudo parece ter
sido realizado dentro
do ambiente de traba-
lho, uma formalização
da compra de votos.

Atitude idêntica ao
voto de cabresto, anti-
go sistema de controle

político abusivo, impositivo e ar-
bitrário, que era praticado du-
rante o período conhecido por
coronelismo. Naquela época, o
voto não era secreto e os eleito-
res que viviam sob a "jurisdição"
dos coronéis eram constante-
mente manipulados e ameaçados
a votarem apenas nos candida-
tos escolhidos pelos fazendeiros.

É relevante esclarecer que a
proibição da coação ou cons-
trangimento em razão de con-
vicção política está expressa nas
principais legislações brasileiras
e do mundo, como em nossa
Constituição Federal, na con-
venção nº 111 da Organização
Internacional  do Trabalho
(OIT), a Declaração Universal
dos Direitos Humanos, além da
legislação trabalhista e eleitoral.

O Ministério Público Eleitoral
e o Ministério Público do Trabalho
não podem ser lenientes a compor-
tamentos dessa natureza, indepen-
dentemente da matiz partidária.

———
Marcelo Aith, advoga-
do, latin legum magis-
ter (LL.M) em direito
penal econômico pelo
Instituto Brasileiro de
Ensino e Pesquisa - IDP,
especialista em Blan-
queo de Capitales pela
Universidade de Sala-
manca, professor convi-
dado da Escola Paulista
de Direito e presidente
da Comissão Estadual
de Direito Penal Econô-
mico da ABRACRIM-SP



VITÓRIA
Hoje (8), neste sábado, o XV

é assunto obrigatório: dia de de-
cisão. Mais uma na gloriosa vida
do nosso alvinegro, que sempre
tem bom desempenho na Copa
Paulista, tanto assim que já foi
campeão, por coincidência, so-
bre o comando do mesmo Cle-
ber Gaúcho, mais uma vez me-
recendo toda a confiança da fa-
mília quinzista. Nesse sistema
eliminatório, com dois jogos, a
vitória em casa é praticamente
decisiva. Por isso, o XV precisa
vencer esta tarde, de preferên-
cia, vencer bem, com uma van-

tagem que lhe garanta tranquili-
dade para o segundo compro-
misso. Jogar com segurança, evi-
tando erros demasiados, e não
perder oportunidades de gol, é
quase que uma obrigação. Tere-
mos estádio cheio e que a torcida
faça a diferença. Boa sorte XV!

PONTO FINAL
Pesquisa, neste segundo

turno das eleições, tornou-se ir-
relevante. Abusaram tanto da
boa-fé dos eleitores, que a des-
moralização é vexatória. Lamen-
tável num mundo onde se cla-
ma por seriedade e idoneidade.

Os bons investimentos nos
campos de futebol varzeano

Barjas Negri

Em função da pai-
xão dos brasilei-
 ros por futebol,

a Prefeitura de Piraci-
caba, na gestão de di-
versos prefeitos muni-
cipais e, também, com
o apoio de empresas e
empreendedores, sem-
pre investiu na construção de
campos de futebol varzeano e ama-
dor, na maioria com dimensão ofi-
cial, além da instalação de alam-
brados, bons gramados, vestiári-
os e pequenas arquibancadas, tan-
to na área urbana como na rural.

Nos finais de semana e feria-
dos, a bola sempre rola nesses gra-
mados, envolvendo crianças, jo-
vens e adultos. Para ter uma boa
noção dessa dimensão, havia no
início dos anos 2.000 cerca de
25 campos varzeanos, envolven-
do mais de "100 times", milha-
res de atletas em diferentes cate-
gorias. Todos ocupando esses
verdadeiros "clubes" nos bairros.

Dada a importância desses
equipamentos esportivos para os
jovens da cidade, que na verdade
é uma forma de inclusão social e
de melhora da qualidade de vida
de quem mora nos bairros da ci-
dade, fizemos a partir de 2005,
quando assumimos o cargo de
prefeito, dois movimentos: 1º -
melhorar as condições dos cam-
pos já existentes, como dos gra-
mados e a instalação de arquiban-
cadas de madeira para até 150 pes-
soas em diversos campos; 2º -
construir novos campos, com qua-
se toda infraestrutura completa.

Os campos que receberam
mais atenção foram de Tupi,
Jupiá, Monte Alegre, Vila Fáti-
ma, Jaraguá, Educando pelo
Esporte, Cecap, Eldorado, Vera
Cruz, Santa Terezinha e Arte-
mis. Depois foi elaborado um
plano de construção de pelo me-
nos 12 novos campos ao longo
de 10 anos, aproveitando as áre-
as de recreação e institucional
dos antigos e novos loteamentos.

Rapidamente discutiu-se com
as comunidades esportivas e or-
ganizações dos times dos bairros e
os investimentos foram sendo re-
alizados para o bem dos jovens.
Em todos novos campos foram
plantados bons gramados, ins-
talados alambrados e, na maio-
ria, foram construídos vestiári-
os e arquibancadas de madeira.

Com isso, intensificaram os
jogos varzeanos e de veteranos.
"Centenas" de times de futebol
puderam se organizar e criar equi-
pes nas categorias de base do Sub-
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15, Sub-17, Sub-20,
adulto, feminino e as-
sim por diante. Tudo
isso com o apoio da Se-
cretaria Municipal de
Esportes (Selam), que
teve o seu orçamento
ampliado para auxiliar
nas despesas de tornei-
os, como as arbitragens
e os troféus. Isso contri-

buiu para que rapidamente, os bair-
ros e os atletas intensificassem suas
participações nos campeonatos.

Para demonstrar os bons in-
vestimentos, mostramos a seguir
os novos campos que foram im-
plantados ao longo dos últimos
15 anos: 1- Novo Horizonte, 2-
Jardim Tóquio, 3- Jardim Astú-
rias/Pq. 1º de Maio, 4- Vila In-
dustrial, 5- Jardim Planalto/Chá-
cara Nazaré II, 6- Parque São Jor-
ge, 7- São Jorge, 8- Vila Sônia/Ven-
turini, 9- Sol Nascente, 10- Cam-
pos do Conde, 11- Jardim Oriente
e 12- Mario Dedini/Bosques.

Dadas as dimensões dos ter-
renos, dois campos têm dimen-
são menor: 13- Parque dos Eu-
caliptos e 14- São Francisco/Ta-
quaral. Outros dois campos tive-
ram suas obras iniciadas na nos-
sa gestão como prefeito em 2020
e, ainda, não foram concluídas:
15- Monte Rey e 16- Jardim Gil-
Da. Além disso, viabilizamos
mais dois terrenos para a cons-
trução de mais dois campos: 17-
Bongue e 18- Vida Nova/Giusti.

Vale destacar o importante
papel de centenas de dirigentes es-
portivos, que se organizam e se
dedicam ao futebol varzeano, bem
como das diversas ligas existen-
tes na cidade: Liga Piracicabana
de Futebol, a Superliga Desporti-
va, Liga Desportiva Piracicabana,
Liga Esportiva Varzeana e a As-
sociação Varzeana de Futebol.
Elas organizam a maior parte
dos eventos esportivos ao longo
do ano, envolvendo milhares de
atletas de diferentes idades. Esse
trabalho tem que continuar!

———
Barjas Negri, ex-pre-
feito de Piracicaba
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"Minha expectativa é a de que,
em Piracicaba, essas forças
estejam engajadas na campanha"
Prefeito de Piracicaba por duas vezes, deputado estadual e deputado federal
pelo Partido dos Trabalhadores, Machado faz um balanço do primeiro turno das
eleições e mostra sua confiança na eleição de Lula presidente e Haddad governador

TRIBUNA - Quais os
motivos que impediram o
ex-presidente Lula de se
eleger no primeiro turno?

MACHADO - Dentro da
margem de erro, as pesquisas in-
dicavam o cenário de vitória em
primeiro turno de Lula. Isso não
aconteceu porque o chamado voto
útil, na boca da urna, favoreceu
Bolsonaro e não Lula. É uma bo-
bagem dizer que as pesquisas er-
raram, pois o que importa é a deci-
são do eleitor na hora de votar.
Bobagem maior é as iniciativas es-
tapafúrdias de investigar os insti-
tutos de pesquisa. Qual a alega-
ção? De que Bolsonaro venceria o
primeiro turno? O fato é que quem
saiu na frente, com 6,2 milhões de
votos de vantagem, foi Lula. Fal-
tou apenas 1,601 % dos votos váli-
dos para liquidar a fatura.

TRIBUNA - Qual o atra-
palho que o PDT fez e, prin-
cipalmente, Ciro Gomes?

MACHADO - Não conside-
ro atrapalho do PDT e nem de Ciro
Gomes. Eles tinham um projeto
para o país e, portanto, tinham o
direito democrático de apresenta-
lo à sociedade e disputar. Claro que
Ciro errou quando procurou ata-
car Lula insistindo no tema da
corrupção, sobretudo porque, se
ele acredita no Estado Democrá-
tico de Direito, deveria reconhe-
cer que os processos contra Lula
foram anulados, pela simples ra-
zão de que eram processos frau-
dados e de que as sentenças fo-
ram proferidas por um juiz, este
sim, corrupto. Sérgio Moro e sua
gangue encarnam um projeto po-
lítico próprio e sua missão era
aniquilar Lula e o PT. Não conse-
guiram, felizmente. O bom agora
é que o PDT e Ciro estão apoian-
do Lula e é isso que importa.

T R I B U N A  -  Q u a l  a
contribuição que julga
pela participação de Ge-
raldo Alckmin?

MACHADO - Alckmin é um
moderado e passa uma imagem
pública de credibilidade. Foi gover-
nador de São Paulo por vários
mandatos e conhece os grandes
problemas da população do esta-
do e do país. Alckmin tem muito
prestígio no Interior de São Paulo
e pode ajudar Lula e Haddad nes-
te segundo turno. Mais do que
vencer as eleições em si, Lula pre-
cisa de Alckmin para governar e
pacificar o país, retomando a tra-
jetória que encantou o Brasil e o
mundo do desenvolvimento com
inclusão social, com sustentabili-
dade ambiental e com soberania.

TRIBUNA - Quais os
problemas internos do PT
que podem prejudicar a
c a m p a n h a  d o  s e g u n d o
turno, tanto para Haddad
como para Lula?

MACHADO - O PT não
tem problemas internos nessa
campanha, pelo menos eu não
os enxergo. O partido está uni-
do para alcançar a vitória elei-
toral e conta com uma ampla
aliança com outros partidos e
segmentos, igualmente alinha-
dos. Eventuais divergências de
ordem tática são naturais e so-
lucionáveis. Não vejo problemas.

TRIBUNA - Como pensa
em reunir os petistas de Pi-
racicaba para um bom en-
tendimento de campanha?

MACHADO - A tarefa de
reunir os petistas em Piracicaba é
primordialmente da direção par-

tidária. Como militante disciplina-
do, estou sempre à disposição
para colaborar, na medida das
minhas possibilidades. E já es-
tou engajado, pode ter a certeza
disso, como sempre estive. A
campanha, contudo, vai além do
PT, pois o partido compõe uma
federação partidária com o PV e
o PCdoB e, além disso, há outras
forças políticas a considerar
dentro da aliança eleitoral cons-
truída, como o PSB e o Solidarie-
dade, por exemplo, e outros como
o Cidadania e segmentos do
MDB, do PSDB e de outros parti-
dos que se incorporam agora no
segundo turno. Minha expectati-
va é a de que aqui em Piracicaba
essas forças estejam unidas e for-
temente engajadas na campanha.

TRIBUNA - Como você
vê as adesões que se am-
pliam em apoio a Lula no
segundo turno?

MACHADO - Já tivemos a
manifestação do ex Presidente
Fernando Henrique Cardoso
(PSDB), do governador reeleito do
Pará, Helder Barbalho (MDB), de
Simone Tebet, candidata a presi-
denta pelo MDB, e de secretários
de estado demissionários do go-
verno de São Paulo. Personalida-
des como Celso Mello, Ayres Bri-
to, Nelson Jobim, Joaquim Bar-
bosa, Carlos Veloso, todos ex-
presidentes do Supremo Tribu-
nal Federal, Aloysio Nunes Fer-
reira, Tasso Jereissati, José Ser-
ra, Miguel Reale Junior, entre
tantos outros, já deram seu apoio
a Lula. Esses apoios farão a dife-
rença? Não tenho a menor dúvida
de que já fizeram e farão a dife-
rença, pois se trata de personali-
dades de perfil reconhecidamente
democrático e que estão temero-
sos, e com razão, com a perspecti-
va da barbárie fascista associa-
da à candidatura de Bolsonaro.

TRIBUNA - Como fica
a posição de Barjas, de
Gabriel Ferrato e de Bor-
ghesi, ex prefeitos como
você, em Piracicaba?

MACHADO - Não escondo
minha expectativa de que eles se
posicionem com clareza em apoio
a Lula Presidente e Haddad Go-
vernador. Os três estiveram na
trincheira da luta contra a Dita-
dura e no movimento pelas Dire-
tas Já. Os três têm perfil claramen-
te democrático e sei que abomi-
nam qualquer perspectiva de vol-
ta do autoritarismo em nosso
país. Na disputa política em Pira-
cicaba estivemos em lados contrá-
rios, como adversários, jamais
como inimigos, mantendo sempre
uma postura de diálogo. Sigo
sendo amigo dos três. Faço um
apelo público para que venham
conosco, assim como atendi esse
apelo apoiando e votando em Co-
vas em 1998 contra Paulo Maluf.

TRIBUNA - Você acha
possível reverter a vota-
ção em Piracicaba, derro-
tando o bolsonarismo?

MACHADO - Acho. E é cru-
cial isso. Piracicaba é tida como
uma cidade conservadora, embo-
ra eu não concorde muito com isso.
Afinal de contas, sendo eu do PT,
fui eleito duas vezes prefeito e três
vezes deputado. Piracicaba tem
história, é polo regional, abriga
empresas de grande porte, sedia
universidades e centros de pesqui-
sa importantes e não pode ganhar
a pecha de meca paulista da ultra-
direita, do atraso, da barbárie.
Portanto, temos que reverter ou
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José Machado: "Piracicaba tem história, não pode ganhar a
pecha de meca paulista da ultradireita, do atraso, da barbárie"
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José Machado: "Faço um apelo público para que venham
conosco, assim como atendi esse apelo apoiando e
votando em Covas em 1998 contra Paulo Maluf"

A Tribuna

José Machado, em visita ao diretor de A Tribuna, Evaldo
Vicente: "A tarefa de reunir os petistas em Piracicaba
é primordialmente da direção partidária"

Sabrina R Bologna

Machado, prefeito, e Alckmin, governador, entregam
para Lula presidente camiseta do XV; à direita, o diretor
da Dedini, Tarcísio Mascarin (inauguração da Fundição)

pelo menos mitigar o resultado elei-
toral aqui nesse segundo turno.
Como? Esclarecendo o que está em
jogo, sobretudo os riscos à demo-
cracia e ao bem estar social da po-
pulação. Somente Lula Presidente
poderá deter essa ameaça. E aqui
em São Paulo, a eleição de Had-
dad é fundamental não apenas
para ajudar Lula no governo fe-
deral, mas para tirar nosso esta-
do da mesmice e liderar a reto-
mada da industrialização e do
desenvolvimento socialmente in-
clusivo e sustentável no Brasil.

TRIBUNA - Suas con-
siderações finais.

MACHADO - Lula tem uma
invejável vantagem sobre seu opo-
nente de mais de 6 milhões de vo-
tos conquistados no primeiro tur-
no. Claro que não é impossível,
mas, convenhamos, é dificílimo
reverter essa vantagem, mesmo
considerando o uso criminoso da
máquina do governo e o derrame
de fakenews de que se utiliza a cam-
panha do inominável. A exuberân-
cia da liderança de Lula, os apoios
importantíssimos que vem receben-
do de lideranças e de amplos seto-
res sociais, inclusive religiosos, a
humildade e a garra da militân-
cia democrática o conduzirão à
vitória. E à vitória de Haddad.
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Assim que os nossos ami-
gos espirituais da Colônia
 Manto da Luz chegaram,

com a amada, querida e estima-
da Alma gêmea, fomos convida-
dos a dialogar. O mundo espiri-
tual ainda reserva para todos nós
o silêncio do conhecimento. É
preciso consultar os registros do
mundo Astral. Telas se abrem e
imagens tridimensionais eram
projetadas pela mente holográ-
fica do instrutor. Cada vibração
se afina com as energias. É co-
mum observar os processos de
simbiose espiritual.  Caminhá-
vamos em direção às câmaras
de socorro e o movimento era
intenso. Trabalhamos auxilian-
do com passes magnéticos e no
encaminhamento de outras en-
tidades ao posto de socorro es-
piritual. Enquanto aguardáva-
mos a equipe, observávamos a
harmonia dos jardins e pude-
mos programar atividades e
transmitir aos encarnados e de-
sencarnados. O espírito bondo-
so abraçou-nos com carinho, e
sentimo-nos entre às nuvens,
tamanha era a emoção neste
encontro de corações. Segui-
mos em Missão Socorrista.

Entramos em uma grande
sala toda iluminada. O Mentor
disse. Vamos meditar, pois, so-
mos todos irmãos. O homem vive
na grande solidão de espírito. É
preciso entender que há uma li-
ção em tudo e tudo está ligado. É
preciso ensinar as crianças que o
solo a seus pés é a cinza dos pró-
prios antepassados. É preciso
respeitar a terra, pois, ela foi en-
riquecida com a vida de cada
povo. Ensinem às suas crianças
a honrar os seus ancestrais e a
honrar os seus pais. A terra é a
nossa mãe. Tudo o que aconte-
cer à terra acontecerá também
aos filhos da terra. Estamos li-
gados pelo sangue que une a
grande família. Há uma ligação
em tudo. Deus teceu a teia da
vida e cada um é apenas um de
seus fios. Somos Todos Um. Tudo
o que fizermos ao tecido que
sustenta a Existência, fará o ho-
mem a si mesmo. Caminhamos
todos ao destino comum. Deus é
um só, qualquer que seja o nome
que lhe deem. Se sufocados esta-

O amor une, cura e
reconforta a Alma

mos, é pelo próprio egoísmo. So-
mos Luz e temos o poder de bri-
lhar intensamente e somos ilu-
minados pela força do Deus. Os
espíritos conseguem transpor os
limites vibratórios do mundo fí-
sico. Sentimos uma grande Luz
que tomou conta de todos que
ali estavam. O perfume de rosas
tocou a mente e o coração e quan-
do nos demos por conta, já está-
vamos em nosso Lar terreno.

Amados e queridos leitores.
O destino é um mistério que pelo
final a vida nos concede o início
da sobrevivência. A água que
sacia a nossa sede e cada ruído
que chega aos nossos ouvidos, é
como um choro solitário, que ain-
da não compreendemos. O sua-
ve murmúrio do vento toca a face
do lago, e o próprio vento, limpo
por uma chuva, vem perfuman-
do os campos verdejantes do
luar. Deus, em sua infinita bon-
dade, estabeleceu a morte como
o grande nivelador Universal.
Poderoso ou humilde se igualam
na morte. A humanidade ainda
permanece preconceituosa e des-
contente, estabelecendo as dife-
renças, mas saiba que, a diferen-
ça é apenas entre os vivos. Este
planeta mais uma vez será varri-
do pela dor, pela ambição do ho-
mem e pelo desrespeito às Leis
de Deus. O homem colherá o que
plantou pela sua própria máqui-
na de destruição, pois, o Tempo
segue em sua caminhada evolu-
tiva. Me veio à mente de que
quando terminou aquela confe-
rência do elevado Espírito, parti-
mos para nossas atividades ha-
bituais, com o conhecimento
transmitido e as possibilidades
de estudo no futuro próximo. E
assim, ao conquistar Almas para
o Mestre Jesus Cristo, iremos
transformar o homem e o seu
mundo, disseminando devoção
e amor à Liberdade. Os traços de
personalidade da humanidade
continuarão a intrigar, estimu-
lar e encorajar. Regredir para
progredir. Entender Deus, é abrir
os olhos para discerni-Lo pela
visão da fé da mente espirituali-
zada. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

HHHHHISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIA

Coplacana celebra 74 anos:
"pelo homem do campo"

AAAAATRAÇÕESTRAÇÕESTRAÇÕESTRAÇÕESTRAÇÕES

Esalqshow tem feira de insetos
e ações sobre temática alimentar
Programação integra a 4ª edição e o público poderá interagir gratuitamente das 8h às 12h

Sadomasoquismo (V)
Práticas Mais Comuns

Se pararmos para pensar, as
relações humanas (não so-
mente sob o aspecto sexu-

al) são compostas de diversos ele-
mentos, e o sadomasoquismo
não é exceção. Isso acontece por-
que a sexualidade humana é uma
'caixa preta', um mistério que
Freud apontou entre os quatro
de maior dificuldade ao homem.

O sadomasoquismo, como
fetiche e brincadeira, diversi-
fica a forma da relação, mas
como imperativo no relaciona-
mento podem revelar graus de
patologia entre os parceiros,
mesmo consensualmente.

A posição sádica assim
como a masoquista é facilmente
identificável nas relações e como
posições intercambiáveis são
saudáveis à vida sexual. Mas
quando se tornam um padrão
de comportamento que se per-

Depois de uma cirurgia
de redução de estômago es-
tou no melhor momento da
minha vida com 35 kg a me-
nos. Nunca me casei, mas
tenho uma filha de 11 anos,
meu trabalho e uma boa si-
tuação financeira. Sinto fal-
ta de um namorado. Os ra-
pazes só querem uma tran-
sa, não quero isso para
mim. Ando sempre bem ar-
rumada, não bebo, adoro
dançar, mas estou sempre
só e triste. Como atrair um
homem bacana e solteiro?
Não quero prender nin-
guém, mas gostaria muito
de encontrar alguém para
viver longo envolvimento.

Sueli, bancária, 40

Vejo que você ressalta pon-
tos positivos de sua vida, mas
percebe que eles não estão sendo
suficientes para uma conquista.

INTERATIVO

petua quase como única forma
de relação, as coisas mudam.

Há diversas práticas que
fazem parte do sadomasoquis-
mo: spanking (pode variar de
tapas leves a mais fortes pro-
vocando dores), podolatria
(submissão em que o homem se
excita com os pés da parceira),
queima de velas para a parafi-
na cair sobre o corpo, petplay
(um parceiro finge ser o animal
de estimação do outro), etc.

A base do sadomasoquis-
mo é a cumplicidade. Não é
raro que o parceiro queira re-
ceber tapas. O problema é que
muitas vezes isso surge sem
qualquer pacto. E se quem
pede para ser atingido se sen-
te no direito da recíproca, uma
tensão se instala e o momento
sexual pode se extinguir.

Fonte: Youtube

Sim, pois no amor as escolhas
sempre se dão de forma desco-
nhecida nossa. O famoso 'clique'
ou 'química' quando acontecem
é sempre uma surpresa, nunca
calculado.

Quando a questão está fo-
cada no sentimento, parâmetros
como vida familiar, bom momen-
to e situação financeira não exer-
cem tanta influência. A razão
fica de fora nessa avaliação. Um
bom começo você já tem: sabe o
que não quer. É verdade que boa
parte dos homens não quer nada
sério. Em tese isso tornaria as
coisas mais difíceis. Por outro
lado mais mulheres vulgariza-
ram a sexualidade. Então a difi-
culdade também existe aos ho-
mens sérios.

Não é por mérito que se al-
cança o que deseja. Quando acon-
tecer será imprevisto, surpresi-
vo. Tudo na esfera amorosa con-
traria a lógica do cotidiano.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

"Em todo o mundo o corvo é conhecido por ser o
símbolo do guarda sábio, que conduz alguém ao

lugar certo na hora certa" (James A. Swan)

CITAÇÃO!

A programação técnica da
4ª edição do Esalqshow termi-
na nesta sexta-feira, mas quem
visitar o Campus Luiz de Quei-
roz, da USP em Piracicaba, na
manhã de hoje, 8, poderá conhe-
cer e interagir com uma série de
projetos desenvolvidos na Esalq.

Feira de insetos, projetos agro-
ecológicos e de preservação flores-
tal, solo na escola, a cana de for-
ma lúdica e jogos com a temáti-
ca alimentar são áreas do co-
nhecimento nas quais professo-
res e estudantes da Escola Supe-
rior de Agricultura Luiz de Quei-
roz (Esalq/USP) desenvolvem
projetos de extensão com a pro-
posta de popularizar a ciência.

Todas essas iniciativas fa-
zem parte do espaço Comunida-
de Esalq, contemplado na pro-
gramação da 4ª edição do Esal-
qshow e estarão com seus estan-
des abertos para visitação gratui-
ta das 8h às 12h, em área anexa
ao Gramado Central do campus.

A 4ª edição do Esalqshow
tem organização e curadoria da
Esalq/USP, parceria institucional
da Fundação de Estudos Agrá-
rios Luiz de Queiroz (Fealq),
apoio institucional de cerca de 20
entidades, 8 mídias parceiras e
11 empresas patrocinadoras.

INSETOS NA ESALQ -

Demonstrar com linguagem sim-
ples e direta a importância dos
insetos por meio de atividades
práticas que ilustram seu papel
como polinizadores de plantas,
como pragas agrícolas e urba-
nas, reguladores de população
de pragas, cicladores de nutri-
entes do solo, transmissores de
doenças ao ser humano e seu
uso na alimentação humana e
animal, bem como curiosidades
gerais acerca destes organismos
nas artes e/ou cultura geral.

O CRECIN (Centro de Refe-
rência em Ensino de Ciências da
Natureza), junto ao Museu "Luiz
de Queiroz", propõe um espaço
de interação com jogos originais
sobre cana-de-açúcar. Ainda, al-
guns itens do acervo com rela-
ção ao tema cana-de-açúcar se-
rão expostos e haverá explanação
acerca do que são, como funcio-
nam e como aplicá-los no ensino.

ALIMENTOS NA ESALQ
- Proporcionar a difusão de co-
nhecimento de forma interati-
va tornando-o de mais fácil
acesso, além de chamar aten-
ção e despertar a curiosidade
de todos na temática alimentos.
Alunos de Ciências dos Alimen-
tos (graduação e pós-gradua-
ção) trarão informações sobre
reações químicas, a microbiolo-

Divulgação

Todas essas iniciativas fazem parte do espaço Comunidade Esalq

gia dos alimentos com temas
como os métodos de conserva-
ção de produtos para evitar pe-
rigos microbiológicos e possí-
veis doenças, além de prolon-
gar a vida útil de um produto.

SERVIÇO
Programação  comp le ta :
h t t ps : / / w w w. e s a l q s h o w.
org.br.  Inscrições gratui-
tas abertas: https://doity.
com.br/esalqshow-2022.

Divulgação

Arnaldo Antonio Bortoletto,
presidente da Coplacana

Foi graças à iniciativa de 57
produtores rurais, que se uniram
para adquirir fertilizantes agríco-
las em conjunto, que nasceu a Co-
operativa dos Plantadores de Cana
do Estado de São Paulo (Coplaca-
na) no dia 10 de outubro de 1948.
Completando 74 anos, a história
da cooperativa, que nasceu com
a finalidade de facilitar a vida
do pequeno produtor que tinha
dificuldades para adquirir insu-
mos e assistência técnica, con-
funde-se com a própria história
do agronegócio brasileiro.

Nesses 74 anos de atuação, a
Coplacana passou a atender, além
de produtores de cana, pecuaris-
tas e produtores de grãos, passou
a comercializar maquinários e im-
plementos por meio de parcerias
com a Massey Ferguson, e mais
recentemente a Kuhn, ampliou sua
presença para Minas Gerais, Pa-
raná, Goiás e Mato Grosso do Sul,
conta com uma área de agricultu-
ra de precisão, mantém 35 lojas
que oferecem mais de 12 mil itens
em seu portfólio, possui uma fá-
brica de ração, boitel, uma Cen-
tral de coleta para descarte corre-
to das embalagens de defensivos,
bem como o Avance Hub, criado
para oferecer tecnologia de ponta
e inovação a seus cooperados.

Diante desse cenário de ex-
pansão, José Coral, vice-presi-
dente da Coplacana, defende que
a cooperativa é exemplo de que o
progresso pode ser constante.
"Nossos sonhos e projetos não
param. Foram mais de 20 anos
à frente como presidente, hoje
como vice-presidente, tenho mui-
to orgulho em participar ativa-
mente dos seus 74 anos. Para o
futuro, esperamos crescer ainda
mais, continuar essa história
com bons parceiros", reflete.

Na avaliação de Arnaldo An-
tonio Bortoletto, presidente da
Coplacana, seus 74 anos são mar-

cados pelo crescimento minucio-
samente planejado, que diversifi-
cou as culturas trabalhadas e le-
vou sua presença para outros Es-
tados. Dentro dessa expansão,
Bortoletto defende que a instala-
ção do processo de governança da
cooperativa é o grande destaque.

"Graças ao processo de gover-
nança, há mais de dez anos temos
uma diretoria eleita e uma contra-
tada, que aumentou ainda mais a
profissionalização dentro da coo-
perativa, nosso grau de transparên-
cia, bem como nosso tamanho, de-
senvolvendo-se concomitantemen-
te ao setor do agro, que agora está
muito forte", afirma Bortoletto.

Assim, a cooperativa vem con-
seguindo se desenvolver e atingir
seus objetivos que são oferecer pro-
dutos de qualidade, elevar a pro-
dutividade dos cooperados para
que cresçam junto à COPLACANA.
"Pensando nesse movimento, cri-
amos a área de agricultura de pre-
cisão e inovação tecnológica com o
nosso Avance Hub, que visa filtrar
novas empresas que criam solu-
ções específicas para o agro e me-
lhorem os resultados de nossos
cooperados", diz o presidente.

Hoje, 8, as equipes do Arras-
tão da Dengue estarão na região
da Pompeia, das 8h às 14h, onde
passarão por oito bairros, sendo o
Chapadão, Sol Nascente I e II, Al-
vorada I, II e III, Jardim Itamara-
cá e Jardim Itaberá tendo como
ponto de encontro a entrada do
clube de campo do Sindicato dos
Metalúrgicos, à avenida Dois Cór-
regos. Na última ação, em 01/10,
foram recolhidas 6,2 toneladas de
inservíveis dos bairros Javary I, II
e III, Boa Esperança I e II, Jardim
Campos Elísios, Jardim Maria
Cláudia, Jardim dos Antúrios,
Jardim Sônia e Jardim Itapuã.

O Arrastão da Dengue é re-
alizado pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio do Plano Muni-
cipal de Combate ao Aedes
(PMCA), ligado ao Centro de

DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Arrastão chega à
região da Pompeia

Controle de Zoonoses (CCZ), da
Secretaria Municipal de Saúde.
O objetivo é o combate ao mos-
quito Aedes aegypti, transmissor
da dengue, zika e chikungunya e
febre amarela urbana. "Pedimos
para que os moradores deixem
nas calçadas qualquer material
que possa acumular água. Não
serão recolhidos entulho, lixo do-
méstico e galhos de árvores", ex-
plicou Sebastião Amaral Campos,
o Tom, coordenador do PMCA.

CONFIRMAÇÕES - De
acordo com o banco de dados da
Vigilância Epidemiológica, de 1º/
01 a 07/10 de 2022, foram 7.168
notificações de dengue, com 1.435
casos positivos e um óbito pela do-
ença. No mesmo período de 2021
foram 13.722 notificações, com
5.327 confirmações e um óbito.

Em comemoração ao Dia das
Crianças, será exibido gratuita-
mente no anfiteatro da Bibliote-
ca Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto o filme Viva: A
Vida é uma Festa (2017), na quar-
ta-feira, 12 de outubro, às 10h30.
A exibição faz parte do projeto
Cineteca e a sessão é uma parce-
ria entre a Biblioteca e o Museu
da Imagem e do Som de Piraci-
caba (Misp), em parceria com o
MIS - SP, por meio do projeto
Pontos MIS. A Biblioteca e o Misp
são mantidos pela Prefeitura,
por meio da Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac).

O filme, vencedor do Oscar
de melhor longa de animação,
conta a história do garoto Miguel,
que sonha em se tornar um mú-
sico talentoso como seu ídolo Er-
nesto de la Cruz, apesar da proi-
bição da música por gerações de
sua família. Desesperado para
provar seu talento, Miguel se en-

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Viva: A Vida é uma Festa
será exibida na Biblioteca

contra na deslumbrante e colori-
da Terra dos Mortos. Depois de
conhecer Héctor, os dois novos
amigos embarcam em uma jor-
nada extraordinária para des-
vendar a verdadeira história por
trás da história de sua família.

SERVIÇO
Projeto Cineteca, com exi-
bição do filme Viva: A Vida é
uma Festa (2017) de Adri-
an Molina e Lee Unkrich. Na
quar ta- fe i ra ,  12 /10,  às
10h30, com entrada gratui-
ta. Classificação livre. No
Anfiteatro Alceu Maynard Ara-
újo, da Biblioteca Pública
Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto, rua Saldanha
Marinho, 333, Centro. Próxi-
mas exibições serão divul-
gadas nas redes sociais da
@bibliotecadepiracicaba e
do @misp_piracicaba. Nes-
te dia o espaço estará fecha-
do para visitação, emprésti-
mos e devoluções de livros.
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Entidade marca mobilização
estadual em defesa do
emprego de professores
É que neste final de ano, 40 mil professores da categoria O, que
iniciaram em 2018 e 2019 podem ter seus contratos rescindidos

Divulgação

Bebel, que comandará a manifestação, diz que os professores precisam se mobilizar para defender o emprego

A Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de Ensi-
no do Estado de São Paulo) reali-
za manifestação estadual na pró-
xima segunda (10), em defesa do
emprego dos professores da cate-
goria O. É que neste final de ano,
40 mil professores da categoria O,
que iniciaram em 2018 e 2019 po-
dem ter seus contratos rescindi-
dos. A manifestação acontece às
14 horas, em São Paulo. na Praça
da República, em frente à Secre-
taria Estadual da Educação.

De acordo com a presidenta
da Apeoesp, a deputada estadu-
al Professora Bebel (PT), com a
rescisão do contrato desses pro-
fessores, milhares de estudantes
ficarão sem aulas se isso ocor-
rer, agravando uma situação já
existente. "Queremos a prorroga-
ção dos contratos. Queremos que
sejam estendidas aos professo-
res da categoria O as condições
da categoria F. Queremos con-
curso estadualizado com o míni-
mo de 100 mil vagas. Mais que
isso, queremos carreira justa,
valorização e reajuste salarial
para todos os professores efeti-
vos, estáveis, temporários, da
ativa e aposentados e condições
de trabalho. A luta em defesa da

Educação pública e dos direitos da
categoria é de todas e todos", diz.

DIA DO PROFESSOR - Já
no dia 15 de outubro, Dia do Pro-
fessor e da Professora, a Apeoesp
irá às ruas em defesa da educação

pública, gratuita, laica, de qualida-
de socialmente referenciada, para
todas e todos. "As subsedes devem
organizar carreatas, caminhadas,
panfletagens e outros tipos de ma-
nifestações para levar às comuni-

dades escolares e a toda sociedade
nossas demandas e proposições
para a melhoria da educação pú-
blica acessível a toda a população e
para a garantia dos direitos de to-
dos os profissionais", enfatiza.

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO

Diversão em Cena antecipa o
dia das crianças com shows

O "O Menino Maluquinho -
Um Lisonjeio ao Mestre" e o
show "A Borboleta sem Asas",
antecipam a programação que
antecede o dia das crianças em
Piracicaba. As atrações fazem
parte do programa Diversão em
Cena, promovido pela Fundação
ArcelorMittal e com produção da
Mina Cultural.  Os espetáculos
acontecem nos dias 8 de outu-
bro (sábado) e 9 de outubro, res-
pectivamente, às 16h, no Teatro
SESI Piracicaba, de modo gratui-
to e com classificação livre.

Inspirado na obra O Menino
Maluquinho, de Ziraldo, e no vas-
to repertório do artista, o diretor
Ronaldo Liano criou a obra O
Menino Maluquinho - Lisonjeio ao
Mestre, espetáculo em que todas
as personagens são meninas e
meninos maluquinhos. Ambienta-
da num ateliê fictício de Ziraldo, a
peça sugere uma viagem ao seu
universo de criações e referências
artísticas. A peça se passa em um
momento que Ziraldo precisa pre-
parar uma edição especial em co-
memoração aos 41 anos de exis-
tência do Menino Maluquinho.
Em meio a esse processo, ele rece-
be em seu ateliê a visita de seus
netos. Por meio de desenhos e
brincadeiras, eles recordam jun-
tos as obras mais divertidas e chei-
as de aventura criadas por Ziral-
do, oferecendo ao público uma
imersão no universo do autor.

Já a peça "A Borboleta sem
Asas" é ambientada em um gran-
de jardim, onde vários animais e
insetos buscam viver em harmo-

nia.  O espetáculo é composto por
dez músicas de diferentes gêneros:
pop, rock, tango, disco e axé inte-
gram a trilha sonora que não dei-
xa ninguém parado. Os belíssimos
figurinos fogem do óbvio na re-
presentação dos insetos e o cená-
rio encanta se utilizando de esca-
das, guarda-chuvas estilizados
como flores e puffs em forma de
cogumelos enfeitam o jardim que
ambienta a história. Babi, a bor-
boleta sem asas, conhece o cara-
mujo Magnólio, a abelha Abel e o
vagalume Lamparino, entre ou-
tros, cada um com sua particula-
ridade. E vai descobrir, nessa ca-
minhada, que as deficiências são
eficiências singulares, um modo
particular de ser e estar na vida.

Os ingressos são gratuitos e
podem ser retirados pelo aplicati-
vo do Diversão em Cena disponí-
vel para IOS e Android ou pelo
site do Meu SESI (www.sesisp.
org.br/meu-sesi). De maneira
presencial a retirada gratuita dos
ingressos se dará uma hora an-
tes do espetáculo na bilheteria do
Teatro SESI de Piracicaba.

Promovidos pela Fundação
ArcelorMittal e produzidos pela
Mina Cultural, os espetáculos in-
tegram o programa Diversão em
Cena, que tem o compromisso de
democratizar o acesso à cultura,
levando apresentações teatrais
gratuitas ou a preços populares a
teatros, escolas e praças públicas,
em mais de 60 municípios. A inici-
ativa é viabilizada com o patrocínio
da ArcelorMittal, por meio da Lei
Federal de Incentivo à Cultura.

O Menino Maluquinho - Lisonjeio ao Mestre: espetáculo em que
todas as personagens são meninas e meninos maluquinhos
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6ª Edição do Recital de Piano
ocorre hoje, 8, na Empem

Alunos da professora e pia-
nista Cecília Bellato se apresen-
tam hoje, 8, às 17h30, na Sala de
Concertos Dr. Mahle na Empem.
A proposta do Recital Reminiscên-
cia é envolver a família e amigos
dos alunos e desafiá-los a toca-
rem juntos. No recital serão apre-
sentadas peças com Piano 4 mãos,
canto, violino, violão, flauta
transversal, dança (performan-
ce com a Bailarina de Flamenco
Nicoli Ayres e acompanhada ao
piano por Glauce Pachane).

O repertório é composto de
peças folclóricas brasileiras e es-
trangeiras, clássicas e populares
de compositores como Franciso
Manuel da Silva; J. S. Bach;
F.Russo; Manuel de Falla; A. Kha-
chaturian; Alan Menken; Paul de
Senneville; Robert Burns; Brahms;
Paganini; Carlos Gomes; Vinícius
de Moraes; Sivuca entre outros.

Participam desta edição os
seguintes alunos e alunas: Agnes
Sodero Pincelli; Luigi Zanetti Orsi
Frias; Giovana B.F. da Silva de
Freitas; Teresa Carvalho Pereira;
Isadora Carvalho Pereira; Catha-
rina Ferreira Banov; Maria The-
reza Ferreira Banov; Sophia Fer-
reira Banov; Laura Monteiro Zer-

binatti; Beatriz N.F.Santarém Dig-
nani; Matheus  Macêdo Higashi
de Freitas; Pedro Sallum; Cielen
Medeiros Ferreira de Freitas; Már-
cia Graner e Glauce C. Ferrari
Pachane. "Apresentação de mú-
sica de câmara faz parte do
aprendizado dos alunos da Em-
pem e ajuda no desenvolvimento
deles." Afirma a coordenadora
da Empem, Monica Santana.

Cecília Bellato, pianista, pro-
fessora e coordenadora do reci-
tal, diz: "Fazer, interpretar e sen-
tir a música em qualquer segmen-
to seja no piano solo ou com ou-
tros instrumentos, com canto e
com dança, nos faz transportar
para um mundo de sonhos... é
muito bom sonhar e idealizar!"

Os ingressos custam R$10
e podem ser adquiridos na se-
cretaria da escola das 8 às 18
horas e sábado das 8 às 12 ho-
ras e na hora do evento.

ANOTE - 6ª Reminiscênci-
as, com Cecília Bellato e alunos.
Dia 08, às 17h30, na Sala Dr.
Mahle da Empem (Rua Santa
Cruz, 1155, bairro Alto, Piraci-
caba/SP). Ingressos: R$ 10. In-
formações: (19) 3422-2464 / (19)
99935-2220 (whatsapp)

Cecília Bellato, pianista, professora e coordenadora do recital
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Derico Music Truck
chega na cidade para
apresentação gratuita

Derico vem a Piracicaba
na próxima terça, dia 11,
para apresentação gratuita

Divulgação

Conhecido nacionalmente
pelo talento junto ao saxofone e
por quase 30 anos na televisão,
o músico Derico, junto com o seu
irmão Sérgio, formam o Duo Sci-
otti e estarão em Piracicaba, no
dia 11 de outubro, às 20 horas,
para apresentação no restauran-
te Cumbuk, no bairro Piracica-
mirim. A entrada é gratuita.

O duo se apresenta no Deri-
co Music Truck, um "food tru-
ck" que, ao invés de comida, "ali-
menta" o público com música de
qualidade. "O truck proporciona
a audição de um estilo de músi-
ca muito pouco divulgada no
Brasil, que é a instrumental. Ro-
damos o interior e estamos ago-
ra expandindo, inclusive, para fora
do Estado de São Paulo. Visamos
fazer shows em praças e espa-
ços públicos para chamar músi-
cos locais para tocar", explica.

No repertório, pop nacional e
internacional. "Lulu Santos, Tim
Maia, Roberto Carlos, além de
samba e bossa nova. Também tem
João Bosco, Milton Nascimento,
Ivete Sangalo, Chitãozinho & Xo-
roró e outros. Internacional toca-
mos Phil Collins, Michael Jackson,
Eric Clapton, Elton John, Bea-
tles... tudo com linguagem ins-
trumental. O legal é que as pesso-
as cantam junto, então é bem va-
riado e animado", afirma Derico.

Paralela à apresentação e
também como parte do projeto do
truck, na tarde do dia 11, Derico
fará uma palestra a adolescentes
e jovens do programa de música
do Instituto Formar. "Na pales-
tra falo sobre empreendedorismo.
Destaco que vale a pena e é possí-
vel viver de música no Brasil. Ape-
sar de todas as intempéries e o
caminho árduo, é muito gratifi-
cante, porque o mundo apoia in-
clusive profissionais brasileiros
da área. Tenho fomentado, na
alma deles, que é legal e impor-
tante se valorizar, cobrar, porque
música é uma profissão como to-

das as outras, precisa de dedica-
ção, estudo e persuasão", destaca.

CARREIRA - O músico De-
rico, flautista e saxofonista, ficou
conhecido por integrar o "sexteto
do Jô", por 10 anos (de 1990 a
1999), no programa de Jô Soares,
o "Jô Onze e Meia, no SBT, e depois
no "Programa do Jô", na Rede Glo-
bo (de 2000 a 2016).  De volta à
televisão, em 2019, Derico passou a
apresentar o programa "Na Estra-
da com Derico", veiculado pela
EPTV, emissora afiliada da Globo,
onde viajava por cidades com o tru-
ck. O duo Sciotti completou 40 anos.
O irmão Sergio toca teclado e, em
outubro, os dois devem lançar os
cinco CDs de toda a carreira da
dupla nas plataformas de áudios.

CUMBUK - O restaurante
funciona de segunda a sábado,
das 11h às 14h, com almoço à la
carte, e hamburgueria, de quinta
a sábado, das 19h às 23h. Há tam-
bém a opção de pedidos pelo IFood.
Aconchegante e charmoso, o Cum-
buk serve pratos deliciosos com
opções para todos os gostos. Para o
evento com o Derico Music Truck
haverá chope Leuven, cervejas e a
equipe preparará diversas porções.

Em mais uma ação do Cas-
traFácil, promovido pelo Centro
de Controle de Zoonoses (CCZ)
do Núcleo de Bem-Estar Animal,
vinculado às secretarias de Saú-
de (SMS) e de Defesa do Meio
Ambiente (Sedema), a Prefeitu-
ra de Piracicaba vai castrar 40
animais hoje, 8, das 8h às 16h.

A ação tem apoio de prote-
tores independentes da cidade
e visa o controle populacional de
animais de rua e núcleo de ga-
tos instalados em bairros caren-
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CastraFácil de hoje, 8, vai
atender mais 40 animais
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CastraFácil de hoje, 8, vai atender 40 animais

tes da cidade. Amanhã, serão
atendidas demandas triadas nos
bairros Bosques do Lenheiro,
Mário Dedini e Jardim Gilda.

O programa CastraFácil já to-
taliza mais de 250 castrações, des-
de seu início. "O objetivo principal
do CastraFácil é fazer um controle
da população de animais de rua
da cidade e insistimos nisso por-
que, só assim, o número de cães e
gatos abandonados vai efetivamen-
te diminuir", destaca Matheus
Santos, coordenador do NBEA.

PPPPPALESTRAALESTRAALESTRAALESTRAALESTRA

Divórcio, guarda e pensão:
as inscrições vão até dia 20

Estão abertas as inscrições
para a palestra "Divórcio, Guarda
e Pensão Alimentícia - uma solu-
ção jurídica para problemas em
família", ofertada pela Escola do
Legislativo da Câmara Municipal
de Piracicaba. O evento será reali-
zado de forma on-line no dia 22
de novembro, das 14 às 17 horas.

A palestra integra a progra-
mação do eixo de difusão cultural
da Escola e é destinada especial-
mente a mulheres. A ministrante
será Cecília de Lara Haddad, ad-
vogada formada há 20 anos pela
Pontifícia Universidade Católica de
Campinas, atuante na área de di-
reito de família, com ênfase na vio-
lência doméstica contra a mulher.

No evento, a palestrante abor-
dará as diferenças entre os tipos

de divórcio (consensual, litigioso,
judicial e extrajudicial), assuntos
relacionados às ações de divórcio,
como partilha de bens, guarda dos
filhos menores, regime de convi-
vência e pensão alimentícia, ti-
pos de guarda (unilateral, com-
partilhada e alternada), ameaças
dirigidas às mulheres quando
essas desejam sair de casamen-
tos abusivos, entre outros.

As inscrições podem ser fei-
tas até dia 20 do próximo mês atra-
vés do formulário acessado no site
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.
Os participantes receberão, por e-
mail ou WhatsApp, o link da plata-
forma Zoom, onde o encontro
acontecerá. Haverá, também,
transmissão simultânea no canal da
Escola do Legislativo no YouTube.
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XV inicia campanha com vitória
no futebol masculino sub-20
Eric e Eduardo marcaram no triunfo quinzista pelos Jogos Abertos
da cidade de São Sebastião; basquete masculino sub-21 segue 100%

O XV de Piracicaba começou
com o pé direito a participação
no torneio masculino sub-20 de
futebol dos 84º Jogos Abertos do
Interior. Jogando no Campo Sete
de Setembro, na cidade de São
Sebastião, o Nhô Quim venceu
Sorocaba pelo placar de 2x0,
quinta-feira, 6. Os gols foram
marcados por Eric e Eduardo.

No basquete masculino sub-
21, Piracicaba segue com 100%
de aproveitamento. Após superar
Santo André na estreia por
82x66, o elenco do Clube de Cam-
po de Piracicaba (CCP), dirigido
pelo técnico Marcos Silva, fez
confronto equilibrado com Mogi
das Cruzes pelo Grupo D, mas
venceu o adversário pelo placar
de 69x66 no Centro de Apoio
Educacional (CAE) do Pontal. O
próximo compromisso está agen-
dado para hoje, diante de Praia
Grande, em partida que encerra
a fase de grupos - o sorteio da
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O time femino de handebol estreou ontem, 7, nos Jogos Abertos

próxima etapa da competição tam-
bém acontece nesta sexta-feira.

RESULTADOS - Nas da-
mas, o saldo não foi positivo para
Piracicaba na rodada de ontem,
quinta-feira. A equipe feminina
perdeu as duas partidas que reali-
zou contra Sorocaba (4x2) e Ara-
çatuba (6x0), pela segunda e ter-
ceira rodadas do torneio feminino
livre, respectivamente. A competi-
ção tem o formato todos contra
todos. Já o masculino livre foi su-
perado por Sorocaba (5x3), pela
segunda rodada do campeonato,
que é disputado no sistema suíço.

Ainda quinta-feira, 6, o tênis
masculino livre de Piracicaba per-
deu para Pindamonhangaba por
2x0 na quadra do Baleia Verde e
se despediu dos Jogos Abertos. O
handebol masculino livre da Se-
lam, representado pela ADH 15
de Piracicaba, sofreu a segunda
derrota na competição, contra
Araçatuba, pelo placar de 19x16.

A equipe comandada pelo treina-
dor José Batista encerra hoje a
participação no Grupo B e mede
forças com Ribeirão Preto no Gi-

násio de Esportes Topolândia.
Ontem, 7, marcou a estreia do
time feminino de handebol sub-
21, contra o Presidente Prudente.

Em clima de mês das crian-
ças, será apresentada neste do-
mingo, 9, às 15h, no Teatro Mu-
nicipal Dr. Losso Netto, a peça
infantil O Diário de Mika, que
aborda o amor e o respeito de
forma lúdica, por meio da ima-
ginação de uma garotinha e seus
amigos bonecos. A entrada é gra-
tuita a partir de um cadastro
prévio online (leia abaixo). A peça
O Diário de Mika é viabilizada
pelo Ministério do Turismo, por
meio da Lei de Incentivo à Cul-
tura e tem patrocínio da empre-
sa Maravilhas do Lar. A realiza-
ção é da D'Color Produções Cul-
turais com apoio da Prefeitura,
por meio da Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac).

Originalmente, O Diário de
Mika é uma animação produzida
pela Supertoons que conta a his-
tória de Mikaela (Mika), uma me-
nina de 4 anos de idade, muito
curiosa e carismática, que está
aprendendo a lidar com todas as
novidades que o mundo tem para
oferecer. Assim como na série, ao
longo da peça, ela conta com a aju-
da de seus amigos brinquedos

"D"D"D"D"DRRRRR. L. L. L. L. LOSSOOSSOOSSOOSSOOSSO N N N N NETTOETTOETTOETTOETTO"""""

Peça infantil O Diário de Mik
será apresentada domingo, 9
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Gratuito, o espetáculo aborda o amor e o respeito de forma lúdica

Puquê, Blablá, Bru, Javô, Abelhu-
da e Lilá para vivenciar diversas
aventuras que abordam temas
educativos com criatividade, in-
clusive, proporcionando reflexões
sobre amor e respeito aos pais, em
um cenário lúdico, colorido e es-
timulante para as crianças.

Além do espetáculo, cada fa-
mília presente receberá um kit
com livro e DVD com 13 episó-
dios da animação em que se ba-
seia a peça, com o objetivo de
incentivar o hábito da leitura.

SERVIÇO
Espetáculo O Diário de Mika.
Dia 9/10, às 15h, no Teatro
Municipal Dr. Losso Neto,
avenida Independência,
277, Bairro Alto. A entrada é
gratuita a partir de um cadas-
tro prévio onl ine http: / /
www.dcolor.art.br/site/agen-
da/657/2022/10/espetaculo-
teatral--o-diario-de-mika--pi-
racicaba---sp/ e apresentar
na entrada do Teatro o QR
Code gerado. Mais informa-
ções pelo (19) 3256-4500,
(19) 9.9127-5480 (WhatsApp)
e contato@dcolor.art.br
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5º Rolê Rockaipira apresenta
Escarro Verbal e Into The Void

O Escarro Verbal surgiu em
1996, com o propósito de tocar
punk rock e hardcore. Influencia-
dos principalmente por bandas
nacionais como Cólera, Olho Seco,
Ratos de Porão, Psychic Posses-
sor e Scum Noise. Logo a banda
começou a compor canções auto-
rais com letras de protesto e gra-
vou demos, CD e EPs. O Escarro
Verbal reúne, desde 1999, Lecão
(vocal), Luiz Gang (guitarra), Gus-
tavo (baixo) e Gão Massa (bateria).

A banda Into The Void foi for-
mada em 2020 e transita por dife-
rentes estilos em suas composições,
que abordam temas como política,
liberdade, consumo de cultura,
guerras e religião, sempre propon-
do reflexões e manifestando a im-
portância de cada indivíduo no
meio social. É formada por Daniel
Martins (vocal), Luiz Fernando
Vitti (guitarra), Davi Campos
(guitarra), Gabriel Adame (bai-
xo) e Jhonattan Jorge (bateria).

O evento tem apoio do Bre-
jaria, Cervejaria Leuven, Tem-
po D Comunicação e Cultura,
Groovie Music Studio, Grida So-
rensen e Programa É Rock.

DOAÇÃO PARA ONGs:
Ao adquirir o ingresso para o
evento, é possível ajudar as ONGs
Um Novo CãoMeço e Gatos do Ce-
mitério. Basta usar o código "bar-
riguinhacheia" no Sympla e tra-
zer sua doação no dia. Mais in-
formações podem ser obtidas no
Instagram: @somrockaipira.

SERVIÇO
5º Rolê Rockaipira apresenta
as bandas Escarro Verbal e
Into The Void. Sábado, 8 de ou-
tubro, a partir das 18h, no Bre-
jaria (Rua Voluntários de Pira-
cicaba, 1291). Os ingressos
custam R$ 10, mais taxa, e po-
dem ser adquiridos em: www.
rockaipira.com.br. Mais infor-
mações podem ser obtidas no
Instagram: @somrockaipira

Com o objetivo de evidenciar
as bandas autorais locais, acontece
hoje, 8, a partir das 18h, no Breja-
ria, em Piracicaba (SP), o 5º Rolê
Rockaipira, que apresentará as ban-
das Escarro Verbal e Into The Void.
Os ingressos custam R$ 10, mais
taxa, e podem ser adquiridos em
rockaipira.com.br. É possível, ao
adquirir o ingresso, doar ração para
ONGs de auxílio a cães e gatos.

Gabriel Moura

Into The Void está no 5o Rolê Rockaipira, ao lado de Escarro Verbal

Realizado pela Companhia
Abareteatro, em parceria com
a Glovis Brasil Logística, o tea-
tro móvel do Emcena Brasil
chega a Piracicaba, no fim de
semana, sábado e domingo,
dias 8 e 9/10, das 16h às 21h,
no Engenho Central, próximo
ao armazém 17, no grande pá-
tio. O Emcena Brasil é realiza-
do por meio do Ministério do
Turismo, Secretaria Especial da
Cultura com patrocínio da Glovis
e apoio da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural (Semac).
Todas as atrações são gratuitas.

O projeto, que transformou
um contêiner adaptado em palco,

EEEEEMMMMMCCCCCENAENAENAENAENA B B B B BRASILRASILRASILRASILRASIL

Palco Móvel estará
no Engenho Central
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Palco Móvel EmCena Brasil estará no Engenho neste final de semana

conta com uma equipe de 30 artis-
tas e técnicos, que garantirão ao
público dois dias de lazer, imersão
na cultura popular e valorização
dos artistas nacionais, por meio de
apresentações de teatro, sessões de
cinema, atividades recreativas, es-
petáculos de circo e mamulengo,
típico fantoche do Nordeste.

SERVIÇO
EmCena Brasil com a Com-
panhia Abareteatro, dias 8 e
9 de outubro, das 16h às 21h,
no Engenho Central, próximo
ao armazém 17, no grande pá-
tio, localizado a av. Maurice
Allain, 454, Nova Piracicaba.
Gratuito. Classificação Livre.
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Movimento sindical da cidade
declara apoio a Lula e Haddad
Representantes de 20 entidades que participaram e ressaltaram também
a importância da reeleição da Professora Bebel com mais de 155 mil votos

Em encontro com a deputada
estadual Professora Bebel (PT),
nesta sexta (7), lideranças sindi-
cais de 20 entidades de diversas
categorias de trabalhadores de Pi-
racicaba declararam total apoio às
candidaturas de Lula à presidên-
cia do Brasil e de Fernando Had-
dad a governador do Estado de
São Paulo, defendendo que são as
candidaturas que têm compromis-
so com a democracia e com os tra-
balhadores. No encontro que acon-
teceu no Sindicato dos Municipais
de Piracicaba e foi coordenado pelo
seu presidente, Osmir Bertazzoni,
e pelo vice-presidente do Instituto
Conespi, José Antonio Fernandes
Paiva, e também contou com  par-
ticipações de lideranças sociais e
dos ex-vereadores José Maria Tei-
xeira e Mário Tomazello, assim
como do presidente do PT em Pi-
racicaba, Mário Paixão; de João
Scarpa, do Mandato Coletivo A Ci-
dade é Sua, do PV, e de Denis Mota
Alves, representando o Solidarieda-
de, e do advogado Jonas Parizot-
to, a deputada Professora Bebel
foi homenageada pelos 155.857
votos recebidos na sua reeleição.

A deputada Professora Bebel
agradeceu a presença de todos no
encontro, que reuniu presidentes
e ou diretores dos Trabalhadores
nas Indústrias de Alimentação,
Bancários, Comerciários, Constru-
ção Civil, Metalúrgicos, Papeleiros,
Hoteleiros, Condutores, Motoris-
tas, Desenhistas, Saúde, Siemaco,
Previdência Social, Papeleiros de
Valinhos, Apeoesp, Municipais de
Piracicaba, Municipais de Char-
queada e Municipais de São Pe-
dro, além da Associação Eclética
dos Aposentados e Pensionistas, e

A deputada Professora Bebel durante encontro com lideranças
do movimento sindical: apoio às candidaturas de Lula e Haddad
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da Associação dos Aposentados
Metalúrgicos. "Estamos unidos
porque a  classe trabalhadora é
a mais atingida e atacada pelo
governo Bolsonaro, e Lula e Ha-
ddad é quem tem compromisso
com políticas sociais e com a clas-
se trabalhadora", ressaltou.

Durante cerca de duas horas,
dirigentes sindicais além de elogi-
arem a atuação da deputada Pro-
fessora Bebel e a parabenizarem
pela eleição a um novo mandato
na Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo, também discu-
tiram agendas em conjunto  para
convencer os eleitores ainda inde-
cisos   e virar cada voto possível,
dialogando com familiares, ami-
gos e conhecidos, assim como to-
mando as ruas para mostrar que
os melhores projetos para São Pau-
lo e o Brasil são de Haddad e Lula,
que defendem a democracia e res-
peita as entidades e os trabalha-
dores. "A nossa missão é eleger-
mos candidatos comprometidos
com os trabalhadores, e os candi-
datos que têm compromisso com
a classe trabalhadora e com o de-
senvolvimento do país e do Esta-
do de São Paulo para gerar mais
emprego, renda e qualidade a to-
dos são Lula e Haddad. Precisa-
mos reconstruir o Brasil e evitar
que um candidato laranja passe a
governador de São Paulo, sem ao
menos conhecer o nosso Estado.
Tenho a certeza da vitória no pró-
ximo dia 30 de outubro, quando o
eleitor voltará às urnas, nesse se-
gundo turno", declarou Bebel.

Bebel também fez questão de
ressaltar que os empresários po-
dem ficar tranquilos com uma vi-
tória do presidente Lula, lembran-

do que quando foi presidente as
empresas mais que cresceram, in-
clusive com o país chegando ao
pleno emprego e os trabalhadores
foram valorizados e que defende
um estado de bem-estar social.
"(Bolsonaro) Não tem respeito às
mulheres, com as diversidades,
com as religiões diferentes da sua.
Com Lula, pode ter a certeza que
não terá perseguição a ninguém.
Hoje há perseguição às universi-
dades, aos nordestinos. É impor-
tante lembrar que quem levou
água para o Nordeste foi o presi-
dente Lula e a presidenta Dilma.
Ele (Bolsonaro) só entregou a
obra que estava pronta e é im-
portante que a população saiba
disso. Lula deixou a presidência
com 85% de aprovação e o PIB
brasileiro crescendo 7%, enquan-
to que o mundo estava em crise.
Já Tarcísio de Freitas, candida-
to ao governador do Estado pelo

PL, é a réplica do Bolsonaro e não
conhece São Paulo. Fernando
Haddad, nosso candidato, está
aprovado, tanto que foi o melhor
ministro da Educação e venceu o
primeiro turno. Portanto, está
aprovado pela população de São
paulo, aonde foi prefeito", concluiu.

2º TURNO - Com o objetivo
de reunir militantes e filiados aos
partidos que apoiam às candida-
turas de Lula presidente e de Fer-
nando Haddad governador de São
Paulo, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel promoverá encontro
no Teatro São José, às 14 horas.
"Vamos nos reunir e organizar o
segundo turno tanto em Piracica-
ba como em toda a nossa região.
Portanto, é fundamental que to-
dos que possam contribuir com
essa campanha neste segundo
turno compareçam e ajudem a
elegermos Lula presidente e Ha-
ddad governador", diz Bebel.

Arquivo

Dia de decisão para nosso
alvinegro, idolatrado por tan-
tos e que caminha para seus
109 anos de fundação. O
"Nhô Quim" joga hoje no Ba-
rão pela primeira partida da
Copa Paulista. E, nesta re-
produção, charge de Edson
Rontani datada do início da
década de 1990. Na época,
o caipira que representa do
XV de Novembro de Piracica-
ba aparece esquálido, a fren-

te de um elixir que possa lhe
dar músculos para enfrentar
os "medalhões" do Campe-
onato Brasileiro que se apro-
ximava. A alcunha "Nhô
Quim" surgiu em 1949 cria-
da pelo estudioso em futebol
Rocha Neto e Tomás Manzzo-
ni da Gazeta Esportiva. (Ed-
son Rontani Júnior - Piraci-
caba Antiga no Facebook e
no Youtube - Facebook e Ins-
tagram : edsonrontanijr)

CHARGE

O funcionamento, gestão e
infraestrutura da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba foram apre-
sentados ao vereador Ângelo
Rafael (PSDB) e servidoras da
Câmara Municipal de Tietê. A
visita técnica foi realizada na
manhã desta sexta-feira (7).

Os representantes da Câma-
ra de Tietê foram recebidos pelo
presidente da Câmara de Pira-
cicaba, Gilmar Rotta (PP), pelo
vice-presidente Acácio Godoy
(PP), o diretor do Departamen-
to Financeiro, Francisco Go-
mes Ferreira - que intermediou
a visita técnica, e pelo diretor
do Departamento de Comuni-
cação Social, Rodrigo Alves.

Rotta falou sobre seu traba-
lho na administração da Câma-
ra, dando destaque às ações que
geraram economia para Casa e a
reforma administrativa criada e
desenvolvida pelos próprios ser-
vidores. "É sempre uma honra
receber outros parlamentares
para compartilharmos o que fa-
zemos aqui em Piracicaba. São
muitas ações com resultados
bastante positivos", afirmou.

IIIIINTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIO

Câmara de Tietê conhece Legislativo de Piracicaba
Fabrice Desmonts

Recepção foi feita por parte da mesa-diretora e chefia de departamentos

Acompanhados por Acácio
Godoy (PP), os visitantes conhe-
ceram o Plenário "Francisco An-
tônio Coelho", o Salão Nobre
"Helly de Campos Melges", a ga-
leria de ex-presidentes e o me-
morial Prudente de Moraes.

Ao longo da visita, o vice-
presidente apresentou todos os
departamentos da Casa: Admi-
nistrativo e de Documentação;
Procuradoria Legislativa; Fi-
nanceiro; Legislativo; e Tecno-
logia da Informação. Cada di-
retor explicou o funcionamento
de seu respectivo departamento
e tirou dúvidas dos visitantes.

O vereador Ângelo Rafael, a
responsável por compras e lici-
tações, Amanda Maria Pescari-
ni Abrantes, a assessora de co-
municação, Rosiane Augusta da
Silva, e a assessora parlamentar,
Vivian Sper Alves, também co-
nheceram a Escola do Legislativo
"Antonio Carlos Danelon - Totó
Danelon", considerada referência
para as Câmaras da Região.

Para Acácio Godoy, a troca de
informações entre os legislativos
enriquece o trabalho das Câmaras.

Ele destacou a gestão da Câmara
de Piracicaba. "Uma gestão efici-
ente é o que dá suporte, com o avan-
ço as modernidades e as adapta-
ções que cada departamento pre-
cisa, quase tudo que eles estão
vendo de boas práticas são fruto
de seguidas mesas diretoras que
foram a cada época implementan-
do um novo modelo de gestão que
nos trouxe até aqui" afirmou.

Ângelo Rafael declarou que

teve impressões totalmente positi-
vas em relação a infraestrutura da
Câmara de Piracicaba. "Pude con-
versar com alguns servidores e
percebi que os processos são mui-
to bem definidos e detalhados. Essa
é uma questão que me salta aos
olhos e tenho certeza absoluta de
que essas boas práticas de gover-
nança poderão ser implantadas no
município de Tietê, na nossa Câ-
mara", disse o vereador visitante.

ZZZZZONAONAONAONAONA     RURALRURALRURALRURALRURAL

Sema faz manutenção em estrada do bairro Godinhos
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), dá continuida-
de aos serviços de manutenção
na estrada PIR 024, no bairro
Godinhos, atendendo deman-
das de moradores para a me-
lhor circulação de carros e pe-
destres. Os trabalhos continu-
am na semana que vem.

No bairro Santa Isabel, na
PIR 013L, a equipe faz manuten-
ção com motoniveladora, e no
bairro Capela, na estrada Joaquim
Leite de Toledo (PIR 230), está
aplicando pedregulho. Ambos os
trabalhos continuam na próxima
semana. A Sema finalizou os tra-
balhos na estrada PIR 052 do
bairro Água Santa, com aplica-

ção de lajão britado, que estava
em obras há duas semanas.

A equipe continua aplicando
o material pedregulho na PIR 260,
denominada Dr. Luiz Dias Gon-
zaga, que liga o bairro de Anhu-
mas com o município de Conchas-
SP, e continuará na próxima se-
mana. O grupo de trabalho respon-
sável pela manutenção e limpeza de
pontes na zona rural continua a
reconstrução da "ponte do Casa-
rin", no bairro Monte Branco, lo-
calizada na estrada Aniceto Cogo
(PIR 017W). A ponte passa por cima
do Ribeirão Pederneiras, na divisa
com o município de Saltinho, que
colaborou com a compra de mate-
riais. A conclusão da ponte está
prevista para a próxima semana, a
depender da pausa das chuvas.

Thais Passos/SEMA

Motoniveladora da Sema no bairro Godinhos

IIIIINDUSTRIALNDUSTRIALNDUSTRIALNDUSTRIALNDUSTRIAL

GC atende ocorrência de descarte
irregular de resíduo em lagoa

A Guarda Civil de Piracicaba,
por meio do Grupamento Rural,
composto pelos guardas-civis Ber-
tin e Rafael, foi acionada na ma-
nhã de quinta-feira, 6, para averi-
guar uma denúncia de que uma
empresa de materiais recicláveis
estava despejando resíduos indus-
triais de cor escura e oleosa em la-
goa localizada no bairro Taquaral.

A irregularidade foi confir-
mada pela GC e também pela fis-
calização da Secretaria de Defe-
sa do Meio Ambiente (Sedema)
e por agentes da Polícia Cientí-
fica, vinculada à Polícia Civil,
que fez o laudo de crime ambi-
ental e de contaminação.

Segundo a Sedema, em junho
a empresa já havia passado por
vistoria, quando foram encontra-
das irregularidades e a empresa
foi notificada. Agora, por ser rein-

cidente, foi multada em R$
10.048,96 e o proprietário respon-
derá pelo crime ambiental em li-
berdade. Foi estipulado um prazo
de 30 dias para a empresa desfa-
zer os danos causados, remover o
lodo despejado, destinando-o a um
local adequado, e recuperar a área.

De acordo com a GC, a em-
presa trabalha com reciclagem de
embalagens plásticas, majoritari-
amente embalagens de óleo de
motor. Tritura esse material que,
em seguida é lavado para, posteri-
ormente, ser revendido. "A água do
processo de lavagem acaba sendo
contaminada com o resíduo de óleo
que havia nas embalagens e tam-
bém com fragmentados das própri-
as embalagens. Esse resíduo é for-
mado por água suja, óleo e detritos
plásticos e foi descartado de forma
ilegal, atingindo a lagoa", explicou.

Divulgação

O resíduo industrial despejado irregularmente atingiu a lagoa Taquaral
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Atuação da Merenda Escolar
na pandemia ganha destaque

SSSSSMADSMADSMADSMADSMADS

Prefeitura publica editais de
chamamento público para
atendimento na assistência
Cofinanciamento com OSCs será feito com recursos do Fundo Municipal
da Assistência Social; são 14 editais que beneficiarão mais de 1.700 pessoas

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Smads),
publicou no Diário Oficial do Mu-
nicípio, entre os dias 05 e 07/10,
14 editais de chamamento público
para a seleção de Organizações da
Sociedade Civil (OSCs) que tenham
o interesse na execução de servi-
ços socioassistenciais e programas
a partir de 2023. Ao todo, mais de
1.700 pessoas serão beneficiadas
com o atendimento dos serviços
cofinanciados pelo Fundo Muni-
cipal de Assistência Social (FMAS).

Os editais também foram di-
vulgados nos portais da Prefeitu-
ra (www.piracicaba.sp.gov.br), na
aba Chamamento FMAS e da Sma-
ds (www.smads.piracicaba.sp.
gov.br), em Transparência, Cha-
mamento FMAS, Vigência 2023.

Os chamamentos atendem à

Proteção Social Especial de média
e alta complexidade. Na modali-
dade Abrigo, os editais preveem o
Serviço de Acolhimento Instituci-
onal para Idosos e Serviço de Aco-
lhimento Institucional para Crian-
ças e Adolescentes. As propostas
para esses serviços devem ser envi-
adas até o dia 01/11. A homologa-
ção e publicação dos resultados es-
tão previstas para o dia 12/12/2022.

As propostas para os editais
do Serviço de Acolhimento Insti-
tucional para Pessoas com Defici-
ência, modalidade Residência In-
clusiva, Serviço de Proteção e Aten-
dimento Especializado a Famílias
e Indivíduos - Equipe de Proteção
Social Especial (Epsemc Centro e
Região Sul) e o Serviço de Proteção
Social a Adolescentes em Cumpri-
mento de Medida Socioeducativa
de Liberdade Assistida (LA) e Pres-

tação de Serviços à Comunidade
(PSC) devem ser enviadas até o dia
04/11. O resultado está previsto
para ser divulgado, no dia 14/12.

Para os chamamentos do Cen-
tro de Referência de Atendimento
à Mulher em situação de violên-
cia, o Cram; Serviço para Pessoas
com Deficiência e suas Famílias -
Centro Dia para Pessoas com
Transtorno do Espectro Autista e
Serviço de Proteção Social Especi-
al para Pessoas com Deficiência e
suas Famílias - Centros Dia Re-
gião Norte, Centro, Oeste e Les-
te, as propostas podem ser envi-
adas até o dia 07/11 para divul-
gação dos resultados, dia 15/12.

A avaliação das propostas
será realizada pela Comissão de
Seleção com base em critérios so-
bre a adequação do plano de tra-
balho, justificativa e coerência com

o objeto da parceria; motivo da
oferta do serviço fundamenta-
da na realidade social do terri-
tório e do público a ser atendi-
do; apresentação da capacida-
de de articulação com a rede so-
cioassistencial e outras políticas
públicas; recursos humanos; ex-
periência prévia na realização do
objeto da parceria ou no atendi-
mento ao público-alvo, entre ou-
tras exigências conforme edital.

Cada OSC deverá apresentar
apenas uma proposta de plano de
trabalho. A documentação deverá
ser protocolada conforme crono-
grama divulgado nos editais, na
Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social (Smads), localizada na
rua Monsenhor Manoel Francis-
co Rosa, 900, Centro, de segun-
da a sexta-feira, das 8h30 às
16h30, no gabinete da Secretaria.

O papel da Merenda Escolar,
principalmente no período mais
acentuado da pandemia da Covid-
19, que perdurou por dois anos,
ganha destaque no teor da moção
de aplausos 47/2021, de autoria
da vereadora Silvia Morales (PV),
do Mandato Coletivo A Cidade É
Sua, que parabeniza a Divisão de
Alimentação e Nutrição do muni-
cípio de Piracicaba, conhecido po-
pularmente como Merenda Esco-
lar, conforme o Programa Nacio-
nal de Alimentação Escolar
(PNAE), sob a coordenação da se-
cretaria municipal de Educação.

A entrega da moção aconte-
ceu na manhã de ontem, 7, nas
dependências da Merenda Esco-
lar, na Vila Rezende. O evento
contou com a presença do secre-
tário municipal de Educação,
Bruno Roza, além do quadro de
servidores, coordenadores e su-
pervisores que compõem este ór-
gão que atende todas as unida-
des escolares do município.

A vereadora Sílvia Morales
destacou a importância da Câ-
mara reconhecer o papel da Me-
renda Escolar, pela atuação de
profissionais dedicados que não
mediram esforços, em pleno pe-
ríodo de pandemia, na garantia
de alimentação aos escolares.

O integrante do Mandado
Coletivo, Pablo Carajol  também
enfatizou o papel das merendeiras
no esforço que fazem para garan-
tir a alimentação nas escolas. Além
de enfatizar a autonomia que os
municípios devem se pautar na
garantia da gestão plena, para que

não se privatize o sistema, ou que
se estabeleça parceria visando a
qualidade do alimento ofertado.

O secretário municipal de
Educação, Bruno Roza falou
do reconhecimento da Câma-
ra, mediante o Mandato Cole-
tivo, pela vereadora Sílvia Mo-
rales ao evidenciar o papel da
equipe de servidores dedica-
dos, que teve um relevante pa-
pel de amparo social, principal-
mente no período da pandemia.

No teor da moção, a vereado-
ra Sílvia Morales observa que his-
toricamente a divisão de Alimen-
tação e Nutrição cumpre um papel
de enorme importância na política
nacional de atendimento a um di-
reito fundamental do ser huma-
no, nas fases iniciais, da criança e
do adolescente, compreendidas e
atendidas na educação básica pú-
blica, na alimentação escolar.

A parlamentar também obser-
va que o programa social do go-
verno federal oferece alimentação
escolar e ações de educação ali-
mentar e nutricional aos estudan-
tes de todas as etapas da educa-
ção básica pública. De acordo com
suas diretrizes, "seu objetivo é ofe-
recer alimentação saudável e ade-
quada, utilizando alimentos vari-
ados e seguros, que respeitem a
cultura, as tradições e os hábitos
alimentares, contribuindo para o
crescimento e o desenvolvimento
dos alunos e para a melhoria do
rendimento escolar, em conformi-
dade com a sua faixa etária e seu
estado de saúde, inclusive dos que
necessitam de atenção específica".

Davi Negri

Atuação da Merenda Escolar na pandemia ganha destaque na Câmara
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Médico regulador do Samu receberá título de Cidadão
Na noite desta quinta-fei-

ra (6), durante a 48ª reunião
ordinária, foi aprovado o pro-
jeto de decreto legislativo 55/
2022, que concede o título de
Cidadão Piracicabano ao mé-
dico regulador do Samu e psi-
quiatra Francisco Buraneli. A
propositura é de autoria do
vereador Anilton Rissato.

Francisco Buraneli é natu-
ral de Apucarana, no interior do
Paraná. Em 1998, mudou-se com
seus pais para Piracicaba, aos 12
anos, em busca de melhores con-

dições de vida e um melhor trata-
mento para seu quadro de epilep-
sia. O cotidiano com a doença fez
com que Francisco se sensibilizas-
se e escolhesse cursar medicina.
Para isso, seus pais se mudaram
para Vassouras, no Rio de Janei-
ro, para que ele pudesse realizar a
graduação na Universidade Seve-
rino Sombra, da Faculdade de
Medicina daquela cidade, como
bolsista integral pelo Prouni (Pro-
grama Universidade para Todos).

Na faculdade, estagiou no
Hospital Psiquiátrico de Cana-

néia, onde se apaixonou pela psi-
quiatria e, desde então, "o paci-
ente psiquiátrico, tão marginali-
zado pela sociedade, tornou-se a
essência de sua caminhada", se-
gundo o texto da propositura.
Buraneli retornou a Piracicaba ao
final dos seis anos de graduação
e, em 2015, ao concluir sua especi-
alização em psiquiatria, com ênfa-
se em dependência química pelo
Hospital Psiquiátrico da Vila Ma-
riana, foi convidado a assumir o
Caps AD (Centro de Atenção Psi-
cossocial - Álcool e Drogas).

Durante a pandemia de
Covid-19, o médico atuou na
linha de frente da UPA do Pi-
racicamirim, com transporte
e internação de pacientes.
Atualmente, Buraneli é médi-
co regulador do Samu (Servi-
ço de Atendimento Móvel de
Urgência) e realiza atendimen-
tos em prontos-socorros do
SUS (Sistema Único de Saúde).

A entrega da homenagem se
dará em reunião solene na Câ-
mara Municipal de Piracicaba,
em data ainda a ser definida.
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Varejão da Paulista recebe
Feira Vegana e Agroecológica
Tema da feira, que acontece das 10h às 16h, será "Viva a Agroecologia"

Em parceria com a Prefei-
tura, por meio da Sema (Secre-
taria Municipal de Agricultu-
ra e Abastecimento), acontece
neste domingo, 9, a Feira Ve-
gana e Agroecológica no Vare-
jão da Paulista, das 10h às 16h.

Neste mês o tema da feira será
Viva a Agroecologia, em alusão ao
Dia Nacional e Municipal da Agro-
ecologia, comemorado em 3. Para
comemorar, haverá uma palestra
das 11h às 12h com o professor
Demóstenes Ferreira da Silva Fi-
lho, da Universidade de São Paulo
(USP), sobre Florestas Urbanas para
Alimentação e Regulação Microcli-
mática. Haverá, também, ações
educativas de sensibilização ao
tema da agroecologia, além de do-
ação e troca de sementes e mudas.

O público está convidado a
levar sementes e mudas para
realizar as trocas. A feira irá
oferecer um espaço infantil com
recreador, massoterapeuta da
Ong Avistar, som ambiente
com uma playlist coletiva e um
cantinho da água e do café.

A feira deste mês também
integra o calendário de eventos
da Semana Agroecológica Pira-
cicaba Orgânica (Sapo), entre
os dias 01 a 9 de outubro.

MODO DE VIDA - Cria-
da para atender a demanda
crescente de um público que
escolhe viver de forma mais

Divulgação

Feira Vegana e Agroecológica funciona das 9h às 16h

consciente e sustentável, a Feira
Vegana e Agroecológica aconte-
ce mensalmente desde dezembro
de 2021, sempre no segundo do-
mingo do mês, das 10h às 16h,
no Varejão da Paulista (Avenida
Dr. Paulo de Moraes, 2.110).

São cerca de 20 produtores
locais, das frentes de agroeco-
logia e veganismo, que comerci-
alizam hortaliças, frutas e legu-
mes agroecológicos e orgânicos,

além de alimentos veganos,
como sorvetes, doces, salgados,
pães, lanches, entre outros.

A feira também conta com
iniciativas de artesanato, doação
de mudas e outras atividades de
educação ambiental e culturais que
ocorrem ao longo do evento.

A feira está prevista no
Plano Municipal de Educação
Ambiental de Piracicaba como
uma de suas metas, instituí-

da em 2020. Cada edição tem
uma temática, decidida cole-
tivamente entre os exposito-
res. Os expositores orientam
que o público leve sua própria
caneca, além de suas sacolas,
já que a feira preocupa-se em
reduzir a geração de resíduos.

As novidades da feira e a
programação podem ser confe-
ridas no instagram da Feira:
@feiraveganaeagroecologica.
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Programa Vem Pro Horto
aborda agroecologia

A Prefeitura, por meio das
secretarias de Defesa do Meio
Ambiente (Sedema) e de Agricul-
tura (Sema), realiza hoje, 8, a ati-
vidade O Horto e a Agroecologia
no Horto de Tupi, das 8h às 12h.
A ação é gratuita e aberta a toda a
população. Será disponibilizado
um ônibus, também de forma gra-
tuita, para facilitar o acesso dos
participantes ao Horto de Tupi.

O objetivo do evento é come-
morar o Dia Nacional da Agroe-
cologia, com a realização de diver-
sas atividades, como exposição de
iniciativas agroecológicas, ofici-
nas, exposição de plantas medici-
nais, plantio, distribuição de mu-
das de hortaliças, aula de yoga,
palestras e roda de conversa.

A data, comemorada em 03/
10, foi criada para homenagear a
engenheira agrônoma Ana Maria
Primavesi, pioneira nos estudos
sobre manejo ecológico do solo,
agroecologia e agricultura orgâ-
nica, além de chamar a atenção
para a importância dessa ciên-
cia, que vai além da pesquisa.

A agroecologia é uma prática
que integra a produção de alimen-
tos de forma sustentável e saudá-
vel (sem o uso de agrotóxicos) pri-
vilegiando o uso dos recursos na-
turais de forma consciente, man-
tendo e respeitando o meio ambi-
ente e as relações socioambientais.

"O Horto e a Agroecologia é
um evento muito especial, cons-
truído a muitas mãos, e com mui-
to carinho. Dentre as várias ativi-
dades, destacamos a palestra His-
tórias de Vida e Agroecologia, pela
escritora Virginia Knabben, auto-
ra da biografia da pesquisadora e

também escritora, Ana Maria Pri-
mavesi, ícone e expoente da agro-
ecologia. Outra ação relevante que
vai acontecer no evento é o lança-
mento do último livro de Ana
Maria Primavesi, pela editora Ex-
pressão Popular. Será uma ma-
nhã recheada de atividades, na
qual os participantes poderão co-
nhecer um pouco mais sobre esse
tema tão importante", explica Gi-
ovanni Batista Campos, analista
ambiental da Sedema e membro
do comitê gestor do Horto de Tupi.

A ação faz parte do progra-
ma Vem Pro Horto; esta edição
realizada em parceria com o Ins-
tituto de Pesquisas Ambientais
(IPA), Fatep, OCA/Esalq/USP,
Gepanp, Gedepe, GeoApis, Cháca-
ra Brasil, Feira Vegana e Agroe-
cológica, BeSeed, USP Recicla e
Movimento Tô Aqui. Conta ain-
da com apoio da Secretaria Mu-
nicipal de Trânsito e Transportes
(Semuttran), TUPi Transportes e
Guarda Civil Municipal. Também
integra a Semana Agroecológica
Piracicaba Orgânica (Sapo).

ÔNIBUS - Todas as edições
do programa Vem Pro Horto
contam com ônibus gratuito, por
meio do apoio e parceria da Se-
muttran e TUPi Transportes.
Para o dia 08/10, o ônibus sairá
da plataforma B03 do Terminal
Central de Integração (TCI), às
7h10, e pode ser pego em qual-
quer ponto de ônibus urbano du-
rante o trajeto. O retorno do
Horto será às 12h10. O itinerá-
rio está disponível no site da
TUPi (linha 221 - Horto de Tupi):
https://www.tupitransporte.
com.br/linhas-e-horarios .
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Data celebra importância
dos Cuidados Paliativos
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Acordo entre Câmara e Museu
permitirá digitalização do acervo
Câmara e Museu Histórico e Pedagógico Prudente de Moraes firmaram,
esta semana, um acordo de cooperação técnica para estabelecer a parceria

Uma viagem no tempo pro-
porcionada pela tecnologia vai ga-
rantir o acesso de toda a popula-
ção aos 629 objetos da cápsula de
1922, da Escola Estadual Sud Men-
nucci, que ganharam repercussão
nacional no último dia 7 de setem-
bro. Aberta depois de 100 anos, a
cápsula do tempo ganhará uma
exposição digital, lançada pela Câ-
mara Municipal de Piracicaba. A
versão virtual será paralela à ex-
posição física dos itens, que acon-
tecerá a partir de 15 de novembro,
no Museu Histórico e Pedagógico
Prudente de Moraes. Câmara e
Museu firmaram, esta semana,
um acordo de cooperação técnica
para estabelecer a parceria.

A cápsula do tempo foi aberta
em cerimônia realizada na escola
no último dia 7 de setembro, com
a presença de autoridades locais,
alunos, professores e historiado-
res, entre outros. Os objetos foram
mantidos, ao longo do último sé-
culo, lacrados em uma caixa de
cobre, em uma parede do prédio
da escola. Foram encontrados car-
tas, fotografias, desenhos, moedas,
selos, postais, mapas, lápis, parti-
turas, réguas e jornais de 1922,
entre inúmeros outros itens que
retratam o ambiente escolar da-
quela época e um pouco da histó-
ria da cidade. Depois disso, os
objetos seguiram para o Museu
Prudente de Moraes, que ficará
com a guarda de todo o acervo.

Assinado entre a presidên-
cia da Câmara e a diretoria do
Museu Prudente, o termo de co-
operação permitirá a identifica-
ção, descrição e organizão em
índices de todos os itens docu-
mentais. Os manuscritos passam
pelo trabalho de transcrição. Os
documentos, fotografias, icono-
grafias e cartografias serão digi-
talizados. Já os objetos foram fo-
tografados para disponibilização.

O trabalho já está em anda-
mento, pelos servidores do Se-
tor de Gestão de Documentação
e Arquivo da Câmara, ligado ao
Departamento Administrativo, e
serão disponibilizados por meio
da plataforma digital Atom (Ac-
cess to memory), sistema de des-
crição arquivística utilizado pela
Câmara para disponibilização de
itens históricos. Através da par-
ceria da Câmara com o Museu,
será possível disponibilizar o
acervo digital de forma perma-
nente para acesso público.

Além disso, o Departamen-
to de Comunicação Social da Casa
vai promover uma mostra foto-
gráfica junto à exposição do Mu-
seu Prudente de Moraes, com
imagens atuais da Escola Sud
Mennucci, de autoria do repór-
ter fotográfico Davi Negri, que ao
ler na imprensa sobre a exposição
no Museu Prudente de Moraes
propôs a ideia. O designer gráfi-
co do departamento, Luciano
Negreiros, também dará supor-
te ao material referente à exposi-
ção física dos objetos no museu.

EXPOSIÇÃO - A data es-
colhida para dar fim à curiosi-
dade do público em geral quanto
aos recados dos antepassados é
15 de novembro, aniversário da
Proclamação da República, com
a abertura da exposição física dos
objetos no museu. "Essa parce-

Fabrice Desmonts

Repórter fotográfico Davi Negri realiza o trabalho de captação
das imagens dos objetos que serão inseridos no Atom

ria entre as instituições é muito
importante para que a gente dei-
xe todo esse material para o pú-
blico, também através de um
acesso virtual a todo esse acervo
de 629 itens", salientou a direto-
ra do Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes, Éri-
ca Stocco Frasson. "É uma ação
histórica, que deve ser preserva-
da, estudada e memorável para
toda a população de Piracicaba".

A diretora destacou que os
objetos guardados dão uma di-
mensão do clima existente na
época, o que nos remete a obser-
var as diferenças com o período
atual. "Uma parte dos itens vai
integrar a exposição e depois to-
dos permanecerão salvaguarda-
dos na reserva técnica do museu,
nas melhores condições, e pode-
rão ser utilizados para pesquisas
e estudos", afirmou. "Através
dessa parceria com a Câmara,
com o uso da plataforma Atom,
os objetos também poderão ficar
acessíveis para toda a população".

A chefe do Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo da Câ-
mara, Giovanna Fenili Calabria,
lembrou que a exposição física é
limitada, já que não é possível exi-
bir todos os documentos e nem
fazer isso de forma permanente.
Através da parceria com a Câma-
ra e a digitalização do acervo, as
pessoas podem consultar todos os
objetos de 1922 a qualquer tempo.
"São documentos de Piracicaba, é
para a população. Algumas pesso-
as têm avós, parentes que estuda-
ram lá e ter acesso a tudo e poder
ler tudo é muito interessante",
avaliou. "A Câmara, como órgão
público e lugar de memória de Pi-
racicaba, tem essa função."

Para a arquivista da Câma-
ra, Dayane Soldan, a parceria
para atuação nesse projeto é um
reconhecimento ao trabalho do
órgão. "A estrutura da Casa nos
permite desenvolver esse traba-
lho. Essa estrutura de material,
as tecnologias e o suporte admi-
nistrativo nos permitem estabe-
lecer essa parceria", afirmou, ao
lembrar, principalmente, dos
equipamentos de digitalização,
que permitem a resolução em de-
talhes de cada item do acervo.

O chefe do Departamento de
Comunicação Social da Câmara,
Rodrigo Alves, conta que procu-
rou inicialmente a diretora do
Museu Prudente, Érica Frasson,
que agendou uma reunião com a
diretora da Escola Sud Mennucci,
Márcia Aparecida Lima Vieira,
professores da unidade escolar e o
diretor do Salão Internacional de
Humor, Júnior Kadeshi, além da
equipe do museu. Uma equipe de
curadoria da exposição foi defini-
da e apresentada a intenção de a
Câmara digitalizar todo o acervo,
já que o Museu Prudente não com-
portaria uma exposição com todos
os itens. "Como Casa Legislativa,
tivemos que cumprir os trâmites
legais. O acordo de cooperação
foi elaborado pela Procuradoria
Legislativa e depois assinado
pela presidência da Casa e dire-
toria do Museu", declara Alves.

A conservadora-restaurado-
ra do museu, Ana Torrejais, re-
latou que já foi possível catalo-
gar itens como selos, estampas,

cartas, variados trabalhos de
alunos executados em tinta nan-
quim, material escolar, canetas,
lápis, entre outros. "São objetos
que faziam parte do universo es-
colar, exemplares que dão a di-
mensão do que acontecia na es-
cola, como os alunos produziam,
quem eram os professores da
época", explicou. "Como é uma
curiosidade e muita gente envol-
vida, com expectativa de ver os
objetos, essa cooperação técnica
com a Câmara permite que a po-
pulação possa ter acesso facilita-
do e evitando manuseio direto dos
objetos, que são muito sensíveis".

ABERTURA - A abertura
da cápsula do tempo aconteceu
depois de um longo processo de
preparação, que contou com a
participação dos técnicos do Mu-
seu Histórico e Pedagógico Pru-
dente de Moraes. Foi necessário
primeiro analisar o local onde a
cápsula estava acondicionada,
em uma parede da escola. Dois
dias antes, foi feita a pré-abertu-
ra, com a retirada do cimento.

No Dia 7, a caixa de cobre,
que estava soldada, foi aberta e os
itens foram levados para descon-
taminação no laboratório de quí-
mica da escola, em um equipamen-
to chamado capela de exaustão.
Após um período de quarentena,
os objetos passaram por higieni-
zação e agora estão na fase de
catalogação, identificação, trans-
crição e digitalização. "A caixa
estava extremamente bem lacra-
da, o que permitiu que os docu-
mentos chegassem até nós em
excelente estado de conservação",
avaliou a conservadora-restaura-
dora do museu, Ana Torrejais.

AS CARTAS - Para os técni-
cos que tiveram acesso ao acervo,
as cartas endereçadas para o fu-
turo são apontadas de forma unâ-
nime como as que mais chamam a
atenção. São mensagens deixadas
por alunos para o atual prefeito
da cidade, para os atuais alunos
da escola e, inclusive, do profes-
sor de História da época para o
professor de História de hoje.

"São cartas extremamente
pessoais, em que os alunos e pro-
fessores daquela época relatam
como estava aquele período e o
que eles esperavam que a cidade
estaria passando após 100 anos.
Agora essas cartas ficarão no
museu como parte da história de
Piracicaba", disse o historiador
do museu, Maurício Beraldo.

Além das cartas, o acervo con-
ta também com um "Livro de
Lembranças", um caderninho em
que autoridades, alunos, profes-
sores e outros deixaram anotações
para o futuro. Outra curiosidade
é uma carta às meninas, escrita
pelas alunas da escola, há 100
anos, intitulada "Às minhas co-
leguinhas de 2022". No docu-
mento, elas descreveram o ambi-
ente feminino de 1922, como elas
se vestiam e se comportavam.

Também chama a atenção a
iniciativa do diretor da escola
na época, Honorato Faustino de
Oliveira, que teve o cuidado de
deixar anotações detalhadas em
relação aos itens guardados.
Além de diretor da escola, ele
tinha outras ocupações, como
médico e músico, e fez questão
de deixar partituras e até mes-
mo um receituário médico de um
calmante utilizado na época.

A ESCOLA - Os alunos do
Sud Mennucci se prepararam para
o evento de abertura da caixa e
participaram de palestras em que
foi detalhado como seria o proces-
so de tratamento dos objetos, que
não poderiam ser vistos instanta-
neamente. "Eles tiveram acesso à
lista dos materiais e estão muito
curiosos sobre o que foi encontra-
do. A digitalização dos objetos
pela Câmara vai atender essa ex-
pectativa, já que nenhum museu
conseguiria expor mais de 600
itens de forma permanente", ava-
liou a diretora Márcia Vieira.

A surpresa, para a direto-
ra, foi a repercussão que ga-
nhou a abertura da cápsula. A
parceria com o Museu Prudente
de Moraes e também a exibição
dos objetos de forma virtual
através do sistema Atom, da Câ-
mara Municipal, garantem que
essa divulgação se perpetue. O
Setor de Gestão de Documenta-
ção e Arquivo da Câmara vai pro-
mover um trabalho de formação
com os estudantes antes da expo-
sição virtual, para que eles conhe-
çam o sistema Atom e tenham
acesso facilitado ao conteúdo.

De acordo com a chefe do se-
tor, Giovanna Fenili Calabria, ha-
verá uma roda de conversa com
os estudantes, no dia 8 de no-
vembro, para que eles possam
conhecer e se familiarizar com o
sistema Atom. "Vamos mostrar
o que estamos fazendo com os do-
cumentos que, em um primeiro
momento, são deles", afirmou.

O segundo sábado do mês de
outubro, que em 2022 ocorre no
dia 8, é dedicado a celebrar o Dia
Mundial de Cuidados Paliativos.
Este ano, o tema para a campanha
é o tema deste ano é Curando Co-
rações e Comunidades, porque traz
à reflexão as milhares de vidas
perdidas em acontecimentos dos
últimos dois anos, como a pande-
mia de Covid-19 e a invasão russa
à Ucrânia. Porém, tem surgido no
Brasil vertentes que defendem fo-
car o protagonismo dos cuidados
paliativos no acolhimento a quem
está com saúde debilitada e não
apenas, como comumente aconte-
ce, no tratamento à beira da morte.

A ideia é que as pessoas en-
fermas possam ter seus desejos
respeitados, suas vontades aten-
didas na experimentação de cui-
dados que prolonguem a vida
com maior qualidade e sem o es-
tresse do fim. Isso passa inicial-
mente pelo entendimento da im-
portância dos cuidados paliativos.

De acordo com a The Worl-
dwide Hospice Palliative Care Alli-
ance (WHPCA), organização inter-
nacional não governamental que
se concentra no desenvolvimento
desse tratamento pelo mundo, cui-
dados paliativos são uma aborda-
gem holística que visa otimizar a
qualidade de vida. Há uma ten-
dência das pessoas identificarem
esses cuidados como alternativa a
pacientes em fase terminal da
vida. Mas esta é apenas uma par-
te da possibilidade. Cuidados pa-
liativos se concentram no bem-
estar espiritual, emocional e psi-
cológico das famílias enlutadas.

Entretanto, é possível se pen-
sar ainda mais longe. Cuidado
paliativo é também o entendimen-
to sobre o que a pessoa deseja, não
no momento específico da morte,
mas enquanto está com a saúde
debilitada. Especialmente, como
parte do direito de poder continu-
ar a fazer planos em qualquer
momento da vida. E cada dia mais
profissionais de saúde têm se es-
pecializado em oferecer esse trata-
mento, que representa a possibili-
dade das pessoas terem respeita-
das suas vontades nos momentos
mais difíceis em relação à saúde.

Quando se fala sobre cuidados
paliativos, a questão é o quanto vale

lutar pela vida excluindo a má qua-
lidade dos dias. Vale destacar, mais
uma vez, que este tipo de trata-
mento não está relacionado neces-
sariamente à morte. Pode estar
também a doenças e debilidades
que comprometem muito a saúde
e o bem-estar da pessoa enferma.

O engenheiro de materiais
Carlos Dion Teles, carioca radica-
do há 14 anos em Piracicaba-SP, é
um defensor da nova proposta de
cuidados paliativos. Embora não
atue na área da saúde, o tema o
motiva como missão que nasceu
de experiências pessoais, tanto
frustrantes como bem-sucedidas,
envolvendo o próprio pai, o padri-
nho e a madrinha, pai e filha.

Aos 93 anos, o padrinho teve
uma equipe médica cujo objetivo
era fazê-lo sobreviver a qualquer
custo, o que incluía biópsias, son-
das e medicamentos fortes que o
dopavam. "Não era esse tipo de
tratamento que ele desejava an-
tes de morrer, tendo já cumprido
sua missão. Isso influenciou nas
decisões de minha madrinha ao
fim de sua própria vida. Ela dei-
xou registrados quais caminhos
deveríamos seguir quando chegas-
se a sua hora", contou Dion.

Seu pedido priorizava quali-
dade para o restante da vida, per-
manecendo em casa para curtir o
próprio espaço e as atividades que
apreciava, como alimentar-se com
o que gostava, observar o pôr do
sol que ela amava, a beleza da chu-
va e seu barulho na calha, a ale-
gria dos sobrinhos, o convívio com
familiares e amigos, o rir dos pe-
quenos tropeços. Para ela, tudo
isso era considerado um sucesso
em relação ao tratamento. "Preci-
samos ouvir e compreender quais
os desejos e planos da pessoa. Mi-
nha madrinha deixou registra-
do como gostaria de ser tratada,
o que deu aos afilhados a opor-
tunidade de oferecer um fim
muito mais digno a ela", detalha.

Em Piracicaba, a Santa
Casa realizou nesta semana o 2º
Simpósio de Cuidados Paliati-
vos: Educação e Cuidados Pali-
ativos para Todos, evento orga-
nizado por um grupo multidis-
ciplinar, do qual Dion participou,
honrando a herança de compro-
misso deixada pela madrinha.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 48ª reunião
ordinária, nesta quinta-feira (6),
o requerimento 709/2022, de au-
toria da vereadora Ana Pavão, que
questiona a Secretaria Municipal
de Educação sobre a disponibili-
dade de vagas para a demanda de
creche, para o período integral.

A parlamentar já havia
questionado a pasta sobre o
tema, através do requerimento
356/2022. Em ofício direciona-
do ao gabinete da vereadora, a
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Vereadora questiona atendimento da
demanda de creche para o integral

secretaria informou que, para o
atendimento das crianças inscri-
tas de 0 a 3 anos, existe uma lis-
ta de espera, que pode ser acom-
panhada pelo site da Prefeitura.

A partir disso, foram solicita-
das mais informações a respeito
do tema. A vereadora questiona,
agora, se existe a possibilidade de
atendimento de todos os inscritos
para o período integral, qual é o
tempo de espera e quais as medi-
das têm sido adotadas pelo Poder
Executivo para atender a demanda.

A Secretaria Municipal de
Saúde (SMS), por meio da Supe-
rintendência de Urgências e Emer-
gências, informa que o atendimen-
to da pediatria na UPA Vila Re-
zende estará suspenso de hoje, 8,
às 7h, até às 19h do domingo, 9,
devido ao não preenchimento da
escala médica nesta especialidade
na unidade pela empresa forne-
cedora de plantões médicos. A
pasta já tem processo adminis-
trativo aberto para os devidos es-
clarecimentos, porém é a segun-
da reincidência do problema já
notificado a empresa e os trâmi-
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UPA suspende atendimento da
pediatria no final de semana

tes legais seguem junto ao depar-
tamento jurídico da prefeitura.

A SMS reforça que, para os
pacientes pediátricos da UPA
Vila Rezende - que não tiverem
condições de se deslocar até ou-
tras unidades - a pasta disponi-
bilizará veículo para transporte
da criança e seu responsável
para a UPA Vila Sônia. A SMS
lembra que os atendimentos nas
outras três UPAs - Vila Cristina,
Vila Sônia e Piracicamirim - se-
guem normalmente e elas podem
ser utilizadas pelos pacientes da
região da UPA Vila Rezende.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA E E E E EFIGÊNIAFIGÊNIAFIGÊNIAFIGÊNIAFIGÊNIA

IEQ será congratulada
pelo 30º aniversário

Foi aprovado, em regime
de urgência, o requerimento
718/2022 que concede Voto de
Congratulações a Igreja Do
Evangelho Quadrangular San-
ta Efigênia pelos 30º Aniversá-
rio. A homenagem foi aprova-
da na reunião ordinária da
noite desta quinta-feira (6). De
acordo com o vereador Rerli-
son Rezende, o Relinho (PSDB),

a Igreja do Evangelho Qua-
drangular é uma instituição
religiosa ativa em Piracicaba,
somando 49 igrejas no municí-
pio. "A IEQ Santa Efigênia tem
como objetivo levar o Evangelho
de Jesus Cristo a todas as pesso-
as da cidade e ainda realiza tra-
balhos sociais com as pessoas
que são alcançadas por meio da
Igreja, destacou o vereador.
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Homenagem da Câmara à Revolução
de 32 pode acontecer na praça central

As homenagens da Câmara
Municipal de Piracicaba em come-
moração ao aniversário da Revo-
lução Constitucionalista de 1932 -
celebrado anualmente no dia 9 de
Julho - poderão, agora, não mais
apenas acontecer nas dependên-
cias do Legislativo piracicabano,
mas também no entorno do Mo-
numento ao Soldado Constitu-
cionalista, localizado na Praça
José Bonifácio, ou no Auditório
do Museu Histórico e Pedagógi-
co Prudente de Moraes.

A mudança foi aprovada na
noite desta quinta-feira (6), na
48ª reunião ordinária do ano,
proposta por meio do projeto de
decreto legislativo 53/2022, de
autoria do vereador Laércio Tre-
visan Jr., que altera o decreto le-
gislativo 4/98, que originalmente
instituiu a celebração na Casa.

Além de mudar o local da co-
memoração, a propositura ainda es-
tipula que, anualmente, uma co-
missão será nomeada por Ato da
Presidência, composta pelo verea-

dor proponente, por um represen-
tante da Secretaria Municipal da
Ação Cultural, um representante do
Museu Histórico e Pedagógico Pru-
dente de Moraes, um representan-
te do Conselho de Defesa do Patri-
mônio Cultural de Piracicaba (Co-
depac) e um representante do Ins-
tituto Histórico e Geográfico de Pi-
racicaba (IHGP). Antes, a comissão
era formada por três vereadores.

"Foi na praça 07 de setem-
bro, atual praça José Bonifácio,
no dia 16 de julho de 1932 onde
os primeiros voluntários se ins-
creveram para a Revolução. Ini-
cialmente, 200 membros se apre-
sentaram para a inscrição, divi-
didos em soldados, corpo médi-
co, corpo de enfermeiras, dentis-
tas e farmacêuticos, mas ao final
totalizava-se 600 voluntários que
partiriam ainda naquele dia para
a frente de batalha e um segundo
batalhão com mais 200 homens,
partiram no dia 24 de julho", traz
o texto da propositura que passa
a valer após a sua publicação.
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Prêmio "Madre Tereza" incentiva
a defesa dos Direitos Humanos
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Em visita, assessora do Estado
aprova trabalho na "Capvida"
Responsável por monitorar as casas de apoio que mantém parceria com
o governo estadual, Sônia Pizarro elogiou as melhorias na "Capvida"

O trabalho da Casa de Apoio
"Capvida", mantida pelo Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e
Hepatites Virais), foi aprovado
pela assessora técnica de Plane-
jamento da Secretaria do Estado
de São Paulo, Sônia Pizarro, res-
ponsável por acompanhar e fa-
zer monitoramento das casas de
apoio junto ao programa de IST/
Aids, do CRT (Centro de Refe-
rência e Treinamento em IST/
Aids do Estado de São Paulo.

Ela esteve na cidade, quarta-
feira, 5, quando foi recebida pelo
presidente da ONG Caphiv, Paulo
Soares, e pelo coordenador do
Centro de Doenças Infecto Conta-
giosas (Cedic), Moisés Taglietta.
"Com a pandemia, não foi possível
olhar mais de perto a estrutura das
casas de apoio, o acolhimento aos
pacientes e as reformas solicitadas
para a adequação às regras da Vi-
gilância Sanitária", salienta Sô-
nia. "Mas vindo agora fiquei
muito satisfeita com o que pude
observar em relação a confor-
to, qualidade de vida dos mora-
dores, assistência e acolhimento
pela casa de apoio", destacou.

A Capvida/Caphiv é uma
casa do tipo II, habilitada para
acolher pacientes vulneráveis, de-
pendentes de cuidados e faz par-
te da Proposta Estadual de Casas
de Apoio. Recebe incentivo per
capta do Ministério da Saúde,
além de uma complementação do
Estado de São Paulo, que repassa
os recursos ao município por meio
de fundo municipal. Dessa for-
ma, o Município se torna gestor
responsável pelo funcionamento
da casa em parceria com o Esta-
do no atendimento feito pelo SUS.

Taglieta, do Cedic, destacou

Fotos: Divulgação

1- Michele Benedito, Denise Franco, Paulo Soares, o motorista
Marcos, da Secretaria de Estado, Sonia Pizarro, assessora
técnica, e Moisés Taglieta, coordenador do Cedic. 2- Paulo e
Sonia verificam os lençóis, fronhas e roupões, recebidos
como doações, e que são utilizados na casa de apoio.

que o trabalho da Capvida já vem
sido reconhecido pela busca de
melhorias constantes, o que gera
um atendimento cada vez mais
humanizado aos pacientes. "A
casa de apoio atua há mais de
cinco anos no atendimento às
pessoas vivendo com HIV que
necessitam de apoio e suporte
para seu tratamento e para sua
sobrevivência em condições que
lhes proporcionem dignidade",
pontuou o representante da Pre-
feitura. O Caphiv mantém par-
ceria com a Secretaria Municipal
de Saúde, por meio do programa
municipal de IST/Aids e HIV.

"Para nós, primeiro, é uma
obrigação recebermos bem os re-
presentantes do poder público,
tanto do governo estadual quan-
to municipal, para que vejam de
perto o nosso trabalho", salienta
Paulo Soares. "Mas, sem dúvida,
é motivo de orgulho ver que o
nosso atendimento tem sido cada
vez mais reconhecido, já que so-
mos motivados a sempre buscar
melhorias que gerem qualidade
de vida aos pacientes", disse.

Ele lembrou que a represen-
tante do Governo do Estado co-
nheceu todos os ambientes da Ca-
pvida. "Mostramos todos os ma-
teriais que são adquiridos para uso
dos nossos residentes, lembrando
que isso significa também dinhei-
ro público bem aplicado", desta-
cou Soares, ao agradecer a visita
de Sônia e Taglieta à Capvida.

Também participaram da re-
cepção à assessora técnica do Go-
verno do Estado, realizada na
quarta-feira, 5, a secretaria-exe-
cutiva da Diretoria da ONG Ca-
phiv, Michele Benedito, e a dire-
tora financeira, Denise Franco.

Instituído na Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba por conta
da Resolução 10/1998, o Prêmio
"Madre Tereza de Calcutá" in-
centiva iniciativas de entidades
e pessoas em defesa dos Direi-
tos Humanos. "É uma homena-
gem de muita relevância para
quem doa o tempo de suas vi-
das em prol de quem passa difi-
culdade", disse Paulo Camolesi
(PDT) no programa Primeiro
Tempo, exibido na quinta-feira, 6.

"Eu trouxe até uma frase de
Madre Tereza para exemplificar o
que significa o prêmio: 'Lembre-
se, as mãos que ajudam são mais
sagradas que os lábios que re-
zam'", enfatizou o parlamentar.
Ele destacou, entre outras ativi-
dades, ações desenvolvidas pela
Pastoral da Criança e pelos Vicen-
tinos. "Você já parou para pensar
quantas crianças foram salvas por
esses trabalhos", destacou Camo-
lesi, que também preside a Comis-
são dos Direitos Humanos na Casa.

As inscrições podem ser pro-
tocoladas na Câmara e a entrega
do Prêmio Madre Tereza neste
ano será no próximo dia 14 de
dezembro, a partir das 19h30, no

Guilherme Leite

Em entrevista no Primeiro Tempo, vereador Paulo Camolesi (PDT)
informou que as inscrições estão abertas até o próximo dia 30

Salão Nobre "Helly de Campos
Melges", conforme aprovado
no requerimento 695/2022.

EDUCAÇÃO HARMONI-
OSA - Paulo Camolesi também
destacou o projeto "Educação Har-
moniosa - Música nas Escolas", re-
alizado em seis escolas estaduais.
"São oficinas para ensinar um ins-
trumento musical, mas também na
área esportiva", disse o vereador.
Ele lembrou que no bairro São Jor-
ge, as ações na Escola Estadual
"Wilsa Vasconcellos" necessitam
de doação de violões, "então assu-
mimos uma campanha para con-
quistar os instrumentos", disse.

"E tem dado um excelente re-
sultado. Uma moça trouxe um
ukulelê, um violão e um pedestal,
todos novos, e aquilo nos traz uma
alegria muito grande em ver pes-
soas que tem um sentimento de
um melhor", disse o vereador.

Na entrevista do Primei-
ro Tempo, Camolesi também
destacou o Dia Mundial da
Limpeza, realizado em 17 de
setembro, assim como as ações
desenvolvidas pelos grupos te-
máticos do mandato coletivo
sob gestão do parlamentar.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias concluiu no fim da tar-
de desta quinta-feira (6) os tra-
balhos para elevação do viaduto
localizado no cruzamento da SP
304 - Rodovia Geraldo de Bar-
ros com a SP 308 - Rodovia Her-
mínio Petrin, em Piracicaba.

Foram 20 dias de operação
para adequação da altura do dis-
positivo dentro dos padrões in-
dicados pelas normas técnicas e
nivelamento do pavimento nos
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Eixo SP conclui obra em viaduto
que liga SP 304 e SP 308

Intervenção foi necessária para adequação da altura do dispositivo

Divulgação

encontros com o viaduto, na par-
te superior. Durante o período
de execução dos serviços, o aces-
so ao dispositivo permaneceu fe-
chado e houve indicação de rota
alternativa aos motoristas.

Por volta das 18h desta
quinta-feira, a Concessionária
anunciou a conclusão dos tra-
balhos e liberou o tráfego de
veículos pelo dispositivo. Des-
ta forma, o trânsito no local
retomou o fluxo normal.
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Segundo recesso do ano letivo
da rede começa na segunda, 10

A partir da próxima segun-
da-feira, 10 de outubro, os es-
tudantes e professores da rede
estadual de São Paulo iniciam a
segunda semana de recesso pre-
vista no calendário letivo de
2022. A pausa vale para os cer-
ca de 3,5 milhões das 5,3 mil
escolas estaduais. As aulas re-
tornam na segunda-feira (17).

 "O atual calendário, em
prática desde 2020, prevê dois
períodos de recesso, sendo um
em abril e outro neste mês. Esse
é um período importante para
que os docentes e os alunos pos-
sam descansar. Mas a educação
paulista não para, seguiremos

com o mesmo ritmo, comprome-
tidos a cumprir os 200 dias leti-
vos previstos na LDB (Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação)", afir-
ma o secretário Hubert Alquéres.

Embora as salas de aula es-
tejam fechadas, as escolas esta-
rão organizadas para atendi-
mento ao público. No Centro de
Mídias SP (CMSP), durante o
período de recesso, as aulas se-
rão reprisadas para os estudan-
tes que quiserem revisar os con-
teúdos. As escolas poderão con-
tinuar a oferecer a merenda
para os estudantes que necessita-
rem. O ano letivo na rede estadual
vai até o dia 23 de dezembro.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran), reforçou entre
os dias 30/09 a 06/10, a sinaliza-
ção horizontal e vertical em 23
pontos, sendo 11 avenidas e 11
ruas e um ponto em frente à UPA
Vila Cristina. O serviço é realiza-
do em ruas e avenidas com gran-
de fluxo de veículos e próximas
às escolas, para garantir maior
segurança e fluidez do trânsito.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
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Reforço na sinalização horizontal e vertical trouxe mais segurança
Divulgação

O reforço na avenida Rui Barbosa aconteceu no período noturno

do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

SERVIÇO - A Semuttran
pode ser acionada pelos números
3401-1110 e 3401-1111 para os ser-
viços pontuais/emergenciais (veí-
culos estacionados irregularmen-
te, veículos em frente a garagens,
acidentes etc.) e 156 para serviços
gerais (solicitações de sinalizações
horizontais, verticais, vagas, semá-
foro, radar, defensa metálica, etc).

ENDEREÇOS ATENDI-
DOS: Avenidas - Brasília, Ra-

poso Tavares, Américo Brasili-
ense, Manoel Conceição, Pro-
fessor Alberto Vollet Sachs,
Lourenço Ducatti, Rui Barbo-
sa, Madre Maria Teodora, Cen-
tenário, São João e Dos Operá-
rios; Ruas - Rosário, Madre Ce-

cília, Veridiana Aparecida Eles-
bão, Ipiranga, Coronel Barbo-
sa, Ernesto Portante, João Fer-
reira Camargo, Alferes José
Caetano, São João, Antônio
Corrêa Barbosa, Treze de Maio,
Ponto e UPA Vila Cristina.

Hoje, 8, às 20h, o Teatro
Municipal Dr. Losso Netto re-
cebe o espetáculo Verdades Tro-
picais, de Eduardo Menezes. O
projeto é do Laboratório da
Dança Fernanda Araújo, inscri-
to e aprovado pelo Governo do
Estado de São Paulo por meio
do Proac Editais, com apoio da
Prefeitura, por meio da Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural
(Semac). O evento é gratuito.

Trata-se de uma obra de
dança contemporânea que pro-
voca uma reflexão sobre a es-
colha e a vocação do povo bra-
sileiro para a alegria. Um gran-
de carnaval e suas diferentes
cadências é a avenida aonde os
bailarinos defendem os gestos
tão bem escolhidos pelo coreó-
grafo Eduardo Menezes para
retratar algumas relevantes
questões do nosso cotidiano.

No elenco estão Ana Laura
Bagarolo, Anna Elisa Egea, Chia-
ra Pascon, Cíntia Nogueira, Da-
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Teatro Dr. Losso Netto recebe espetáculo Verdades Tropicais

Teatro Dr. Losso Netto recebe o espetáculo Verdades
Tropicais; apresentação gratuita acontece hoje, 8, às 20h

Divulgação

niel Margatto, Jenitton Ander-
son, Rafael Reis e Wender Lopes.

Após a apresentação da
obra o evento contará com a pre-
sença de grupos convidados que
se juntarão ao Laboratório da
Dança Fernanda Araújo em
uma Gala com apresentações
diversas de trabalhos premia-
dos em festivais e em circulação
na região. Dentre os convidados
estão Cia Carina Castro, Clube de
Campo de Piracicaba, Studio 415
e Twist - Grupo espaço Dançar.

SERVIÇO
Espetáculo Verdades Tropi-
cais. Sábado, 08/10, às 20h,
no Teatro Municipal Dr. Los-
so Netto, localizado a av. In-
dependência, 277, Bairro Alto.
Os ingressos são gratuitos e
poderão ser retirados na bi-
lheteria do Teatro uma hora
antes do evento. Mais informa-
ções sobre a obra podem ser
acessadas no site www.
cialdd.com/verdadestropicais.
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Pelo sexto ano consecutivo,
a Unimed Piracicaba lançou, on-
tem (7), em frente ao seu com-
plexo hospitalar, o ônibus da
saúde em alusão aos movimen-
tos Outubro Rosa e Novembro
Azul, meses em que acontecem
as campanhas de prevenção aos
cânceres de mama e próstata. A
ação tem apoio da Prefeitura
Municipal, das secretarias de
Saúde e Trânsito e Transportes,
do Fundo Social de Solidariedade
de Piracicaba (Fussp) e da empre-
sa de transporte público TUPi.

De acordo com Carlos Jous-
sef, presidente da cooperativa mé-
dica, a iniciativa já virou tradi-
ção em Piracicaba e o ônibus
adesivado é esperado pela popu-
lação nestes meses. "A Unimed
trabalha o tema durante todo ano,
porém intensifica as ações em ou-
tubro e novembro para atenção es-
pecial de homens e mulheres",
revelou o dirigente ao reforçar
que o veículo circulará por 77 li-
nhas que percorrem pelas princi-
pais ruas e avenidas da cidade.

O fluxo de passageiros por dia
nos seis terminais municipais da
cidade ultrapassa a marca das 200
mil pessoas, o que torna a campa-
nha de conscientização acessível
para todos os públicos. "A cada
semana, iremos colocá-lo numa
linha troncal. Desta forma, o ôni-
bus passará pelos quatro cantos
de Piracicaba", disse Fernando
Galvão, coordenador de comuni-
cação e marketing da TUPi.

Estiveram presentes na apre-
sentação do ônibus, o secretário,
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Unimed Piracicaba conscientiza
para cânceres de mama e próstata
De acordo com Carlos Joussef, presidente da cooperativa médica, a iniciativa já virou
tradição em Piracicaba e o ônibus adesivado é esperado pela população nestes meses
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VacinaPira abre novas vagas
na segunda-feira, dia 10

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Saúde (SMS), vai liberar novas
vagas para agendamento da vaci-
na contra a Covid-19, a partir das
8h30, de segunda-feira, 10/10. O
agendamento é feito pelo site Va-
cinaPira. Para se vacinar contra a
Covid-19 é necessário apresentar
documento de identificação com
foto, CPF, comprovante de resi-
dência em Piracicaba e compro-
vante de vacinação com a última
dose. Grupos para os quais será
liberada agenda na segunda-fei-
ra, 10/10, a partir das 8h30: o 3ª
dose para pessoas com 18 anos ou
mais que tomaram a 2ª dose há,
pelo menos, 4 meses; o 3ª dose para
pessoas com 18 anos ou mais com
alto grau de imunossupressão que
tomaram a 2ª dose há, pelo me-
nos, 28 dias; o 3ª dose para ado-
lescentes de 12 a 17 anos com alto
grau de imunossupressão que to-
maram a 2ª dose há, pelo menos, 8
semanas; o 4ª dose para pessoas
com 18 anos ou mais com alto grau

de imunossupressão que tomaram
a 3ª dose há, pelo menos, 4 me-
ses; o 4ª dose para pessoas com
18 anos ou mais que tomaram a
3ª dose há, pelo menos, 4 meses;
e o 5ª dose para pessoas com 18
anos ou mais com alto grau de
imunossupressão que tomaram a
4ª dose há, pelo menos, 4 meses.

Ainda há vagas para a primei-
ra dose para todas as idades, a
partir dos 3 anos; segunda dose
da Pfizer pediátrica para quem to-
mou a primeira dose até 19/08;
segunda dose da Pfizer para quem
tomou a primeira dose até 19/08
(12 a 17 anos) e até 23/09 (18 anos
ou mais); segunda dose da Coro-
navac para quem tomou a primei-
ra dose até 16/09; segunda dose
da Astrazeneca para quem tomou
a primeira dose até 19/08; tercei-
ra dose para adolescentes; primei-
ra dose adicional Janssen para
quem tomou a dose única até 14/
08 e segunda dose adicional
Janssen para quem tomou a pri-
meira adicional até 14/06.

A Câmara Municipal apro-
vou nessa quinta-feira (6), na
48ª reunião ordinária, a conces-
são do título Piracicabanus Pra-
eclarus ao empresário Douglas
Fischer Fazanaro. A iniciativa é
do presidente da Câmara, verea-
dor Gilmar Rotta, autor do proje-
to de decreto legislativo 51/2022.

Natural de Piracicaba, Dou-
glas Fazanaro nasceu em 10 de
março de 1978. É empresário, coa-
ch, mentor e palestrante, formado
em Administração de Empresas
pela Universidade Metodista de
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Empresário receberá título
de Piracicabanus Praeclarus

Piracicaba (Unimep) com especia-
lização em desenvolvimento em
gestão pela Fundação Dom Cabral.

É também presidente do
Contec (Conselho Técnico do
Parque Tecnológico de Piraci-
caba), diretor de comunicação
e relações públicas do Simes-
pi, faz parte do conselheiro da
Ciesp (Centro das Indústrias
do Estado de São Paulo) e
conta com 20 anos de experi-
ência em gestão empresarial.

A data da entrega da conces-
são do título ainda será definida.

Divulgação

Outubro Rosa e Novembro Azul começaram ontem na Unimed

Filemon Silvano, e o subsecretário
de Saúde, Augusto Muzilli Juni-
or, que reafirmaram que esta é
mais uma oportunidade para cha-
mar a atenção dos piracicabanos
para a prevenção dos cânceres. "É
uma ação importante, que alerta
para o autocuidado. A prevenção
ainda é a melhor forma de com-
bater doenças", disse Silvano.

A secretária de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transporte,
Jane Franco, também acredita
na visibilidade do ônibus. "Su-
gerimos à empresa TUPi que dei-
xasse o veículo operar a cada se-
mana em um lugar diferente.
Dessa forma, garantimos o al-
cance da campanha em todas as
áreas de abrangência", finalizou.

PROGRAMAÇÃO - A Uni-
med Piracicaba intensifica as
ações de prevenção do câncer de
mama neste mês, realizando ati-
vidades com equipe multiprofissi-
onal, disponibilizando acesso à in-
formações nas redes sociais da
Cooperativa, além de programas
de rádio e TV, com o propósito de
incentivar hábitos saudáveis.
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EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos 3
quartos. Estacionamento coletivo.
Praca a arborizada, play ground,
área de lazer e quadra de esporti-
va. Recem reformado. A duas qua-
dras de distância da praia. De frente
ao shopping Praiamar e hipermerca-
do Carrefour. Próximo tem farmácia,
padaria, banco, ponto de táxi e ôni-
bus. Contatos: (19) 99897-1417 Ali-
ne ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno
paralelo de 1 metro, não precisa
ser tempo integral, Bom salário
contato Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

DISTRATO SOCIAL
A Empresa NÚCLEO DE
PROMOÇÃO SOCIAL -
NUPROM, CNPJ:54.407.
549/0001-64, sito à rua
Ipiranga, 1.789, Piracica-
ba-SP, declara para os
devidos fins o encerra-
mento de suas atividades
em 13/09/2022, conforme
Distrato Social.

SRA. ELIZABETE ALVES DA SIL-
VA faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 46 anos de ida-
de e era filha do Sr. Raimundo
Braulio da Silva Sra. Eliude Al-
ves da Silva, falecidos. Deixa os
filhos: Greice, Suellen, Deivid,
Bruno, Gabriel, Vanessa e Lau-
ra. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 10:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende -
Sala 03, para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. CLAIR APARECIDA IGNA-
CIO SOARES faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
58 anos de idade e era casa-
da com o Sr. Arilton Belchior.
Era filha Sra. Antonia Ignacio,
falecida. Deixa os filhos: Ana,
Patricia Alex e Arilton. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 14:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende - Sala

EDITAL DE CITAÇÃO DE TREVO EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S/C
LTDA,BEM COMO DOS TERCEIROS INTERES-SADOS, AUSENTES,
INCERTOS,DESCONHECIDOS E SUAS MULHERES, SE CASADOS FOREM,
EXPEDIDO NOS AUTOS DA AÇÃO DE USUCAPIÃO Nº 4005476-
05.2013.8.26.0451, REQUERIDO POR MARIA DAS GRAÇAS COSTA DA
SILVA E LINALDO GENÉSIO DA SILVA - PRAZO DE 40 DIAS. O(A) MM.
Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São
Paulo, Dr(a).Lourenço Carmelo Tôrres, na forma da Lei, etc. FAZ SABER
a TREVO EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA (pessoa em cujo
nome está transcrito o imóvel usucapiendo), na pessoa de seu repre-
sentante legal, aos terceiros interessados, ausentes, incertos e desco-
nhecidos e suas mulheres se casados forem,e a todos quantos o pre-
sente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que MARIA DASGRA-
ÇAS COSTA DA SILVA E LINALDO GENÉSIO DA SILVA ajuizaram ação de
USUCAPIÃO visando o imóvel consistente do Terreno da Rua 03, em
Piracicaba/SP,compreendendo o lote 17 da quadra B do Loteamento
Jardim Costa Rica, devidamente matriculado no 2º Oficial de Registro
de Imóveis de Piracicaba/ SP sob nº 22.899, alegando posse mansa e
pacífica no prazo legal. Estando em termos, para que chegue ao co-
nhecimento dos interessados e ninguém possa alegar ignorância, ex-
pede-se o presente edital, através do qual ficam CITADOS TREVO EM-
PREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA, BEM COMO OS TERCEIROS
INTERESSADOS, AUSENTES, INCERTOS, DESCONHECIDOS E SEUSCÔN-
JUGES E/OU SUCESSORES, para, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, a
fluir após o prazo de 40 dias, contestar a presente ação. Não sendo
contestada a ação, o réu será considerado revel. Ficam ADVERTIDO(S),
ainda, de que será nomeado curador especial à TREVO EMPREENDIMEN-
TOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA em caso de revelia. Será o presente edital,
por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e
passado nesta cidade de Piracicaba aos 12 de abril de 2022

PIRA21 -  PIRACICABA
REALIZANDO O FUTURO
CNPJ/MF 04.305.293/0001-76

OSCIP/MJ 08.026.000690/2003-71

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL
EXTRAORDINÁRIA

PIRA21 - PIRACICABA REALIZANDO O FUTURO, em confor-
midade com os artigos 12, parágrafo 1º e artigo 16 de seu
Estatuto Social, convoca todos os seus associados efeti-
vos para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária,
a se realizar na Avenida Doutor Paulo de Moraes, nº 555,
Paulista, no dia 17 de outubro de 2022, às 18h00, em pri-
meira convocação, com presença da maioria absoluta de
seus associados efetivos, ou em segunda convocação, às
18h30, com no mínimo 1/3, para deliberar sobre a seguinte
ordem do dia: 1. Alteração do Estatuto Social em seu artigo
1º (mudança da sede da entidade para a Avenida Doutor
Paulo de Moraes, nº 555, Paulista, Piracicaba/SP).

Piracicaba, 08 de outubro de 2022.

Josué Adam Lazier
Secretário Executivo

SRA. MARIA FERNANDES DOS
SANTOS COSTA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
80 anos, filha dos finados Sr.
Pedro Fernandes dos Santos
e da Sra. Maria Antonia dos
Santos; deixa os filhos: Alaide
da Conceição Ribeiro Costa;
Cristalino Ribeiro Costa; Cris-
tiano Ribeiro Costa; Benedito
Fernandes Ribeiro Costa, ca-
sado com a Sra. Adriane Nu-
nes de Castro Costa; Pedro
Fernandes Costa; João Ribei-
ro Costa, casado com a Sra.
Geralda Alves Martins Costa;
Mauro Ribeiro Costa, já faleci-
do; Sebastião Ribeiro Costa,
já falecido e Jose Wilson Ri-
beiro Costa, casado com a
Sra. Sueli Noteus Costa. Dei-

xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE ALMEIDA ALVES
AQUINO SANTOS faleceu an-
teontem, nesta cidade, conta-
va 77 anos, filha dos finados
Sr. Cincinato Ribeiro Alves e
da Sra. Maria de Almeida Alves,
era viúva do Sr. Xilmar Ulisses
Aquino Santos; deixa o filho:
Maxmil iano Ribeiro Aquino
Santos, casado com a Sra.

Carina de Lima Carvalho. Dei-
xa o neto Noah Carvalho San-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “03”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ELIAS RODRIGUES DA SILVA
faleceu ontem, na cidade de
São Pedro – SP, contava 45
anos, filho do Sr. Laci Rodri-
gues da Silva, já falecido, e da
Sra. Alzira Amancio da Silva.
Deixa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro

às 10h30 do Velório do Cemi-
tério Municipal de São Pedro –
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO THOMAS LUIS DE
MORAES ALMEIDA faleceu
ontem, na cidade de Arara-
quara – SP, filho do Sr. Car-
los Eduardo Gomes de Al-
meida e da Sra. Amalia Calil
Rodrigues de Moraes. Deixa
familiares. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo
o féretro às 09h00 no Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

02, para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. JOSÉ PAULO MANTUAN
faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 74 anos de
idade e era filho do Sr. José
Mantuan e da Sra. Carolina
Schiavuzzo Mantuan, falecidos.
Deixa os filhos: Leandro José
Mantuan casado com Daniela
Cristiane Mantuan, Kelen Cris-
tina Mantuan casada com Ri-
cardo Degaspari e Paula Re-
gina Mantuan Zacarias casa-
da com Lissandro Paiva Zaca-
rias. Deixa 02 netas. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
17:00 hs saindo a urna mortu-
ária do Velorio Parque da Res-
surreição - Sala Premium se-
guindo para o Cemiterio Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ANTONIO DOMINGOS
GRELLA faleceu ontem na ci-

dade de Charqueada aos 86
anos de idade e era viúvo da
Sra. Mercedes Braidote Gre-
lla.  Era filho do Sr. José Gre-
lla e da Sra. Joana Sartori.
Deixa os filhos: Marlene e Dou-
glas. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00 hs sa-
indo a urna mortuária do Velo-
rio Municipal de Charqueada
seguindo para o Cemiterio
Municipal de Charqueada.  À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA MARIA ANGELICA DA SIL-
VA faleceu na cidade de Pira-
cicaba, aos 57 anos de idade.
Era filha do Sr. Jose Pereira
da Silva - falecido e da Sra.
Leonice Mariano de Godoi da
Silva. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-a hoje as 14:30 hs
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Parque da Ressurreição
– Sala C, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Laranjal Paulista terá programação especial
Município completa 105 anos no dia 10 de outubro. Confira a agenda completa

Racismo cultural e resistência:
Batuque de Umbigada em Capivari

O batuque deO batuque deO batuque deO batuque deO batuque de
umbigada éumbigada éumbigada éumbigada éumbigada é
uma dasuma dasuma dasuma dasuma das
manifestaçõesmanifestaçõesmanifestaçõesmanifestaçõesmanifestações
culturais típicasculturais típicasculturais típicasculturais típicasculturais típicas
da região doda região doda região doda região doda região do
Médio Tietê, aoMédio Tietê, aoMédio Tietê, aoMédio Tietê, aoMédio Tietê, ao
lado do desafiolado do desafiolado do desafiolado do desafiolado do desafio
de cururu e dade cururu e dade cururu e dade cururu e dade cururu e da
Festa do DivinoFesta do DivinoFesta do DivinoFesta do DivinoFesta do Divino

Carlos Carvalho Cavalheiro

"São prohibidos na cidade os
   bailes de pretos, chamados
   batuques e outros identicos,

salvo com licença da autoridade
policial, sob pena de 10$ de mul-
ta". É este o texto do artigo 49 do
Código de Posturas do Municí-
pio de Capivari (Resolução nº 43,
de 18/06/1884). Pela grafia per-
cebe-se que é um texto antigo. Ele
pertence ao ano de 1884, quan-
do a cidade ainda se chamava
São João de Capivary. Mas não é
preciso recuar no tempo para ve-
rificar o racismo cultural sobre
"o baile dos pretos, chamados
batuques". Essa triste realidade
ainda impera nos dias atuais.

No século XIX, por força da
instituição do escravismo, a cul-
tura e as tradições de matriz afri-
cana eram "demonizadas", inferi-
orizadas, subalternizadas de ma-
neira a estabelecer a representa-
ção do lugar social que era impin-
gido aos africanos e seus descen-
dentes. É de se esperar, portanto,
que textos proibitivos das mani-
festações culturais de origem afri-
cana constassem nas legislações
municipais. Para exemplificar, ve-
mos no Código de posturas da
Câmara municipal da cidade de
Porto Feliz do ano de 1885 o se-
guinte artigo: "70. - São prohibi-
das dentro da cidade algazarras,
voserias, caçoadas, vaias, catere-
tês e batuques, que perturbem a
moralidade e socego publico, quer
de dia, quer de noite, e, bem assim
palavras, gestos e acções conside-
rados injuriosos e obscenos na
opinião publica, sob pena de 10$
de multa e quatro dias de prisão".

Para os legisladores porto-
felicenses do século XIX, dançar
batuque tinha a mesma equiva-
lência de promoção de algazar-
ras ou perturbação da moralida-
de e do sossego público e deveri-
am ser reprimidos com prisão! Em
1952 o Código Municipal de Porto
Feliz (Lei 315/52) ainda proibia a
execução do batuque e seus "con-
gêneres", o que vale dizer: toda
manifestação de cultura afro-

brasileira. Um anacronismo!
Mas a cidade de Capivari, vi-

zinha de Porto Feliz, pelo que tem
sido veiculado em mídias sociais,
resolveu retroceder aos tempos do
Império e, ao que consta, tem per-
seguido e, até certo ponto, proibi-
do o batuque nas escolas. De acor-
do com postagem feita na página
do Facebook do Instituto Federal,
campus de Capivari,  e em abaixo
assinado que está circulando pela
plataforma Change.Org, um pro-
jeto realizado nas escolas com o
intuito de valorizar e divulgar a
cultura afro-brasileira foi suspen-
so por conta de "alguns pais/
mães/responsáveis foram contra
as apresentações nas escolas, ale-
gando que não haviam sido avisa-
dos da ação e que não queriam
seus filhos na "macumba", demos-
trando um desconhecimento so-
bre o que é a cultura do batuque -
uma dança que celebra a materni-
dade, a vida e traz valores comu-
nitários africanos como respeito
aos mais velhos, fraternidade e
amizade entre os povos".  O projeto
em questão é a cartilha "Criança
Pode Umbigar? Sim!", desenvolvi-
da pelo Instituto Federal de São
Paulo - Campus Capivari (IFSP),
contando com a participação do
"Quintal da Dona Marta" e estu-
dantes do Ensino Médio, contan-
do também com subvenção do Pro-
grama de Ação Cultural (ProAC) e
distribuída a alunos das escolas
públicas municipais de Capivari.

É tão absurdo quanto con-
traditório. Afinal, ao se mani-
festar "contra a ação nas esco-
las porque se tratava de algo re-
ligioso que ia contra os valores

da família cristã", ao mesmo
tempo se dissemina um precon-
ceito (que como todo preconceito
é ignorante) e, ainda, impõe-se
uma visão religiosa "cristã" den-
tro de escolas públicas e laicas!

Aliás, o que hoje se chama de
"cristão" está longe do cristianis-
mo original que sempre prezou
pela tolerância. Se não, vejamos:
Paulo pregou em Atenas e, embo-
ra fosse contrário à idolatria da-
quele povo, não partiu dele qual-
quer ato de discriminação ou re-
pressão. Mesmo para aqueles que
não acreditaram em suas palavras
(Atos 17:15-34). Jesus não discri-
minou os samaritanos que pen-
savam diferente dele. Muito pelo
contrário, algumas vezes os exal-
tou dizendo que eram melhores
que os fariseus e saduceus, estes
últimos zelosos da religião judai-
ca. Jesus até reprimiu seus discí-
pulos que desejavam que caísse
fogo sobre a vila samaritana que
não os recebeu (Lucas 9:51-10:12).

Mas nem se trata disso.
Afinal, o batuque de umbigada
não é por si só uma celebração
religiosa. Ainda que possamos
encontrar elementos como an-
cestralidade e tradição em suas

características, esses elementos
não se constituem, a princípio,
em algum culto religioso.

Portanto, tratar o patrimônio
cultural e imaterial do batuque de
umbigada como uma manifestação
religiosa "não cristã" é, no mínimo,
ignorância. E essa falta de conheci-
mento se associa a algo mais terrí-
vel ainda, pois que produziu, em
toda a História da humanidade, os
mais perversos horrores: o fana-
tismo e o racismo religioso.

O batuque de umbigada é
uma das manifestações culturais
típicas da região do Médio Tietê, ao
lado do desafio de cururu e da Fes-
ta do Divino. E é de cultura e iden-
tidade que se trata aqui. É esse o
esteio do projeto "Criança Pode
Umbigar? Sim!" e que tanto cola-
bora para uma educação antirra-
cista. E combater o racismo é o pon-
to principal da educação pública! É
por isso que se deve resistir à intole-
rância, ao racismo é à ignorância.

———
Carlos Carvalho Cava-
lheiro, historiador, pro-
fessor de História na rede
pública municipal de
Porto Feliz, Mestre em
Educação pela UFSCar

Apresentação de batuque

Divulgação

Laranjal Paulista completa
105 anos nesta segunda-feira
(10). Para isso, a cidade recebe-
rá uma programação especial,
com atrações como Festival Gas-
tronômico do Torresmo, inaugu-
rações, exposições e muito mais.

Para celebrar esta marca,
também acontecerá a Missa
em Ação de Graças, na Igreja
de Nossa Senhora Aparecida,
às 19h30, no dia 10.

De 5 a 29 de outubro, have-
rá a exposição de quadros "La-

ranjal através dos tempos pelo
olhar dos nossos artistas", no
Centro Cultural "Dr. Victor Ro-
drigues Machado", das 8h às
11h e das 13h às 17h (de segun-
da a sexta-feira) e das 8h às 12h
(aos sábados). Dos dias 7 ao 10,
será realizado o Festival do Tor-
resmo, na Praça Armando Sal-
les de Oliveira, das 12h às 22h.

No sábado (8), também ha-
verá a inauguração da revitaliza-
ção do Ginásio Municipal de Es-
portes "Anízio Garpelli", que fica

na Rua Guilherme Marconi, 30, e
será às 15h. O Desfile Cívico acon-
tece no domingo (9), no Largo São
João, às 17h, e contará com fan-
farras escolares e participação da
Secretaria Municipal de Seguran-
ça Pública e do Tiro de Guerra. Na
segunda-feira, acontece o Ato Cí-
vico, com hasteamento dos pavi-
lhões nacional, estadual e munici-
pal, além da execução dos hinos
pela Banda Municipal Giocondo
Cordoni. Este evento também será
no Largo São João, a partir das 8h.

Entre os dias 8 e 10, tam-
bém será disponibilizado o
"Trenzinho da Alegria", especi-
al do Dia das Crianças. No sá-
bado, estará do Distrito de Ma-
ristela, a partir das 17h. No do-
mingo, vai ao Distrito de Laras,
às 9h. E, por último, no Centro
de Laranjal Paulista, na segun-
da-feira, às 15h. No dia 15 (sába-
do), o Largo São João recebe a
exposição de carros antigos, das
8h às 13h. No mesmo local e data,
terá o "Música & Arte no Coreto",

com a Banda Asas da Lua, às 9h,
e a Banda Zan's 80, às 11h.

De 17 a 28 deste mês, em
especial ao Outubro Rosa, o CSII
e as demais unidades de saúde
realizarão exames de Papanico-
lau, Mamografia e testes rápi-
dos para sífilis, HIV e hepatites.
O foco destes exames são as mu-
lheres, que são atingidas pelo cân-
cer de colo do útero e de mama, e
a prevenção é fundamental.

No dia 21, haverá a inaugu-
ração do Centro Municipal de

Transportes "Hermínia Consorte
Polastro", às 9h, na Rua João Be-
llotto, 390, Vila São José. No mes-
mo dia, às 11h, será inaugurado o
Centro Municipal de Castrações
"Hernandes Romildo dos Santos"
(CASTRAPET). O endereço é Rua
das Acácias, s/nº, Jardim 10 de
outubro (ao lado da Secretaria de
Serviços Públicos Municipais).

E no dia 26, a partir das
20h30,  Tubinho,  o  Rei  do
Riso,  será a atração no Fer-
roviário Futebol Clube.

Divulgação

O prefeito de Laranjal Pau-
lista, Dr. Alcides de Moura
Campos Junior, participou
na úl t ima semana de um
jantar de apoio a Tarcísio
de Freitas, como governa-
dor de São Paulo.  "O perfil
técnico, a experiência no

DR. ALCIDES APOIA TARCÍSIO
setor de infraestrutura e o
compromisso em dar se-
guimento a todas as obras
e convênios já estabeleci-
dos  to rna ram a  esco lha
mais do que natural. Esta-
remos juntos nessa cami-
nhada", ressaltou o prefeito.

Divulgação

O escr i tó r io  Rocha  &
Filzek Advogados, das só-
cias Stephânea e Paula
Filzek, firma parceria com
o advogado Max Pavane-

PARCERIA
llo. E o foco da parceria
será a expansão da atua-
ção em direito empresari-
al e o oferecimento de
nova área, direito eleitoral.
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Atrações e decorações circenses
fazem parte do mês das crianças
Parque aquático em São Pedro traz tema de circo em sua decoração, apresentações de palhaços e perna de pau

O mês de outubro será de
muita diversão e alegria para
quem visitar o Thermas Water
Park São Pedro. Uma programa-
ção especial com atrações circen-
ses com palhaços e perna de pau,
além de uma decoração temáti-
ca de circo fazem parte da expe-
riência no mês das crianças.

Serão 26 dias de parque
aberto para aproveitar toda a es-
trutura do parque que conta com
a maior Piscina de Ondas do Es-
tado de São Paulo, complexos de
piscinas, rampa de boias, quilô-
metros de toboáguas em forma-
tos reto e caracol; o Free Fall, que
possui incríveis 12 metros de
queda livre; e a Fazendinha do
Vô Bráulio, que conta com uma
experiência a parte, permitindo
momentos únicos para pais e fi-
lhos interagirem com a vida no
campo e com animais como gali-
nhas, porquinhos, avestruz, pa-
vão e muitos outros bichinhos.

O parque ainda conta com o
maior Parque Infantil da Améri-
ca Latina. São 8.000 metros qua-
drados divididos em área baby

(com brinquedos para crianças
de até 6 anos), área infantil (para
crianças de 7 a 12 anos) e o Rio
Lento para todas as idades. Para
ajudar mamães e papais, a área
infantil conta com playground,
banheiro da família, fraldários,
espaço para amamentação, e uma
área especial com bangalôs e aten-
dimento vip para as famílias que
buscam mais privacidade.

É na área infantil que está
o Castelo de Doces, com cores
vibrantes e formas lúdicas, ins-
pirado na loja Candylicious de
Dubai. Por dentro dele, será
inaugurado em breve um mun-
do de guloseimas docinhas para
adoçar ainda mais a experiên-
cia de quem visitar o parque.

Durante o mês das crian-
ças, as apresentações circenses
serão aos sábados e domingos,
além do feriado do dia 12, e dias
13 e 14. Os ingressos com des-
contos nas compras antecipadas
podem ser comprados pelo site
www.thermas.com.br , ou ain-
da, através do telefone 4000-
2998 (a ligação é direta sem

DDD) e via WhatsApp pelo nú-
mero (19) 3112-3389. Para gru-
pos e excursões a partir de 15 pes-
soas, existem condições especiais
que podem ser conferidas por
atendimento via WhatsApp
através do número (19) 3112-3394.

A cerca de 180 km da capital
paulista, o Thermas Water Park
São Pedro (SP) é um dos parques
aquáticos mais completos do Bra-
sil. Com reconhecimento interna-
cional, foi apontado entre os 10
parques mais visitados da Améri-
ca Latina pela Themed Entertain-
ment Association (TEA). Em sua
estrutura, o parque possui restau-
rantes, lanchonetes, sorveteria,
lojas de conveniência, locação de
armários, estacionamento, enfer-
maria e segurança aquática.

SERVIÇO
O Thermas Water Park São
Pedro fica na Rodovia Geral-
do de Barros – SP 304 – Km
189 – Fazenda Limoeiro.
Mais informações pelo (19)
3181-2111, (19) 3481-0900
ou www.thermas.com.br

O parque ainda conta com o maior Parque Infantil da América Latina. São 8.000 metros quadrados divididos em área baby
(com brinquedos para crianças de até 6 anos), área infantil (para crianças de 7 a 12 anos) e o Rio Lento para todas as idades

Fotos: Divulgação
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Domingo, 9, e segunda-feira, 10 de outubro de 2022

EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos
3 quartos. Estacionamento coleti-
vo.  Praca a arbor izada,  p lay
ground, área de lazer e quadra
de esportiva. Recem reformado.
A duas quadras de distância da
praia. De frente ao shopping Prai-
amar e hipermercado Carrefour.
Próximo tem farmácia, padaria,
banco, ponto de táxi e ônibus.
Contatos: (19) 99897-1417 Aline
ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno pa-
ralelo de 1 metro, não precisa ser
tempo integral, Bom salário contato
Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente

COMERCIALIZAÇÃO
 Gerente: Sidnei Borges

SB – Jornais Regionais – EIRELI - 27.859.199/0001-64
Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765

- Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Profanação do sagrado
matamento centenas de vezes mai-
or! O caso emblemático é o do mu-
nicípio de Aldeias Altas, no Mara-
nhão, que de menos de 2km2 de
desmatamento em agosto de 2018,
chegou a 72km2 entre agosto de
2021 a julho de 2022. Uma alta
de 3.714% de destruição, de acor-
do com o Deter, órgão que moni-
tora a morte do verde brasileiro.

Isso evidencia que de pouco
adianta uma Constituição Ecoló-
gica, elaborada com a esperança
de que o Brasil seria uma potência
florestal a servir como exemplo
para o planeta. Nem a tonelagem
de legislação infraconstitucional,
pois nada se cumpre nesta terra
sem lei. Formalmente, existe uma
democracia em funcionamento.
Mas o Judiciário não consegue
salvar esse tesouro irrecuperável,
ocupado que está em salvar a pró-
pria pele, diante das ameaças emi-
tidas contra a sua atuação de
guardião da ordem fundante.

O Brasil de 2022 é o mais
escancarado e péssimo exemplo
de profanação do sagrado: o
ambiente que é o único disponí-
vel e sem o qual não haverá
perspectiva de continuidade do
projeto existencial humano so-
bre este maltratado planeta.

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo

José Renato Nalini

Oextermínio do
 futuro brasilei-
ro não se in-

tensifica apenas na
quantidade de focos
de incêndio, no volu-
me de mata destruí-
da, na invasão de áre-
as protegidas que es-
tão na mira dos criminosos.
Não: é uma tática nefasta qua-
litativa. Locais que estavam mi-
lagrosamente intactos, são pro-
fanados de forma inclemente.

O massacre se tornou mais
disperso. Espalha-se por todos os
biomas. É mais ousado e mais cé-
lere. Como reação à crítica inter-
nacional, pois o mundo civilizado
presta atenção naquilo que a sel-
vageria proporciona àquele "Bra-
sil promessa", que já não existe,
apressam-se os delinquentes a
implementar a política do "fato
consumado". Já que se eliminou
a cobertura vegetal, então que
venha o pasto. Nunca se pensa-
ria em reflorestar. Algo demora-
do, trabalhoso e dispendioso.

Basta verificar o número de
municípios que entrou para a lista
dos alertas de devastação. Eram
1.734, ou 31,1% em 2019. Em 2021
passaram para 2.889, ou 51,9%.
No ano que vem, verificar-se-á que
2022 foi um ano ainda mais trá-
gico para a potência ecológica
transformada em "pária ambien-
tal", para incrível e inexplicável
orgulho de alguns energúmenos.

O grau de desertificação

também aumentou.
Multiplicaram-se os
grandes desmatamen-
tos, maiores do que
cem hectares, o que
equivale a dez campos
de futebol. Quase 50%
a mais, entre 2019 e
2021, do que nos anos
anteriores. E a pressa de
quem fabrica desertos

foi impulsionada: enquanto se ma-
tava a floresta à razão de 139 hec-
tares por hora em 2019, esse ritmo
passou para 189 há/h em 2021.

Isso porque não existe ape-
nas impunidade. Existe um con-
vite desbragado para que os ini-
migos da natureza atuem com de-
senvoltura. O aceno da "boiada"
foi aceito e levado a sério. E o te-
souro maior de que esta Pátria
fora provida, a hileia amazônica,
tornou-se o alvo preferencial. O
Estado do Amazonas figurava em
quarto lugar no volume de des-
matamento. Mas agora é a segun-
da unidade da Federação mais
comprometida. Superou Rondônia
e Mato Grosso e só está atrás da-
quele espaço chamado Pará, onde
a desgraça campeia livremente.

Os municípios de Lábrea e
Apuí, ambos no Amazonas, des-
mataram cerca de 13% de toda
a cobertura vegetal calcinada na
região. Tudo sob o simulacro
do "progresso", que se traduz
por política de terra arrasada.

O agronegócio é vencedor na
produção de graus para alimen-
tar gado estrangeiro. Os verda-
deiros agricultores são conscien-
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tes. Só podem ser produtores eco-
lógicos. Sabem que precisam de
árvores e de chuvas. Precisam de
água para o plantio e razoável
colheita. Mas a ganância, que
rima com ignorância, de grande
parte do setor, prefere derrubar
mais floresta. Não se convence
de que o aumento da produção
poderia prescindir do corte de
uma árvore sequer, desde que
se utilizasse - até para o replan-
tio - o total de áreas ociosas. Aque-
las que são abandonadas porque
já não rendem o esperado.

Ignoram que o solo amazô-
nico é pobre. São poucos centíme-
tros de terra, que dependem da
preservação para garantir a ma-
nutenção do clima. Um clima que
atende às necessidades vitais do
Brasil inteiro e que ajuda a tor-
nar a vida humana um pouco
mais viável em todo o planeta.

Acena-se com nociva expan-
são da fronteira agrícola, chama-
da Amacro - Amazonas, Acre e
Rondônia - com o asfaltamento da
BR-319, ligação entre Manaus e
Porto Velho. O Ibama, desmonta-
do propositalmente, concedeu li-
cença para a obra, sem condicio-
nante algum. O exemplo tétrico é o
polo Matopiba - Maranhão, Tocan-
tins, Piauí e Bahia - que teve des-

Cuidados paliativos: o direito de continuar a fazer planos
dições de receber os familiares e
uma atenção importante para ele
e, consequentemente, para nós.

Quando falamos sobre cui-
dados paliativos colocamos em
questão o quanto vale lutar pela
vida, excluindo a má qualidade
dos dias. Vale destacar, mais
uma vez, que este tipo de trata-
mento não está relacionado ne-
cessariamente à morte. Pode es-
tar também a doenças e debilida-
des que comprometem muito a
saúde e o bem-estar da pessoa en-
ferma. Precisamos ouvir e compre-
ender quais seus desejos e planos
em caso de progressão do quadro.

Para finalizar, reforço meu
compromisso em informar e aju-
dar para que mais pacientes, fa-
miliares e profissionais ampliem
seus conhecimentos e, ainda
mais, seus entendimentos sobre
os cuidados paliativos e tudo o
que esse tipo de medida pode
proporcionar em momentos di-
fíceis para pacientes e pessoas ao
seu redor. Todos temos direito
a colher, nos momentos difí-
ceis, a esperança de uma vida
experimentada com dignidade.

———
Carlos Dion Tele, cario-
ca, radicado há 14 anos
em Piracicaba. É enge-
nheiro de materiais e
trabalha com logística
numa multinacional

Carlos Dion Teles

É fenomenal saber
que cada dia
 mais profissio-

nais de saúde têm se es-
pecializado em cuida-
dos paliativos. Não sou
da área, mas esse é um
tema que me motiva e
que levo como missão
para que mais gente o conheça.
Representa a possibilidade das
pessoas terem respeitadas suas
vontades nos momentos mais
difíceis da vida em relação à
saúde. Dia 8 é celebrado o Dia
Mundial dos Cuidados Paliati-
vos e é preciso falar sobre isso
como parte do direito de todos
poderem continuar a fazer planos
em qualquer momento da vida.

O cuidado paliativo é basi-
camente um tratamento voltado
a pacientes com doenças graves,
que ameaçam a vida. Entretan-
to, vai além da utilização de um
remédio. Trata-se do apoio psi-
cológico, do entendimento sobre
o que a pessoa deseja, não no mo-
mento específico da morte, mas
enquanto está com a saúde debi-
litada. Deste modo, integram os
cuidados paliativos o respeito à
espiritualidade e religiosidade; o
conforto físico e psicológico; as
relações familiares e a sociabili-
dade; a possibilidade da ativida-

de física, cultura, do
lazer e da diversão.

Meu olhar sobre
o assunto nasceu de
experiências pesso-
ais. Convivi com dois
familiares muito es-
peciais que me ensi-
naram sobre a impor-
tância dos cuidados
paliativos: meus pa-

drinhos, que eram pai e filha.
Essa história começa como

herança de minha madrinha: o
compromisso com a importância
dos cuidados paliativos foi um dos
valores que ela me deixou. Depois
de passar por uma experiência
muito frustrante com o próprio
pai, ela tornou-se comprometida
com o tema. Aos 93 anos, meu pa-
drinho teve uma equipe médica
cujo objetivo era fazê-lo sobrevi-
ver a qualquer custo, o que in-
cluía biópsias, sondas e medica-
mentos fortes que o dopavam.
Não era esse tipo de tratamento
que ele desejava antes de morrer,
tendo já cumprido sua missão.
Isso influenciou nas decisões de
minha madrinha ao fim de sua pró-
pria vida. Ela deixou registrados
quais caminhos deveríamos se-
guir quando chegasse a sua hora.

Minha madrinha foi volun-
tária na Santa Casa de Miseri-
córdia de São Paulo e deixou boa
parte de sua herança à institui-
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ção, com essa missão. Mas o des-
pertar em relação aos cuidados
paliativos deu aos afilhados a
oportunidade de oferecer um
fim muito mais digno a ela.

Seu pedido foi para que seu
tratamento prolongasse sua vida
com qualidade. Isso significou po-
der ficar o máximo possível em
casa, curtir o próprio espaço e as
atividades que apreciava, como ali-
mentar-se com o que gostava, ob-
servar o pôr do sol que ela amava,
a beleza da chuva e seu barulho na
calha, a alegria dos sobrinhos, o
convívio com familiares e amigos,
o rir dos pequenos tropeços. Para
ela, tudo isso era considerado um
sucesso em relação ao tratamento.

Meu pai desencarnou antes,
também teve câncer. Começamos
o tratamento paliativo tardiamen-
te, depois que sua doença já esta-
va em alto grau de progressão. Ele
havia deixado claro que só conti-
nuaria se sacrificando se houves-
se possibilidade de cura. A equipe
de cuidados paliativos nos aten-
deu e ajudou a acolher seu desejo,
trabalhando em conjunto com a
família. Assim, removido da UTI
para o quarto, meu pai teve con-

A Taça Transbordante
Paiva Netto

No livro Lendas
do Céu e da Ter
ra, de autoria

de Malba Tahan, pseu-
dônimo do famoso es-
critor e matemático
brasileiro Júlio César
de Mello e Souza
(1895-1974), fui bus-
car este precioso ensinamento:

 "Contam que um califa de
Bagdá tinha um filho, já moço,
muito acanhado e tímido. O ra-
paz não saía à rua para que o
não vissem e dessem atenção ao
seu modo de andar e o apontas-
sem como sucessor do rei.

"O pai [o califa de Bagdá],
a quem muito mortificava a ti-
midez do filho, um dia cha-
mou-o à parte e disse-lhe:

"'- Toma esta taça de cristal.
Hás de levá-la com água a trans-
bordar, desde este palácio até a
mesquita, sem contudo entorna-
res uma gota sequer. É essa a mi-
nha ordem. E muito triste fica-
rei se me desobedeceres!'

 "[Então,] pelas longas e tortu-
osas ruas de Bagdá sai o moço a
caminhar com imensa cautela, com-
pletamente alheio ao rebuliço da
massa popular, e indiferente aos

olhares dos curiosos es-
pectadores. Sim, porque
era preciso obedecer a
seu pai. E ele fez exata-
mente como lhe fora or-
denado. Tornando à
casa, perguntou-lhe o rei
se havia notado a curio-
sidade dos transeuntes".

O rapaz, surpreso,
lhe perguntou:

"- Como me seria possível
fazê-lo, respondeu, tendo na
mão a taça a transbordar?"

E o autor conclui: "Assim
também, se tu, meu amigo, se tu,
minha amiga, andasses pela vida
preocupado com uma taça a trans-
bordar, afastarias de ti o despeito
humano e caminharias pela estra-
da do dever com tranquila confi-
ança. Ora, essa taça mais frágil que
o vidro, mas que deve absorver os
teus sentidos, é a tua alma cristã.
E se possuis essa preciosa e delica-
da taça e desejas transportá-la,
por que emprestar tanta impor-
tância aos olhares e críticas dos
transeuntes que querem perturbar
a tua jornada gloriosa pela vida?"

Eis aí! Que instrutiva lição foi
aprendida pelo jovem príncipe.
Todo aquele que procura vivenciar
os exemplos fraternos do Cristo,
seja essa pessoa cristã propriamen-
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te dita ou não, e cumpre o Seu Novo
Mandamento - "Amai-vos como Eu
vos amei. Somente assim podereis
ser reconhecidos como meus discí-
pulos, se tiverdes o mesmo Amor
uns pelos outros" (Evangelho, se-
gundo João, 13:34 e 35) - perma-
nece focada ou focado na Agenda
Espiritual que veio desempenhar
neste orbe, como nos pede o ilus-
tríssimo dr. Bezerra de Menezes
(Espírito): "Juntar Prece e Traba-
lho, resplandecer com as forças da
Oração e da Vigilância. Assim de-
vemos suplicar aos Anjos Guardi-
ães, os quais velam pelo equilíbrio
de nossa mente e, portanto, por
nossa Alma. Rezemos para que nos
deem a oportuna inspiração e nos
orientem no governo de nossa vida
particular e coletiva, gerando o bem
maior, que é o cumprimento da
Agenda Espiritual, prevista para
nossa jornada na Terra. Antes do
retorno ao Mundo da Verdade,
essa é a mais importante consi-
deração que deve constantemen-
te florescer em nosso Espírito".

Aquele que não possui um ideal
no Bem corre o risco de não dispor
de convicção em coisa alguma e está
mais suscetível a se perturbar com
a crítica alheia. Deve, portanto,
ouvir em primeiro lugar a sua pró-
pria consciência. Quem acredita no
Divino Amigo e segue as Suas Li-
ções Benditas de Amor, Verdade e
Justiça nada teme nem faz mal a
quem quer que seja. Pelo contrá-
rio, mantém a Esperança no futu-
ro com operosas mãos a realizar,
no presente, o Bem pelo semelhan-
te. Seja esse o nosso vitorioso apren-
dizado no caminho do Cristo. Po-
rém, a fim de obtermos tal êxito,
teremos que ser sempre perseveran-
tes, obstinados, pertinazes, decidi-
dos, ousados, resolutos, arrojados,
de maneira a alcançarmos a salva-
ção. Jamais percamos de vista esta
máxima do Pastor Celeste: "Em
verdade, em verdade vos digo que
aquele que crê em mim também
fará as obras que Eu faço, e as
fará maiores do que estas; porque
Eu vou para meu Pai [e vós perma-
necereis na Terra]" (Evangelho de
Jesus, segundo João, 14:12).

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor.
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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a TREVO EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA (pessoa em cujo
nome está transcrito o imóvel usucapiendo), na pessoa de seu repre-
sentante legal, aos terceiros interessados, ausentes, incertos e desco-
nhecidos e suas mulheres se casados forem,e a todos quantos o pre-
sente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que MARIA DASGRA-
ÇAS COSTA DA SILVA E LINALDO GENÉSIO DA SILVA ajuizaram ação de
USUCAPIÃO visando o imóvel consistente do Terreno da Rua 03, em
Piracicaba/SP,compreendendo o lote 17 da quadra B do Loteamento
Jardim Costa Rica, devidamente matriculado no 2º Oficial de Registro
de Imóveis de Piracicaba/ SP sob nº 22.899, alegando posse mansa e
pacífica no prazo legal. Estando em termos, para que chegue ao co-
nhecimento dos interessados e ninguém possa alegar ignorância, ex-
pede-se o presente edital, através do qual ficam CITADOS TREVO EM-
PREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA, BEM COMO OS TERCEIROS
INTERESSADOS, AUSENTES, INCERTOS, DESCONHECIDOS E SEUSCÔN-
JUGES E/OU SUCESSORES, para, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, a
fluir após o prazo de 40 dias, contestar a presente ação. Não sendo
contestada a ação, o réu será considerado revel. Ficam ADVERTIDO(S),
ainda, de que será nomeado curador especial à TREVO EMPREENDIMEN-
TOS IMOBILIÁRIOS S/C LTDA em caso de revelia. Será o presente edital,
por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e
passado nesta cidade de Piracicaba aos 12 de abril de 2022
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Olá caríssimo leitor, sou a Karol Ma-
thos, paulistana, residindo hoje na linda ci-
dade de Piracicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista de modas
para bonecas de pano, cantora, locutora,
apresentadora e animadora de palco e TV,
agora todos os domingos, venho comparti-
lhar um pouquinho das minhas artes com
você, e falar sobre moda, maquiagem, cos-
tura, crochê, bordado, decoração, jardina-
gem, pets, tecidos, tintas e pincéis, vamos
pintar e bordar em nossas edições de do-
mingo. No Tô Aqui de hoje, vou destacar um
assunto que adoro, pois também sou apaixona-
da por esta arte que é feita com as mãos, uma
verdadeira terapia, com fios, barbantes, li-
nhas e lãs, entrelaçando ponto, dois pontos
se faz peças lindíssimas. Te convido a co-
nhecer um pouquinho dessa incrível arte.

A história é algo que faz parte de nós,
que tanto nos encanta, feita por algumas pes-
soas. As origens dessa arte milenar ainda são
incertas. Alguns acreditam que o seu surgi-
mento se deu na pré-história, outros acredi-
tam que foi há 1500 anos antes de Cristo e
há quem diga que o crochê existe desde que
o ser humano iniciou as civilizações. Seja
como for, essa arte manual faz parte da his-
tória há milhares de anos. Há indícios que
no início, o crochê existia para o vestuário
masculino, voltado para caça e pesca, e a
arte era feita apenas com os dedos. As agu-
lhas encontradas na antiguidade eram ba-
sicamente feitas de ossos e madeira. Os mo-
delos específicos para o crochê, começaram
a aparecer no séc. XIX e o gancho era remo-
vível. Posteriormente, com a evolução tec-
nológica, as agulhas começaram a ser intei-
ras e com o gancho fixo. Hoje em dia, temos
agulhas para todos os gostos, em aço, alumí-
nio, bambu, acrílico e com cabo ergonômico.

Já o crochê como conhecemos hoje tem
sua origem no século XVI e uma das teorias
mais aceitas sobre o seu início mostra que
começou na Arábia, no Oriente Médio, alcan-
çando o mundo todo em razão das rotas co-
merciais do Mediterrâneo, tornando-se ex-
tremamente popular em tribos na América
do Sul. Outra teoria diz que a origem do cro-
chê se deu na China, pois os chineses faziam
bonecas com essa técnica e ao que tudo indi-
ca, antes de existir indícios da prática no
Oriente Médio. Onde quer que essa arte te-
nha surgido, o fato é que ela se espalhou
pelo mundo a partir do século XIX, quando
a francesa Riego de La Branchardière de-
senhou padrões que poderiam ser copiados
pelas pessoas, chegando a publicar por vol-
ta de 100 livros para difundir a técnica.

O "crochê no ar", técnica francesa que
utilizava apenas linha e agulha, como conhe-
cemos, era usado anteriormente como um
"tambour", como nos bordados. A técnica era
realizada por pessoas mais humildes, o que
gerou uma certa desvalorização. O crochê era
visto como uma forma mais barata de criar
as rendas e bilros (instrumentos de madeira
ou metal), que eram extremamente caros e
luxuosos. A rainha Vitória, da Inglaterra,
passou a comprar as peças e aprendeu a pro-
duzi-las, o que mudou a mentalidade das pes-
soas da época e colocou as peças no patamar
da moda. Devido à revolução francesa, a téc-
nica também passou a ser difundida para a
nobreza, tornando-se um passatempo e sen-
do, então, amplamente aceita pelas elites.

Um dos crochês mais marcantes foi o ir-
landês, pois durante o período da Grande
Fome (século XIX), a população vivia em con-
dições precárias de trabalho e de vida. A dis-
seminação da técnica ajudou a salvar diver-
sas famílias. Homens, mulheres e crianças
aprenderam a crochetar durante o período e
passaram a sustentar suas casas com esse tra-
balho. Escolas foram criadas e professores
treinados para ensinar ao redor do país as
técnicas, visando dar condições para milha-
res de famílias sobreviverem ao período em
que morreram cerca de 25% da população ir-
landesa. Por outro lado, as condições de pro-
dução das peças eram péssimas, devido ao
momento que a população vivia. A côrte da
Europa que usufruía das peças não fazia a
menor ideia das condições precárias em que
elas eram criadas. De toda forma, o crochê
foi um dos fatores que ajudou a salvar milha-
res de pessoas da crise vivenciada. Com a
imigração em massa, a técnica irlandesa foi
levada para todos os cantos do mundo.

Ao longo de todas essas décadas, alguns
crochês foram marcantes devido a técnicas
diferenciadas ou momentos históricos ou ain-
da, devido a popularidade. Com pontos mais
soltos e leves, para vestimentas como vesti-
dos, blusas e xales. Já os "quadrados da vovó",
como ficaram conhecidos, misturavam diver-
sos pontos e cores, utilizados para roupas,
colchas e almofadas. Foi extremamente po-
pularizado devido ao movimento hippie. Fala
sério, depois de pronto é lindo de se ver.

Por fim, o crochê peruano possui pontos
grandes, que formam argolas largas e são
muito trabalhadas. Para a criação, se utiliza
um rolo ou cabo de madeira e é utilizado para
fazer bolsas e gorros. Não há como negar que
por muitos anos, as técnicas eram aprendidas
dessa forma, até que começaram a criar recei-
tas e escolas voltadas para o ensino dessa arte

Crochê, uma arte milenar
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes
na página Tô Aqui. Nesta edição traz a arte milenar do crochê

1- Touca e braceletes em croche hand made by Karol Mathos.
2- Bolsa em crochê. 3- Linhas e agulhas de crochê

manual. No século XIX, era extremamente co-
mum que crianças por volta de seus 6 e 7 anos
já começassem a aprender com as suas mães a
crochetar. As crianças mais humildes tinham
a necessidade de contribuir para a renda fami-
liar. Por outro lado, as crianças da nobreza
aprendiam como hobby. Mas, ainda hoje é co-
mum que essas técnicas continuem sendo pas-
sadas de geração em geração, afinal, está liga-
da com o tempo de existência e afetividade no
fazer manual coletivo. É uma responsabilida-
de e tanto conhecer essas técnicas e não deixá-
las morrer, não é? Afinal, depois dessa trajetó-
ria toda, só dá vontade de ir ali pegar a nossa
agulha para crochetar e honrar esse passado
cheio de história que cerca o nosso crochê,
com uma técnica atemporal, usada a muito
tempo tanto na moda quanto na decoração.

Você sabe quando é o dia do crochê?
Humm, parece que te peguei né rsrs, Não é
uma data muito lembrada por todos. Bom
vamos lá: A iniciativa alusiva ao Dia Mun-
dial do Crochê é celebrado em 12 de Setem-
bro. Mais do que um passatempo, croche-
tar acalma, previne Alzheimer, alivia o es-
tresse, a depressão, a ansiedade, falta de
ânimo, cansaço mental, monotonia, enfim
um processo simples e prazeroso, pois fazer
crochê, além de um dom incrível é também
uma distração e uma terapia relaxante.

"O Crochê é como a vida, tem pontos
altos e baixos, tem o baixíssimo, mas tam-
bém tem o altíssimo e no meio deles o pon-
to pipoca para terminar em festa". kkk...
Espero que você tenha gostado.

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre
"Crochê, uma arte milenar". No próximo do-
mingo estarei aqui novamente com muitas
novidades para você. Obrigada pela gentil
atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Pi-
racicabana, aos meus ouvintes, fãs e admi-
radores que me acompanham no rádio, to-
das as quintas-feiras, ao vivo, às 13hs do
Brasil e às 17s de Portugal, na rádio Fun-
chal FM, pelo site: www.radiofunchalfm.
com, aos amantes da nobre arte das Bone-
cas de pano KM, no s i te :  www.
bonecaskm.com, whatsapp 1197822-3809,
email: ateliedasbonecaskarolmathos@gmail.com
e com muitas novidades no instagram,
www.instagram.com/bonecas_km. Desejo a
você uma ótima semana e um feliz e abenço-
ado dia das crianças e que nossa senhora
Aparecida, padroeira do Brasil, esteja sem-
pre presente no coração de cada um. E lem-
bre-se "Quem tem estilo próprio está sempre
na moda". Beijinhos da Karol Mathos.
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Desde já gostaria de menci-
onar ser um prazer falar com
você caro leitor novamente neste
que é um momento histórico
meu amigo, momento para ja-
mais esquecermos, o alvinegro
está na decisão da Copa Paulista
de futebol. Agora é fácil torcer,
agora é fácil falar time de guer-
reiros, mas lá traz no mês de
maio não era isso que a gente via
pela cidade e pelas redes sociais.

Quando foi anunciado a nova

ESTÁDIO LOTADO NOVAMENTE
Daniel Campos

diretoria e o novo método de tra-
balho era um pessimismo enor-
me, nós integrantes do Passe de
Letra em todas as colunas posta-
das em redes sociais éramos ta-
xados de tudo, pela ̀ `esquerda``
politicamente dizendo, éramos
ironizados por terceiros, até pro-
fessor de português apareceu
para correção de textos,  de tal
marcação cerrada que sofremos,
mas sabíamos o que estava sendo
feito ali, sabíamos o trabalho que
estava sendo iniciado, sabíamos
do caráter de quem estava assu-
mindo e sabíamos as cagadas que
eram feitas em temporadas pas-
sadas. Jogadores superfaturados
vinham passar férias no resort
XV, vinham fazer sua preparação
para o resto do ano recebendo
"ótimos" salários. Isso foi mu-
dando, e com a transição da nova
diretoria que resolveu trabalhar
com jovens, jogador de pouca gri-

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

ORLANDO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
Alvíssaras, estamos na fi-

nal da copa paulista. Aquilo que
no início praticamente nin-
guém acreditava aconteceu!

Muito poucos podem dizer
que desde a troca do comando no
departamento de futebol quinzis-
ta acreditavam que um time for-
mado quase em sua totalidade
por jovens valores das bases e
outros jovens pinçados a dedo
para completar o elenco, realizari-
am uma campanha tão vitoriosa.

Isso se deve a coragem de
Rodolfo Geraldi e Arnaldo Borto-
letto, como diria meu finado pai,
em "mudar o rumo dessa prosa".

A fórmula usada até aqui não ha-
via dado frutos, então por que
não tentar outra abordagem?

A chegada de Douglas Pimen-
ta, Cléber Gaúcho e Ronaldo Gui-
aro foi o começo dessa mudança,
lógico que a questão financeira do
clube, crítica como sabemos, influ-
enciou muito, mas ao ter pessoas
imbuídas das melhores intenções e
competentes no que fazem a chan-
ce de dar certo aumenta muito!

Cléber Gaúcho mostrou além
de tudo que tem estrela. Campeão
brasileiro em 95 com o alvinegro
quando jogador, depois como
técnico, campeão da copa paulis-
ta em 2016, campeão da A3 com
o Velo Clube em 2020 e campeão
goiano com o Grêmio Anápolis
em 2021, chega a mais uma fi-
nal, isso claro não é um acaso.

Independentemente do re-
sultado das finais a semente está
lançada, Mika, João Maistro,
Enzo, Samuel Andrade, João Pe-
dro e outros garotos mostraram
que têm condições de levar o Nhô
Quim a muito mais. Também Vi-
tor Braga, o maestro, Otávio Gut
com sua segurança, não menos
importante e a alma da luta e

raça em campo Maikon Aquino,
além de Vinicius Alves, Matheus
Martins, Lucas Duni, os mais
experientes que dão suporte para
o crescimento dos Nhô Boys,
como foram nomeados por Luiz
Tarantini os garotos alvinegros.

Deixei por último um nome,
que chegou de mansinho sem
alarde, esperou sua chance e quan-
do ela apareceu agarrou com pai-
xão e competência e deu toda ga-
rantia e tranquilidade a zaga quin-
zista, o goleiro Wellington Luiz!

Wellington me lembra mui-
to em seu jeito a um grande go-
leiro da história do Nhô Quim,
ele não era tão badalado como
Fernandes ou Canarinho, mas
de uma eficiência e coragem
sem par, o grande Orlando.

Orlando chegou ao XV vin-
do do Jaraguá, time amador de
Piracicaba, estreou substituin-
do Fernandes contra o C. A.
Lençoense em 28 de abril de
1957, uma vitória "apertada" do
Nhô Quim pelo placar de 8x3.

Tive o prazer de conhecê-lo e
ouvir suas histórias saborosas de
quando jogava, que coletamos no
nosso documentário "Nhô Quim,

o Caipira Centenário", principal-
mente as da viagem à Europa onde
o alvinegro enfrentou as Seleções
da URSS, da Polônia, Pomerânia
e clubes tradicionais como o Spar-
tack, Munique 1860, Kalsruher,
Malmoe da Suécia entre outros!

Hilário o ver falar daque-
les poloneses bigodudos que o
paravam no gramado para bei-
já-lo, enquanto ele tentava
chegar ao vestiário após o fim
dos jogos, bem como também
impressionante saber que ele já
defendeu pênaltis cobrados por
Pepe, o canhão da Vila.

Orlando jogou no XV de 1957
a 1965, fez 166 jogos pelo alvine-
gro, depois desfilou seu futebol no
Paraná, defendendo o União Ban-
deirante, onde foi vice-campeão
paranaense, após abandonar os
gramados ainda foi nos anos 80,
com o ex-goleiro Fernandes, téc-
nico da equipe feminina do XV.

Seu filho, Nilton, seguiu
os passos do pai e também foi
um guarda-valas dos bons,
defendeu,  entre  outros ,  o
Santos F. C. com galhardia. Or-
lando graças a Deus ainda está
entre nós vendendo saúde!

CONCUSSÃO NO ESPORTE
Rafael Toledo

Rafael de Toledo Carvalho,
Professor, Fisioterapeuta,

fã dos Red Sox,
Springboks e Seahawks

A concussão é uma alte-
ração transitória da consciên-
cia induzida por forças bio-
mecânicas externas que po-
dem ser direta ou indireta-
mente transmitidas ao cérebro.

Segundo estudos de especia-
listas em lesões cerebrais, a reinci-
dência desse tipo de dano em um
espaço curto de tempo agrava al-
tamente o problema e os sintomas.

Esportes de contato, como
futebol americano, rugby, futebol,
boxe, basquetebol e hóquei os fãs

acabam testemunhando com cer-
ta frequência esses episódios mui-
tas vezes assustadores. No rugby
um novo protocolo foi introduzi-
do em julho que afirma que qual-
quer jogador com histórico de
concussão ou que seja removido
de uma partida com sintomas
óbvios de concussão deve ficar de
fora pelo menos nos próximos 12
dias, em vez de passar por um
processo de HIA de sete dias.

 O caso do atleta Tua Tago-
vailoa do Miami Dolphins que so-
freu uma concussão na última
quinta-feira (29) no jogo contra o
Cincinnati Bengals pela semana 4
da temporada regular da NFL dei-
xou os telespectadores de todo
mundo preocupados com sua saú-
de. O quarterback foi derrubado
em uma jogada e seu pescoço ba-
teu na grama, ficou ali com as
mãos na cabeça, paralisado e foi
levado direto para o Hospital. O
protocolo adotado pela NFL passa
por 5 etapas que são essas:

Fase 1: Descansar e, em se-
guida, limitar - ou evitar - ativi-
dades físicas e cognitivas se agra-
varem os sintomas. Introdução
de trabalho limitado de alonga-
mento e equilíbrio e mudança
para exercícios aeróbicos leves.

Fase 2: Progresso gradual
em direção ao exercício cardio-
vascular, alongamento dinâmi-
co e mais trabalho de equilíbrio.
Testes neurocognitivos e de
equilíbrio podem ser administra-
dos. Se os resultados forem in-
terpretados como níveis de re-
torno aos níveis basais (pré-con-
cussão), a Fase 2 será satisfeita.

Fase 3: Aumento do exercí-
cio cardio para imitar a ativida-
de específica do esporte, junta-
mente com o treinamento de for-
ça supervisionado. O jogador
pode praticar com a equipe, fazen-
do exercícios específicos do espor-
te, por 30 minutos ou menos.

Fase 4: O jogador pode avan-
çar para atividades de futebol

americano sem contato, como
lançar, receber e correr. Outra ro-
dada de testes neurocognitivos e
de equilíbrio é administrada para
confirmar que os resultados per-
manecem na linha de base.

Fase 5: Um médico do clube
deve liberar o jogador para to-
das as atividades de futebol ame-
ricano, incluindo contato. Em se-
guida, um consultor neurológi-
co independente (INC), designa-
do para a equipe por acordo con-
junto entre a NFL e a NFLPA,
deve concordar com o médico da
equipe que a concussão foi resol-
vida. Nesse ponto, o jogador está
liberado para jogar no próximo
jogo de sua equipe. -- Seifert.

Então caros amigos, todos
nós precisamos nos preparar fí-
sico e psicologicamente para
praticar qualquer atividade es-
portiva e também saber dos ris-
cos que cada modalidade ofere-
ce. Cuidem-se, um abraço e óti-
mo final de semana a todos!

OS NHÔ-BOYS RUMO AO
BI-CAMPEONATO DA COPA PAULISTA

HABILIDADES

QUE PODEMOS

APRENDER

Pablo Oliveira Franco é
formado em Psicologia,

com especialidade no trabalho
com os esportes

Pablo Franco

Muitas pessoas acreditam
que os atletas são super-heróis,
mesmo que muita gente ache
isso. Normalmente são pessoas
que pagaram o preço para che-
gar aonde chegaram (mesmo
que muitas pessoas digam que
alguns nascem com o dom e ou-
tros têm que correr atrás).

Um bom exemplo disso é
a famosa comparação entre
Cristiano Ronaldo e Messi, o
primeiro chamado de robozão
por conta da sua obsessão por
melhores resultados e Messi
colocado como mágico.

Ao contrário do que muitos
pensam ambos tiveram que
aprender e aprimorar habilida-
des que seriam importantes para
que sejam melhores em cada po-
sição e time que jogaram, mesmo
pensando que o argentino tenha
o famoso talento "natural".

Além da questão de habili-
dades técnicas e físicas (correr
mais rápido ou chutar uma bola
com mais mira), muitos atletas
também focam em aprender ha-
bilidades de controle das suas
emoções porque essa é uma das
partes que faz muita diferença
no esporte de alto rendimento.

Existem situações que são
coisas de milésimos de segundo
que podem definir se você é ou
não o ganhador daquele esporte
(fórmula 1, por exemplo) e muito
disso se dá pelo competidor se
deixar levar pelas emoções dentro
da prática. Quem nunca viu a fa-
mosa "amarelada" ou "pipocada",
tudo isso tem relação não com um
treino físico, mas com o controle
das emoções dentro do esporte.

Muitos procuram profissio-
nais como eu, um psicólogo do es-
porte, para verificar o que pode ser
feito para melhorar seu desempe-
nho, indo para além do físico.

Essas habilidades que eles
aprendem podem não ser só
aprendidas, mas como ensinadas
e é justamente esse um dos meus
trabalhos dentro do esporte. Afi-
nal de contas não é porque você
não é um profissional que você não
pode aprender a ter controle das
suas emoções dentro do esporte.

E é pensando nisso que ve-
nho fazer um convite para que
você venha conhecer como um
psicólogo do esporte pode ajudar
um atleta ou pessoa que pratica
esporte a ter um rendimento me-
lhor, sem esquecer das suas emo-
ções. Irei fazer um evento ao vivo
no meu instagram @pablofran-
copsi nos dias 11,12,13.

O circuito de lives acon-
tecerá dia 11 as 20h11min,
d ia  12  20h12min  e  d ia  13
20h13min tudo ao vivo dire-
tamente do meu instagram.

Espero vocês lá!

fe e rodagem, mas que além de
tudo tinha algo de diferente dos
jogadores das gestões passadas e
te digo força de vontade de que-
rer vencer, o tesão em querer
mais foram estes detalhes fizeram
o XV chegar aonde chegou. Hoje
voltar ao cenário nacional após
dois anos se deve a tudo que foi
feito, e ainda mais frutos virão
pode ter certeza caso as eleições de
novembro não atrapalhe esse novo
trabalho "honesto e vencedor".

Estamos com uma expecta-
tiva de ver o "Barão" lotado, a
quanto não via isso com tanto
entusiasmo, e isso é sinal que o
torcedor está voltando acreditar,
esses pré-jogos decisivos são
muito gostosos e folclóricos, mas
gostaria de salientar aqui que in-
dependente do que aconteça es-
taremos sempre juntos, um gran-
de abraço ao verdadeiro torce-
dor e ótimo jogo a todos nós.

Charge do
artista Erasmo

Spadotto
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Durante os últimos anos, a prefeitura de Pedreira através da
sua Secretaria de Turismo, vem investindo em obras de revita-
lização e novos atrativos para o Complexo Turístico do Morro
do Cristo. O objetivo é atrair mais visitantes, além daqueles
apreciadores do paraíso das compras naquela 'Capital da Por-
celana'. Conforme nos informa Glauco Mazzetto, aquela pre-
feitura já entregou as obras do Jardim das Oliveiras, com a
remodelação do patamar que abriga a imagem do Cristo Re-
dentor. Também houve a reforma das 'Estações da Via Sacra',
bem como a revitalização do Teleférico com saída bem ao lado
do seu Posto de Informações Turísticas. O prefeito Fábio Polido-
ro ressalta estar construindo nova área de exposição, um Miran-
te, e promete investir ainda mais em atrativos turísticos. Conhe-
ça essas novidades de Pedreira, na região de Campinas.

CAMPOS DE HOLAMBRACAMPOS DE HOLAMBRACAMPOS DE HOLAMBRACAMPOS DE HOLAMBRACAMPOS DE HOLAMBRA

Trata-se de um distrito da cidade de Paranapanema, na região
de Sorocaba, a 250 km da capital. Fundada em 1960 por
imigrantes holandeses, recebeu o nome de 'Holambra II' até
2007. Depois, Lei municipal registrou o nome de 'Campos de
Holambra' em homenagem à sua produção agrícola, desta-
que em sua economia. Ficou nacionalmente conhecida pela
produção de flores e frutas de clima temperado (pêssegos,
ameixas, nectarinas e maçãs). Também é referência como um
dos maiores polos irrigados com pivô central do Estado de
São Paulo e de possuir uma das maiores usinas de beneficia-
mento de algodão da América Latina. Visite Paranapanema.

CAMINHO DA FÉ EM SÃO CARLOS (SP)CAMINHO DA FÉ EM SÃO CARLOS (SP)CAMINHO DA FÉ EM SÃO CARLOS (SP)CAMINHO DA FÉ EM SÃO CARLOS (SP)CAMINHO DA FÉ EM SÃO CARLOS (SP)
Além de seus atrativos turísticos, a cidade de São Carlos faz
parte do 'Caminho da Fé' tornando-se uma boa opção para as
pessoas praticantes desse tipo de peregrinação. Em São Carlos,
apenas 230 km da capital, é muito apreciada a sua Catedral,

 Campos de Holambra, em Paranapanema (SP)
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Chamado ao sacerdócio

O chamado de Deus espera
uma resposta humana para o
projeto do Pai, no Filho, pelo
Espírito Santo. Deste modo, o
mesmo Espírito que chamou os
discípulos, através dos séculos
hoje continua nos chamando;
neste sentido, esta é uma con-
vocação do próprio Senhor, e
nós impulsionados por Ele, so-
mos como aqueles primeiros
discípulos, os continuadores
desta missão aqui e agora.

A Igreja, povo de Deus, as-
sumiu esta tarefa a fim de que
o Evangelho, boa notícia, che-
gasse a todos os corações:
“Deus quer que todos os ho-
mens sejam salvos e cheguem
ao conhecimento da verdade”
(1Tm 2,4), isto é, de Jesus Cris-
to. Assim sendo, esta vocação
está impregnada no coração da-
queles que creem pois a eles foi
anunciado. Sobre isto São Pau-
lo nos fala: “anunciar o Evange-
lho não é motivo de glória para
mim. Pois esta é uma obrigação
que me foi imposta”. (1 Cr 1,9).

O chamado de Deus neste
sentido é inseparável do ser cris-
tão, o que é chamado por Deus
se sente impulsionado por uma
força que não é humana, mas de
Deus. É sempre oportuno lem-
brar que quem convoca é Deus.
Assim, a comunidade na qual
estamos inseridos é sempre o lu-
gar privilegiado para fazer des-
pertar em nós o chamado do Se-
nhor. Deus nos chama na reali-
dade de nossa vida, no trabalho,
escolas, universidades, e aonde
estivermos inseridos. Deus, ten-
do nos chamando à vida, por
primeiro, também nos constitui
como pessoas e nos chama indi-
vidualmente. Depois, Deus nos
chama também à fé e para fazer
parte da sua família, sua Igreja
de filhos e filhas de Deus.

Deus nos chama de modo
especial ao sacerdócio, através de
pessoas, acontecimentos e da
nossa comunidade. Cristo nos
convoca para avançarmos para

IGREJA EM NOTÍCIAS
APARECIDA I – Na pró-

xima quarta-feira (12 de outu-
bro), Dia de Nossa Senhora
Aparecida, Padroeira do Bra-
sil, acontece a 1ª Caminhada
Mariana, em Piracicaba. O
evento tem início às 15h45, no
Ginásio Municipal “Waldemar
Blatkauskas”. O percurso ter-
mina na Paróquia Nossa Se-
nhora Aparecida (Rua Bolívia,
205 – Vila Prudente), onde a
Santa Missa é presidida pelo
bispo de Piracicaba, Dom Deva-
ir Araújo da Fonseca, às 18h30.

APARECIDA II – Tam-
bém na quarta-feira, o bispo dio-
cesano preside missas na Paró-
quia Nossa Senhora Aparecida,
em Rio Claro, às 10 horas; e na
Paróquia São Paulo Apóstolo, em
Piracicaba, às 15 horas. Cada
comunidade organiza sua pró-
pria programação em homena-
gem à Padroeira do Brasil. In-

Pe. Arlon Niquison Beltrão da Silva
Reitor do Seminário Propedêutico "Imaculada Conceição"

Águas mais profundas. Sentin-
do-nos chamados por Ele res-
pondemos: deixamos tudo para
ganhar tudo. Seguimos uma pes-
soa, Cristo, e assim, somos en-
volvidos na mesma missão do
Filho. Portanto, existe entre o
chamado e o mestre uma estrei-
ta relação e, neste sentido, somos
impulsionados para estarmos
cada vez mais com o Mestre.

José e Maria podem ser mo-
delos, Maria santíssima tendo
sido chamada pelo Senhor é exem-
plo de doação, desde o seu “sim”
a Deus, ela é aquela que se coloca
a serviço quando sai às pressas
para visitar a sua prima Santa
Isabel, (Lc 39-45). Para ela, a
distância e os perigos num ca-
minho desértico de aproximada-
mente cinquenta quilômetros
não a impedem de servir. Maria
não tem medo pois sabe que
Deus está ao seu lado sempre.
São José, seja pelo exemplo de Pai,
ou de discípulo, ele é sempre a fi-
gura daquele que faz a vontade
de Deus, ou seja, José é justo.

Enfim, o chamado de Deus
consiste em uma relação, livre,
entre Deus que chama e o voca-
cionado que responde. Sendo
assim, as nossas comunidades,
paróquias e capelas, podem ser
verdadeiros celeiros de voca-
ções. Visto que é lá que apren-
demos a servir nos diferentes
movimentos e pastorais. E, nes-
te servir, Deus convoca a todos
para se doar cada vez mais. As
nossas comunidades são tam-
bém o lugar do envio, as nossas
orações pelas vocações adqui-
rem, portanto, um papel funda-
mental, dado que aquele que é
chamado por Deus é sempre im-
pulsionado pelo Espírito do Se-
nhor e, somente após falar com
o mestre, ele se coloca a serviço
pois sabe em quem colocou a sua
esperança. Portanto, não tenhais
medo pois o Senhor vos chama.
“Jesus lhes disse: Venham após
mim, e eu farei de vocês pesca-
dores de gentes”, (Lc 4,19).

forme-se também em sua cida-
de, na paróquia mais próxima,
quais são as atividades festivas e
religiosas dedicadas a Nossa Se-
nhora Aparecida e participe!

NÃO CHOREIS I – A Co-
munidade Missão Theotokos
promove, no dia 22 de outubro,
das 14 às 18 horas, na Casa da
Reconciliação, em Piracicaba, o
encontro para mulheres "Não
choreis mais!", sobre a depres-
são e a ansiedade femininas.

NÃO CHOREIS II – A
atividade é destinada a quem
luta contra ansiedade, depres-
são, "burnout" (esgotamento) e
estresse. O encontro será tam-
bém uma oportunidade para
descanso e autoconhecimento.
As inscrições devem ser feitas
pelo link https://comtheotokos.
org/encontroparamulheres/.
Informações: (19) 3375-9423.

Peregrinos da Fé em São Carlos (SP)

 Ciclismo em alta em Salto de Pirapora (SP)

Informações de Pedreira (SP) logo na entrada da cidade

visto ser uma réplica da Basílica de São Pedro, em Roma, com
uma cúpula de 70 metros de altura. Por sua vez, o Santuário
Nossa Senhora da Babilônia guarda a imagem de Nossa Senhora
da Conceição Aparecida. Segundo a tradição local, a imagem foi
encontrada intacta sob uma árvore, após um incêndio, e se tor-
nou local de peregrinação dos fiéis. O Santuário fica na rodovia
SP 215 (São Carlos-Descalvado), a 11 km do trevo de São Carlos.

CICLOTURISMO EM TRILHASCICLOTURISMO EM TRILHASCICLOTURISMO EM TRILHASCICLOTURISMO EM TRILHASCICLOTURISMO EM TRILHAS
A cidade de Salto de Pirapora, na região de Sorocaba, vem rece-
bendo ciclistas de outras cidades, os quais buscam as suas
trilhas, principalmente aquelas situadas em sua área rural. Os

ciclistas têm elogiado o fato de pedalarem em estradas rurais
rodeadas de belezas naturais. Igualmente comentam sobre de-
sativada mineradora de pedras, piscinas naturais, os antigos
fornos de cal e o "Rock Garden", com sua linda paisagem entre
os relevos de Salto de Pirapora. A cidade está investindo na
sinalização das rotas de cicloturismo e na implantação de pon-
tos de apoio, para proporcionar a melhor experiência aos ci-
clistas. Para quem gosta de pedalar eis uma boa sugestão.

LEMBRETELEMBRETELEMBRETELEMBRETELEMBRETE
O Salão São Paulo de Turismo 2022 foi muito bom. Certamen-
te o próximo, em 2023, deverá ser melhor ainda. Reserve o
estande da sua cidade ainda neste mês de outubro para obter
vantagens maiores.



A6
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 9, e segunda-feira, 10 de outubro de 2022

Ivana Maria França de NegriA n o  X X III -  N º  1 138Carmen M.S.F Pilotto

VERSOPROSA

Peixes, baleias, pinguins
Todos são afetados
Pelos lixos jogados

Nos oceanos, mares e rios

Plástico é o pior dos lixos
Pois pode matá-los enforcados

Ou até asfixiados
Pode até ser ingerido

O equilíbrio é importante
Se muitos peixes são pescados

Os pinguins são afetados
É a cadeia alimentar

NATUREZA FELIZ
Tiago Guarnieri Betti (12 anos)Tiago Guarnieri Betti (12 anos)Tiago Guarnieri Betti (12 anos)Tiago Guarnieri Betti (12 anos)Tiago Guarnieri Betti (12 anos)

Infância é a época da ma-
gia. Todos os sentidos estão aten-
tos, apurados, captando odores,
sabores, sons e imagens com
precisão. É o tempo de extasiar-
se com as pequenas coisas, ob-
servar molengas lagartas em seu
andar sinuoso, vê-las transfor-
marem-se em coloridas borbo-
letas, ouvir enlevados o cantar
dos pássaros, ver o desabrochar
das flores na primavera, desco-
brir aquele ninho entre a folha-
gem do jardim que nenhum adul-
to soube enxergar. Pegar um
tatu-bolinha nas mãos e admi-
rar-se como ele vira uma esfera
perfeita e depois, se estica e continua a caminhar com suas inúmeras
perninhas. Também constatar com a ávida curiosidade infantil, a capaci-
dade da lagartixa de perder o rabo e nascer outro igualzinho em seu lugar.

É tempo de amar os animais, sem limites. Dormir com eles, conversar
com o cachorro, com o passarinho, com o gato, e o mais mágico, compre-
ender a linguagem deles! É o tempo de maravilhar-se com a lua, imaginar
que existe lá um dragão que cospe fogo, arrebatar-se diante da visão das
estrelas, como o Pequeno Príncipe, sentir o perfume inebriante das flo-
res, e perceber tudo o que acontece em seus mínimos detalhes. Pena que a
infância é curta e o adulto logo se instala. E as responsabilidades, a competi-
ção, o trabalho ininterrupto, os mestrados, doutorados, a corrida extenuante
para ganhar dinheiro, acabam matando a criança e seus sonhos. Não mais
observar lagartas, nem lagartixas, nem estrelas, nem brincar.

É preciso levar a existência a sério. Mas a vida é tudo o que acontece
enquanto os adultos ficam se digladiando na política e trabalhando duro
para ganhar dinheiro em locais fechados, escuros, com ar condicionado
ligado ininterruptamente ressecando o nariz, a pele, a garganta, e embo-
tando os sentidos. E chegam os brindes: estresse, depressão, cansaço,
desânimo, insônia, taquicardia, escravidão do relógio, corrida contra o
tempo para dar conta dos compromissos. E a informática, soberana, rei-
nando e ocupando todas as horas. Por que na infância o tempo parece
caminhar e na vida adulta ele dispara? Por que o adulto tem falta de
tempo crônica e na infância há tempo de sobra? Não importa se a criança
é rica, pobre, negra, branca, se tem brinquedos importados ou um cami-
nhãozinho de papelão. A magia é a mesma porque está dentro dela.

É lá no íntimo de seu ser que ela constrói castelos e passa a habitá-los.
É no seu interior que semeia florestas habitadas por bruxas, duendes e
fadas, e onde vivencia seus dias de rei, princesa, super-herói e a imaginação
cria as mais belas histórias. Já adultos, perdemos a capacidade de nos
encantarmos com as singelezas da vida, com as coisas corriqueiras e mara-
vilhosas que nos dão a alegria mais pura, que dinheiro algum pode comprar.

Quando se chega ao outono da vida, percebe-se que muita coisa
foi em vão e nem valeu a pena, essa corrida maluca por bens materi-
ais, por posição, sucesso e poder. É quando a vida, sempre ela, nos dá
de presente os netos, cloninhos dos nossos filhos, para amarmos sem
restrições. E então percebemos que aos avós tudo é permitido, até
virar criança de novo! E retorna-se aos tempos mágicos da infância!
Tomar sorvete, comer pipoca e chocolate, sem pensar em dieta, sem
se importar com os números que marcam os ponteiros do relógio.
Rolar no chão e reencontrar as lagartas, tatus-bolinha e ninhos, com
a mesma surpresa e arrebatamento dos tempos da infância.

E voltamos a construir castelos, florestas e arco-íris brilhantes
dentro de nós...

TEMPO MÁGICO
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

A orquestra dos trovões e faís-
cas elétricas, ora atingia sons graves
e lentos, ora agudos e rápidos. As ar-
tistas nuvens se preparavam para en-
trar em cena. Ansiosas, davam os úl-
timos retoques, fazendo alongamen-
to e já ensaiando passos mais impe-
tuosos, movimentando seus trajes cin-
zentos, os quais em alguns momen-
tos ficavam azuis escuros, quase ne-
gros. E o esperado momento aconte-
ceu. A cortina do céu se abriu e elas
exibiram a mais bela dança, a chuva,
que refrescou toda terra.

INSTANTÂNEOS DA NATUREZA
Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Na volta de uma tem-
porada na praia, subindo a
serra, com o carro entupido
de nós, crianças no banco
traseiro, dividindo com nos-
so avô o exíguo banco, um
de nós oferece a ele um chi-
clete da marca Ping Pong,
duríssimo de mascar, verda-
deiro quebra queixo da dé-
cada de 60. Vovô aceitava
tudo de início, não por nos
propiciar prazer, mas segu-
ramente para que o deixás-
semos quIeto com seus pró-
prios pensamentos. A certa
altura da viagem, outro de
nós abriu um pacote de bolachas e graciosamente ofereceu a ele. O
homem de terno marrom e chapéu de feltro amassado pelas pernas das
crianças, respondeu secamente: não, estou esperando o chiclete acabar.
Rimos. Rimos até desabotoar nossas calças. Rimos daquela maneira su-
perior e presunçosa das crianças, ardidos por gargalhar. Olhávamos uns
para os outros naquela forma de "haha", ele não sabe, ele não conhece
coisa alguma. Rimos como só nós conhecêssemos a vida em great pictu-
res, até que nossas risadas foram morrendo aos poucos diante da cara
impassível de vovô. Mais tarde, gostávamos de nos lembrar do caso do
chiclete, e riamos tudo de novo, capturando por segundos aquele mo-
mento estranho, estranho meu avô, estranhos nós, dois continentes in-
comunicáveis sem esperança de transmissão. Quando ele morreu, já
éramos nós os adultos sem quase riso. Hoje, mais adultos do que fôra-
mos por ocasião da sua partida, nossos risos são um apelo triste ao qual
recorremos para que nos deixem quietinhos aproveitando a passagem.
Menos riso frouxo, mais solidão. Menos gargalhadas, mais pensamento,
mais distanciamento, menos dor. Gosto de pensar na criança que fui.
Ainda bem que fui escandalosamente inconsequente e fútil. Indecorosa-
mente alegre, ingenuamente simples. Com a idade, uma ponte sólida de
rigidez foi sendo erigida entre a primeira infância e à idade avançada.
Não perdemos, tampouco ganhamos. Tem sido um jogo de win-win, inter-
minável até que tudo se acabe. A maturidade do nosso velho avô era
incompreensível, hoje a minha compreensão é rara. O caso do chiclete
do meu avô que voltava da praia vestido de terno e chapéu me enterne-
ce. E ainda rio um pouco disso, muito pouco, esforçadamente.

CRÔNICA
Cecília FigueiredoCecília FigueiredoCecília FigueiredoCecília FigueiredoCecília Figueiredo

Os olhos, enormes, abertos ao mundo
Tão grande, tão grande

 Vertiginosa força que move
Para um destino já traçado

Que tracejado vai se desenhando
Como uma amarelinha:

Céu, Inferno, Céu, Inferno

Com afagos minimizamos
Momentos cruéis previstos
Mas em nossas ausências

Quem aconchegará ao peito
O inocente ser que desponta?

Esteja certo que o Universo conspira
Traga na alma a limpidez pueril do olhar

O acalanto do agora em seu ouvido futuro
Uma alma de translúcida energia

Palpitante de sonho e ilusões!

MEUS MENINOS
Carmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen PilottoCarmen Pilotto

As bolas de sabão que esta criança
Se entretém a largar de uma palhinha

São translucidamente uma filosofia toda.
Claras, inúteis e passageiras como a Natureza,

Amigas dos olhos como as cousas,
São aquilo que são

Com uma precisão redondinha e aérea,
E ninguém, nem mesmo a criança que as deixa,

Pretende que elas são mais do que parecem ser.
Algumas mal se veem no ar lúcido.

São como a brisa que passa e mal toca nas flores
E que só sabemos que passa

Porque qualquer cousa se aligeira em nós
E aceita tudo mais nitidamente.

UMA FILOSOFIA TODA
Alberto Caeiro Alberto Caeiro Alberto Caeiro Alberto Caeiro Alberto Caeiro (heterônimo de Fernando Pessoa)(heterônimo de Fernando Pessoa)(heterônimo de Fernando Pessoa)(heterônimo de Fernando Pessoa)(heterônimo de Fernando Pessoa)

Tempo de criança
Via vovô embarcar

Visto como esperança
Ele ia laborar.

Casa um da paulista
Companhia estrada férrea

Saudades da bela área
Com árvores frutíferas

Extenso campo de alegria
Se esbaldavam em brincadeiras

Duas crianças pureza e inocência.

Na espera da buzina do trem
Sabia se que vovô estava a chegar

José Rosa era o nome dele
Pouco se mostrava os dentes.

Ao chegar
Passos largos caminhava

Seus netos chamava
Moedinhas entregava
Doces que gostavam.

Em desabalada carreira
Direcionavam à padaria

Dona sabia que seria
No retorno só alegria.

TREM
Milton de MedeirosMilton de MedeirosMilton de MedeirosMilton de MedeirosMilton de Medeiros

ooOoo

ooOoo

"A criança é o amor"A criança é o amor"A criança é o amor"A criança é o amor"A criança é o amor
feito visível. "feito visível. "feito visível. "feito visível. "feito visível. "

Friedrich NovalisFriedrich NovalisFriedrich NovalisFriedrich NovalisFriedrich Novalis

PALAVRA DO ESCRITOR:

Georg Philipp Friedrich von Harden-
berg, Freiherr von Hardenberg, mais
conhecido pelo pseudónimo Novalis,
foi um aristocrata, autor, poeta, mís-
tico e filósofo.
Nascimento: 2 de maio de 1772, Wi-
ederstedt, Alemanha
Falecimento: 25 de março de 1801,
Weißenfels, Alemanha

Fonte: WikipédiaFonte: WikipédiaFonte: WikipédiaFonte: WikipédiaFonte: Wikipédia

NOTÍCIAS:

 O projeto Livro com pezinhos,
das escritoras Ivana Negri e Car-
men Pilotto, vai fazer uma entre-
ga de livros no dia 11, em cele-
bração ao Dia da Criança, a um
grupo de 70 crianças que esta-
rão em atividades do Museu Pru-
dente de Moraes. A escritora
Leda Coletti fez uma doação sig-
nificativa de livros infantis e in-
fanto-juvenis que serão reverti-
dos para tais ações.

 No próximo dia 15 de outu-
bro, 10 horas, na FUMEP, tere-
mos o lançamento do livro Ser
Tecnológico, de autoria do es-
critor Vitor Vencovsky.

O livro Fubá (Historias da Tati) de
Tatiana Kauss conta a história de
um burro bem fujão, que adorava
passear por fazendas distantes.
E quando saiam a procura deste
querido burro, chamado de Fubá,
perguntavam pelo caminho, se al-
guém o tinha visto. Uns diziam ter
visto, um burro marrom, outros
um burro branco, outros um bur-
ro cinza... Mas afinal, qual é a
cor de burro quando foge?
O final é impressionante... Fubá
sempre retornava.... As vezes
com botas, as vezes com marcas
de beijos... onde será que ele ia?
Recomendamos!
Faixa etária: 07 a 10 anos
Encontramos essa história contada em: https://youtu.be/nS-reZzDlRE

Dicas de livros de Alessandra e
Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

livros_inesqueciveis

CANTINHO INFANTIL

Por isso, pense bem
Onde descartar o seu lixo

Pois sempre vai ter um bicho
Que vai sofrer as consequências

Preserva a vida
Preserve o meio ambiente

Aja diferente
Faça a natureza feliz!

ooOoo

Nos corações inocentes
Vovô se elegia

Teu amor contundente
Saudades deixaria.

Memoráveis lembranças
Vovô que partiu

Ao eterno descanso
Em nossos corações

Infinito vazio.

Já não se vê
E nem se ouve
A passagem

E a buzina do trem
Somente a linha férrea
Que a história marcou

Almas que sorriam
Ao lembrarmos de vovô.

Em nossos corações
Uma cabine de trem

Vagões de recordações
Com todo bem querer

Homenagem e saudações
Ao nosso querido

Inesquecível avô!!!
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